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Las Cabezas (Sevilla) recupera "la esencia" de la Ruta de la
Tapa, que será del 19 de octubre al 12 de noviembre

Europa Press Andalucía Publicado: martes, 3 octubre 2023 15:37
@epandalucia

Presentación de la Ruta de la Tapa de Las Cabezas de San Juan en la Casa de la Provincia de Sevilla.
- DIPUTACION DE SEVILLA

 Newsletter

SEVILLA, 3 Oct. (EUROPA PRESS) -

La Casa de la Provincia ha acogido este martes la presentación de la V Ruta de la Tapa de

Las Cabezas de San Juan (sevilla), que se caracteriza este año por dos factores importantes;

el primero de ellos, "recuperar su esencia, que no es otra que la de dar a conocer el potencial

gastronómico del municipio". Así, se ha expresado el alcalde de la localidad, José Solano, en

la presentación de este evento, que se desarrollará entre el 19 de octubre y el 12 de

noviembre con la participación de trece establecimientos.

En segundo término, se trata de poner en valor un producto como es el "pan de pueblo o de

kilo, como se le conoce". El pan de Las Cabezas acompañará de una manera u otra a todas

las tapas presentes en esta edición, "queriendo implicar por tanto a un sector de vital

importancia como es el panadero", ha recalcado la Diputación en una nota de prensa.

"La Ruta no pretende convertir al municipio en epicentro gastronómico de la provincia

durante su celebración, sino que busca la propia competitividad de los hosteleros para

mostrarnos su originalidad y calidad, que nada tienen que envidiar al resto de municipios de

nuestro entorno", ha asegurado el regidor.

Para ello, se han fijado tres premios para las tres mejores tapas de la Ruta con premios de

200, 100 y 50 euros. El alcalde ha agradecido de manera muy especial el esfuerzo de los

patrocinadores de la ruta, como Juan del Valle SL, Cash Silva, Cruz Campo y Barbadillo, así

como a la junta directiva de la Asociación de Empresarios de las Cabezas de San Juan

(AECA) y a la Confederación de Empresario de Sevilla (CES).
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Nueve ferias componen la nueva edición de la Muestra de la
Provincia, del 14 de octubre al 17 de diciembre
Europa Press  •  original

El patio de la Diputación de Sevilla vuelve a acoger una nueva edición de la Muestra de la
Provincia con formato al aire libre, en la misma línea de las tres últimas ediciones, a partir del
14 de octubre y hasta el 17 de diciembre. Así lo ha indicado el vicepresidente de Prodetur,
Rodrigo Rodríguez, que este martes ha mantenido un encuentro para informar al respecto. El
calendario, que arranca el próximo 14 de octubre, lo componen nueve ferias, siete de las
cuales son de productos de la marca 'Sabores de la Provincia de Sevilla' y están organizadas
por Prodetur.
A éstas se suman una nueva edición de la Feria de Mujeres Empresarias, organizada por el
Área de Cohesión Social e Igualdad; y la II edición de la Feria de Cerámica Artesanal,
organizada por el Área de Cultura y Ciudadanía. Las ferias, que son de entrada gratuita, se
desarrollan en un espacio acotado al aire libre con 37 casetas de madera climatizadas. Como
novedad, la zona de usos múltiples o escenario será más amplia y tendrá un nuevo diseño, al
objeto de dar "más protagonismo" a las actividades de dinamización, entre las que figuran,
desde presentaciones de productos a demostraciones de cocina en directo o actuaciones
musicales, en un programa que se diseña conjuntamente con las empresas expositoras y las
organizaciones colaboradoras, tal como ha detallado el organismo provincial en una nota de
prensa.
En el acto, Rodríguez ha estado acompañado por la diputada del Área de Concertación, Marta
Alonso, y la diputada del Área de Cohesión Social e Igualdad, Encarnación Fuentes. También
ha asistido el presidente de la Confederación de Empresario de Sevilla (CES), Miguel Rus,
junto a representantes de las asociaciones empresariales y otras organizaciones sectoriales
vinculadas a los contenidos de las distintas ferias.
Según ha explicado el vicepresidente de Prodetur, el calendario de ferias de la Muestra de la
Provincia 2023 "pone el acento" en el sector agroalimentario y sus productos avalados por la
marca 'Sabores de la Provincia de Sevilla', impulsada por la sociedad provincial. Con este
programa de eventos, "se pretende favorecer que los productores locales puedan darse a
conocer y vender sus productos en un enclave estratégico, en pleno corazón de la ciudad, y
en una plataforma que promueve las sinergias entre las pymes, distribuidores y
establecimientos de restauración".
"Una gran oportunidad --ha continuado-- para estos expositores. Hablamos de pequeñas
empresas, de productos de cercanía, comercios en algunos casos heredados de generación en
generación; pero también de pymes y emprendedores con negocios muy innovadores". Para el
presidente de la CES, Miguel Rus, es "muy importante" apoyar a las empresas y a los
emprendedores locales en su promoción, "sobre todo, cuando vivimos en un contexto en el
cada vez es más costoso producir y comercializar por la fuerte inflación y el elevado coste de
las energías, combustibles, abonos y materias primas".
"Es una forma de fomentar el ser emprendedor y el fomento del espíritu empresarial, con el
objetivo de consolidar, avanzar y crecer en un modelo económico de futuro para la provincia.
Tanto desde la Diputación como desde la CES, estamos firmemente convencidos de que
apoyar al empresariado local es apostar por la creación de riqueza, empleo y bienestar en la
provincia", ha señalado.
Según el balance de la pasada edición, fueron 51.033 las personas que visitaron la Muestra
en su tercer año de este nuevo formato, cerca de un 72% más que en la edición de 2021. Las
empresas participantes en los diferentes eventos celebrados fueron 250, mientras que fueron
alrededor de 300 las solicitudes de participación registradas en una edición en la que se
realizaron 122 actividades de dinamización, un 12% más que en la anualidad anterior.
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Nueve ferias componen la nueva edición de la Muestra
de la Provincia de Sevilla, del 14 de octubre al 17 de
diciembre

Europa Press Andalucía Publicado: martes, 3 octubre 2023 14:15
@epandalucia

Presentación de la nueva edición de la 'Muestra de la Provincia' para 2023 en la Diputación de Sevilla.
- DIPUTACION DE SEVILLA

 Newsletter

AUDIO: Rodrigo Rodríguez, vicepresidente de Prodetur


Loading

SEVILLA, 3 Oct. (EUROPA PRESS) -

El patio de la Diputación de Sevilla vuelve a acoger una nueva edición de la Muestra de la

Provincia con formato al aire libre, en la misma línea de las tres últimas ediciones, a partir del

14 de octubre y hasta el 17 de diciembre. Así lo ha indicado el vicepresidente de Prodetur,

Rodrigo Rodríguez, que este martes ha mantenido un encuentro para informar al respecto. El

calendario, que arranca el próximo 14 de octubre, lo componen nueve ferias, siete de las

cuales son de productos de la marca 'Sabores de la Provincia de Sevilla' y están organizadas

por Prodetur.

A éstas se suman una nueva edición de la Feria de Mujeres Empresarias, organizada por el

Área de Cohesión Social e Igualdad; y la II edición de la Feria de Cerámica Artesanal,

organizada por el Área de Cultura y Ciudadanía. Las ferias, que son de entrada gratuita, se

desarrollan en un espacio acotado al aire libre con 37 casetas de madera climatizadas. Como

novedad, la zona de usos múltiples o escenario será más amplia y tendrá un nuevo diseño, al

objeto de dar "más protagonismo" a las actividades de dinamización, entre las que figuran,

desde presentaciones de productos a demostraciones de cocina en directo o actuaciones

musicales, en un programa que se diseña conjuntamente con las empresas expositoras y las

organizaciones colaboradoras, tal como ha detallado el organismo provincial en una nota de

prensa.

 Boletín de EP Sevilla
Recibe un email cada día con las noticias

más importantes.

Teclea tu email  Suscríbete

 Autorizo el tratamiento de mis datos personales
para la finalidad indicada.

  

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Europa Press

 Prensa Digital

 677 685

 4 066 109

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 03/10/2023

 España

 17 950 EUR (18,820 USD)

 5184 EUR (5435 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=1039556298

«-- Volver al índice



Más información

Diputación de Sevilla

En el acto, Rodríguez ha estado acompañado por la diputada del Área de Concertación,

Marta Alonso, y la diputada del Área de Cohesión Social e Igualdad, Encarnación Fuentes.

También ha asistido el presidente de la Confederación de Empresario de Sevilla (CES),

Miguel Rus, junto a representantes de las asociaciones empresariales y otras organizaciones

sectoriales vinculadas a los contenidos de las distintas ferias.

Según ha explicado el vicepresidente de Prodetur, el calendario de ferias de la Muestra de la

Provincia 2023 "pone el acento" en el sector agroalimentario y sus productos avalados por la

marca 'Sabores de la Provincia de Sevilla', impulsada por la sociedad provincial. Con este

programa de eventos, "se pretende favorecer que los productores locales puedan darse a

conocer y vender sus productos en un enclave estratégico, en pleno corazón de la ciudad, y

en una plataforma que promueve las sinergias entre las pymes, distribuidores y

establecimientos de restauración".

"Una gran oportunidad --ha continuado-- para estos expositores. Hablamos de pequeñas

empresas, de productos de cercanía, comercios en algunos casos heredados de generación

en generación; pero también de pymes y emprendedores con negocios muy innovadores".

Para el presidente de la CES, Miguel Rus, es "muy importante" apoyar a las empresas y a los

emprendedores locales en su promoción, "sobre todo, cuando vivimos en un contexto en el

cada vez es más costoso producir y comercializar por la fuerte inflación y el elevado coste de

las energías, combustibles, abonos y materias primas".

"Es una forma de fomentar el ser emprendedor y el fomento del espíritu empresarial, con el

objetivo de consolidar, avanzar y crecer en un modelo económico de futuro para la provincia.

Tanto desde la Diputación como desde la CES, estamos firmemente convencidos de que

apoyar al empresariado local es apostar por la creación de riqueza, empleo y bienestar en la

provincia", ha señalado.

Según el balance de la pasada edición, fueron 51.033 las personas que visitaron la Muestra

en su tercer año de este nuevo formato, cerca de un 72% más que en la edición de 2021. Las

empresas participantes en los diferentes eventos celebrados fueron 250, mientras que

fueron alrededor de 300 las solicitudes de participación registradas en una edición en la que

se realizaron 122 actividades de dinamización, un 12% más que en la anualidad anterior.
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titucionales de Caja Rural del 

Sur. Juan Pérez Gálvez, direc-

tor general de la escuela de ne-

gocios San Telmo Business 

School, manifestó que este ín-

dice «nos sitúa en la realidad 

de cada uno de los veinte sec-
tores que se presentan. Supo-

ne una radiografía del tejido 

empresarial sevillano. Su lec-

tura nos presenta los retos y 

oportunidades que tenemos por 

delante. En San Telmo venimos 

hablando de que estamos en un 

cambio de era, donde estamos 

siendo actores de un mundo nue-

vo que tiene que dar respuesta 

ordenada a la sostenibilidad, me-

dioambiente, los recursos natu-

rales, el agua, la demografía y un 

largo etcétera».  

El objetivo de esta revista de 

188 páginas es «ponerle cara a 

cada empresa de cada sector» y 

conocer «a los autores del desa-

rrollo económico local», según Al-

berto García Reyes, director de 

Presentación de la guía ‘Quién es quién Sevilla’ en San Temo Business School  // ABC

ABC 

SEVILLA 

La tercera edición de ‘Quién es quién’ 

Sevilla, el mayor directorio empresa-

rial de la provincia y una herramienta 

ideal para conocer quiénes son los lí-

deres de la economía local, se presen-

tó el pasado lunes en un acto organiza-

do por ABC y San Telmo Business 

School, que contó con la colaboración 

de Caja Rural del Sur y Emvisesa. Se tra-

ta de un monográfico completamente 

actualizado de 1.450 empresas que son 

referentes en todos los sectores. La guía 

impresa se entregará como su-

plemento de ABC el domingo 8 

de octubre, y podrá consultarse 

también en la web de ABC y en 

Kiosko y Mas. 

Asistieron a la presentación 

el alcalde de Sevilla, José Luis 

Sanz; el viceconsejero de Presi-

dencia de la Junta de Andalucía, 

Tomás Burgos, así como el di-

rector general de la Fundación 

San Telmo, Eustasio Cobreros; 

Manuel Morillo, gerente de 

Emvisesa, y Manuel Ruiz Ro-

jas, director de Relaciones Ins-

‘Quién es quién’, el mejor directorio 
del tejido productivo sevillano
∑ Un total de 1.450 compañías, en la III 

edición de esta guía editada por ABC 
y San Telmo Business School 

∑ La revista se distribuirá con el 
diario el domingo 8 de octubre y 
estará también en la web de ABC
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Alberto García Reyes, director de ABC de Sevilla  // ABC José Luis Sanz, alcalde de Sevilla  // ABC

José M. Cansino, catedrático de Economía Aplicada // ABC Juan Pérez, director de San Telmo Business School   // ABC

ABC de Sevilla. «En estas páginas se 

puede conocer quién compone la in-

dustria agroalimentaria, uno de los 

grandes motores de nuestra economía; 

qué compañías lideran el sector del 

agua, la energía y las infraestructuras; 

quiénes se dedican a asesoría, consul-

toría y auditoría, así como a la automo-
ción, construcción, banca, servicios fi-

nancieros y aseguradoras; quiénes son 

los principales promotores culturales 

y de ocio; los centros comerciales y el 

sector logístico... El catálogo incluye 

también los servicios profesionales, las 

escuelas de negocio, el sector inmobi-

liario, las telecomunicaciones, el trans-

porte, la sanidad, el bienestar, el turis-

mo, la hostelería, la administración pú-

blica, el listado de asociaciones y 

fundaciones y la producción aeronáu-

tica, a la que ahora se suma también la 

industria aeroespacial tras la implan-

tación en Sevilla de la Agencia Españo-

la». A su juicio, esta guía es «un servi-

cio público y un inventario de nuestras 

fortalezas. Es, nada más y nada menos, 

una forma de contar mejor quiénes so-

mos. Esta guía es una gran fiesta en la 

que vamos a conocernos todos». 

Por su parte, José Luis Sanz, alcalde 

de Sevilla, aplaudió esta iniciativa «que 

pretende no sólo dar visibilidad al au-

téntico tejido económico sevillano, sino 

también poner en valor ese poder eco-

nómico sevillano, que sin duda se con-

solida ya como la locomotora económi-

ca de Andalucía». La primera autoridad 

municipal dejó claro que si el objetivo 

de San Telmo Business School es des-

cubrir talento, la obligación del Ayun-

tamiento es retenerlo.  

Según Sanz, «el Ayuntamiento debe 

trabajar para que cualquier emprende-

dor que tenga una idea en la ciudad pue-
da llevarla a cabo. Hemos puesto ya en 

marcha algunas herramientas, como 

la oficina Sevilla Open for Business, que 

pretende captar proyectos de inversión. 

La ciudad ha perdido en los últimos 

años muchas oportunidades de inver-

sión, muchos millones de euros, fun-

damentalmente por falta de agilidad 

administrativa». Además, se refirió a 

la nueva oficina de la Gerencia Muni-

cipal de Urbanismo para «acelerar los 

proyectos que capte Sevilla Open for 

Business. Tenemos que trabajar para 

que conseguir que Sevilla no sea sólo 

una ciudad para visitar y vivir, sino tam-

bién para invertir».  

José Manuel Cansino, profesor en 

San Telmo Business School, alertó del 

escaso tiempo que tiene España para 

emplear los fondos del Plan de Recu-

peración, Transformación y Resilien-

cia. «El plazo de ejecución expira en ju-

nio de 2026 y las cantidades no ejecu-

tadas o no ejecutadas correctamente 

hay que reembolsarlas», sañaló Cansi-

no, quien no obstante se mostró opti-

mista y espera que «los cuellos de bo-

tella se resuelvan, el dinero fluya y per-

mitan revisar al alza las exiguas previsio 

que manejamos». 

En cuanto a la sequía, dijo «que na-

die se llame a engaño, la escasez hídri-
ca sólo se resuelve con el binomio de 

un Plan Hidrológico junto con el uso 

de desaladoras combinadas con cen-

trales de bombeo que permiten conec-

tar las diferentes cuencas hidrográfi-

cas». Cansino defendió la necesidad de 

«anticiparse, adaptarse y ejecutar», y 

en este sentido propuso crear un «hub 

de formación en el sector logístico apro-

vechando las oportunidades que abre 

la Base Logística del Ejército de Tierra 

en Córdoba (a la que probablemente 

siga la Base de la OTAN en el flanco sur) 

y por el establecimiento en la provin-

cia de Sevilla de bases de grandes ope-

radores logísticos. Este hub debería es-

tar basado en tres pilares formativos: 

la FP dual, las ingenierías relacionadas 

con la mecatrónica y las escuelas de ne-

gocio de acreditada experiencia».

José Manuel Cansino, profesor en 
San Telmo Business School y 
catedrático de Economía Aplica-
da de La Universidad de Sevilla, 
repasó ayer el entorno socioeco-
nómico actual de la economía 
sevillana. «Tomando prestadas 
las palabras del presidente de la 
Reserva Federal, Jay Powell, las 
decisiones económicas en 
empresas y administraciones 
públicas hemos de tomarlas en 
este momento ante un panorama 
parecido al que afronta quien 
está ‘navegando guiado por las 
estrellas bajo un cielo nublado’. 
Aunque la afirmación asuste 
—dijo— es mejor que hacerlo en 
un entorno de volatilidad e 
incertidumbre como el que nos 
rodeaba justo hace un año y es 
que los estadísticos llevan razón 
cuando recuerdan que es mejor 
convivir con el riesgo que con la 
incertidumbre. Del primero 
podemos cubrirnos; de la segun-
da, no». 
Este profesor repasó la situación 

de China y la importante crisis 
financiera que atraviesa deriva-
da de la burbuja de crédito; así 
como la pujanza de India y de 
Rusia, a pesar de la guerra de 
Ucrania y la imposición de 
sanciones por los aliados 
occidentales. No obstante, 
matizó que «nuestros principa-
les socios comerciales están en 
la Unión Europea y, más aún, 
nuestro principal mercado es el 
mercado nacional». 
Advirtió que el sistema financie-
ro español es sólido pero no 
olvidemos lo ocurrido en 2017, 
sobre todo cuando miramos de 
donde siguen viniendo el remite 
de los tres bancos que tuvieron 
que cambiar en España su 
domicilio social». Queda por ver, 
a su juicio, «cuándo se retomará 
la bajada de tipos, si bien hay que 
tener claro que no está en la 
mente de ningún banco central 
volver a los escenarios de tipos de 
interés nulos, o negativos si se 
descuenta la inflación».

Una situación mejor que el entorno de 
incertidumbre de hace un año

«La guía ‘Quién es quién’ es 
un inventario de nuestras 
fortalezas y una forma de 
contar mejor quiénes somos» 

José luis Sanz: «Esta revista 
pone en valor el poder 
económico sevillano, que se 
consolida como locomotora 
de Andalucía»
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María Jesús Pereira, Juan Bueno, Ana Chocano y Manuel 

Contreras Pepe Carmona, Jesús Rodríguez, Ignacio Ruiz Po u y Manuel Ruiz Rojas

Jesús Rossi y Eugenio Barroso

Claudia Hernández, Enrique Martín y Cristóbal 

Montes Manuel Morillo

Concha Yoldi y Luis Miguel PonsAntonio Gil, Arturo Coloma y Eduardo CambilMaría José Cañas e Inés Carrasco

Francisco Herrero y Joaquín 

Fernández Vial
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Ramón Cano y Rafael Sánchez Antonio Martín, Santiago Hernández y Narciso Navarro Juan Iturri y Gabriel Rojas

Carlos Piñar, Antonio Higueros y Manuel Fontán Ignacio Pascual-Terrats, padre e hijo

Zoila Borrego y Eustasio Cobreros MIguel Rus, Francisco Ballester y Enrique Moreno de la Cova

Reyes Jiménez Maña y Fátima Delgado
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Imagen del seminario del coach sevillano José Luis González en
el Colegio de Economistas de Sevilla.
original

El coach sevillano José Luis González advierte que la IA en empresas "no sirve de nada sin la
inteligencia humana"

- ACTIONCOACH
SEVILLA, 3 Oct. (EUROPA PRESS) -
El Colegio de Economistas de Sevilla ha acogido un seminario para ayudar a las empresas a
mejorar su rendimiento, titulado 'La Inteligencia Artificial en los negocios. Cómo hacer que tu
empresa sea más eficiente, moderna y rentable con el uso de la IA'. En el evento, el asesor
estratégico de empresas, Official Member en Forbes y Coaches Council en EEUU, José Luis
González, ha explicado "los pilares del crecimiento de las pymes" a través de ejemplos
prácticos y ha advertido que "la IA en empresas no sirve de nada sin la inteligencia humana".
El experto ha enumerado las principales herramientas de IA que pueden ayudar a las
empresas a mejorar sus cuentas de resultados, pero ha sido "tajante" en un aspecto,
afirmando que, "sin la inteligencia humana, todas estas herramientas no servirán de gran
ayuda". "Son los gerentes, CEOs, propietarios y accionistas quienes tienen que marcar el
rumbo para que las organizaciones rentabilicen la inteligencia artificial", ha añadido.
En una jornada que ha contado con el presidente de la CES, Miguel Rus, el decano del
colegio de Economistas de Sevilla, Francisco José Tato, y representantes de AJE y Cajasur,
se ha resaltado "la necesidad de implantar la Inteligencia Artifical (IA) en las organizaciones".
En esta línea, el asesor estratégico de empresas ha asegurado que, "a día de hoy, para ser
mas eficientes y rentables es necesario implementar la inteligencia artificial en los negocios".
A lo largo del seminario, González ha analizado las principales herramientas de IA en el
mercado. En este sentido, ha advertido que el paso previo que requiere la digitalización del
negocio, y que "la planificación estratégica "es fundamental". "Todo el mundo ha de saber
hacia dónde va la empresa", ha subrayado. Además, el experto ha analizado la importancia
del marketing y ha expuesto varios casos de éxito.
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En el seminario se ha apuntado a que "un grave peligro que corren las pymes es la falta de
productividad de los empleados", hasta el punto de que, según un estudio expuesto, "más del
90 por ciento de las personas pierden entre el 15 y el 40 por ciento de su tiempo haciendo
cosas que no aportan valor a su trabajo".
"Otro asunto a tener en cuenta es la retención del talento", ha indicado el experto. "Al tener
que contar con una generación de trabajadores jóvenes con mucha preparación y una vida
fácil, hemos de ser conscientes de que tienen unas motivaciones diferentes, hay que emplear
estrategias que los hagan identificarse con el proyecto común y logren que se entusiasmen",
ha señalado.
En esta línea, González ha explicado que "cuidar la diferenciación seguirá siendo fundamental
para mantener la cuenta de resultados en niveles óptimos", así como "preservar el mayor
requisito para que los productos triunfen, que respondan a las demandas del mercado". "A
partir de ahí, hay que tener control sobre las cuentas de la empresas y adoptar técnicas que
mejoren el beneficio", ha concluido.
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R. S. 

La Asociación Empresarial de 
Agencias de Viajes de Sevilla 
(Aevise) considera que es im-
portante tener una conexión aé-
rea con Estados Unidos, “no 
tanto la ruta en sí”, si bien no 
oculta su preferencia por Mia-
mi. “Se trata de un destino 
atractivo y más aún tras la cele-
bración de los premios Grammy 
latinos”, cuya gala acogerá el 
Palacio de Congresos y Exposi-
ciones de la capital andaluza el 
próximo 16 de noviembre. 

Así lo expresó ayer su presi-
dente, Carlos Martín. “No tiene 
tanto sentido que tengamos 
también un vuelo directo a Nue-
va York cuando ya opera uno 
desde Málaga”. En este sentido, 

el presidente de la patronal de 
las agencias de viajes alude a las 
declaraciones del alcalde hispa-
lense, José Luis Sanz, donde en 
una entrevista afirma que cada 
año vienen a Andalucía medio 

millón de turistas estadouni-
denses. 

De este modo, las agencias se 
alinean con la patronal hotelera 
en Sevilla. El presidente de la 
Asociación de Hoteles de Sevi-

lla, Manuel Córnax, insiste des-
de hace un tiempo en esta ciu-
dad del sureste de Florida. Una 
elección que justifica por la 
“mayor afinidad” con sus habi-
tantes, “no solo por el idioma, 

sino por la religión o la gastro-
nomía”, además de otros lazos 
con dicho Estado por ser un te-
rritorio de ancestros españoles. 

De forma paralela, la capital 
hispalense tiene puestas sus mi-
ras en el mercado chino, donde 
el alcalde ha realizado reciente-
mente un viaje para posicionar 
a la marca Sevilla. Para la aso-
ciación de las agencias de via-
jes, el país asiático es “muy inte-
resante, sin lugar a dudas”. En 
este sentido, Carlos Martín po-
ne como ejemplo la citada expe-
dición municipal a Pekín y el 
hermanamiento con la ciudad 
industrial Chongqing, con 34 
millones de habitantes. 

“La conectividad con Asia es 
importante ya que haría crecer 
el turismo, sobre todo el de cali-
dad, así como el número de per-
noctaciones. Quien viaje desde 
China no se quedará solo dos 
noches en nuestra ciudad”, aña-
dió. En cuanto a las previsiones 
de Aevise para este último tri-
mestre, el colectivo de las agen-
cias sevillanas maneja unas ex-
pectativas “magníficas”. “Cam-
biamos de tercio. Dejamos el tu-
rismo vacacional y llegamos al 
de negocios. Solo hay que ver la 
agenda de Fibes: será un cierre 
espectacular”, subrayó.

Las agencias de viajes consideran que la 
conexión con Miami tiene “más sentido”
Aevise maneja unas 

expectativas “magníficas” 

sobre las previsiones para 

el último trimestre del año

JUAN CARLOS MUÑOZ 
Exterior del aeropuerto de San Pablo. 
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JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

La conexión de Sevilla con Estados Uni-

dos está a medio camino. Y todo pasa 

por Málaga. Al menos, de momento. El 

consejero de Turismo, Arturo Bernal, 

se reunió en septiembre con los direc-

tivos de la aerolínea JetBlue para po-

nerle sobre la mesa los datos sobre la 

cantidad de visitantes que recibe An-

dalucía procedentes de Norteamérica, 

para convencerle de que hay espacio y 

margen para aumentar las conexiones 

con la comunidad autónoma.  

Según la encuesta de Frontur sobre 

el número de turistas extranjeros que 

vienen a España, de las 363.000 per-

sonas que han llegado de enero a agos-

to de 2023 —un 63% más que en el mis-

mo periodo del año anterior—, sólo 

17.000 lo hizo utilizando el nuevo vue-

lo que conecta Málaga con Nueva York. 

El resto, lo hizo desde otros aeropuer-

tos de Europa y España.  

Por ello, desde la Consejería entien-

den que, para el turista americano, An-

dalucía es un destino más que atrac-

tivo. Y plantean dos opciones: o bien 

aumentar la frecuencia semanal y 

anual del vuelo de United Airlines con 

Málaga, o crear más conexiones direc-

tas a la capital costasoleña o Sevilla, 

aunque en este caso no sería con Nue-

va York. Fuentes de la Consejería ase-

guran que en la reunión con JetBlue 

no se habló «ni de ciudades, ni de ae-

ropuertos ni de plazos».  

Es decir, la Junta está negociando el 

vuelo con Sevilla, pero hoy por hoy no 

puede asegurar que lo consiga y co-

mienza a descartar que se trate de una 

conexión con Nueva York. Todo sigue 

sumido en cierta ambigüedad, como 

cuando se justificó la apuesta por re-
cuperar el vuelo de Nueva York con Má-

laga y no abrir una ruta con Sevilla   

—cuyas negociaciones estaban más 

que avanzadas por parte de Contur-

sa—, alegando que ambas ciudades es-

tán muy cerca y bien conectadas.  

La impresión que hay en el sector es 

que no es fácil que una compañía apues-

te por crear una nueva conexión con 

Nueva York desde Sevilla, habiendo una 

ya con Málaga. Por ello, la vía con la que 

está trabajando Turismo es que se cie-

rre algún vuelo directo con otras ciu-

dades estadounidenses. El principal ae-

ropuerto al que aspiran, sin contar los 

neoyorkinos, es el de Miami. También 

se plantean rutas con Boston, Filadel-

fia, Dallas, Houston o Atlanta. Y, tam-

bién, sin que resulte a priori incompa-

tible, se plantea la opción de que Uni-

ted amplíe el de Málaga. La negociación 

no solo se circunscribe a la aerolínea 

JetBlue, pero todo sigue en el aire.

Un avión de JetBlue, operadora con la que se ha reunido el consejero de Turismo  // EFE

La conexión aérea de Sevilla con 
EE.UU. no pasa por Nueva York

∑ La Junta plantea un 
vuelo con otras 
ciudades americanas y 
reforzar el de Málaga 

Miami, sobre todo, y 
también Boston, Filadelfia, 
Dallas, Houston y Atlanta 
son algunas rutas que se 
abren en el horizonte
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NOELIA RUIZ/S.E. 

SEVILLA 

La llegada del otoño y, por tanto, el fin 
de la temporada de turismo de sol y pla-
ya ha dejado en Andalucía 15.949 para-
dos más y, además, ha hecho caer los 
cotizantes a la Seguridad Social en 8.160 
personas. Se trata del segundo mes con-
secutivo en el que aumenta el número 
de desempleados en la región tras los 
buenos datos registrados en la prima-
vera, cuando el número bajó por pri-
mera vez en 15 años de los 700.000.  

Tras los datos de este mes de sep-
tiembre, la cifra de demandantes de 
empleo ha ascendido a 712.204 después 
de que Andalucía haya sido la comuni-
dad de España en la que más ha subi-
do el paro en términos absolutos.  En 
concreto, el incremento ha sido del 
2,29% en el último mes y, si se toma en 
consideración este dato, la subida ha 
sido la cuarta del país tras la de Melilla 
(6,15%), Asturias (3,53%) y Extremadu-
ra (3,44%).  

 Este incremento de parados en el 
noveno mes es superior al anotado en 
septiembre del año pasado, cuando las 
listas del Servicio de Empleo Público 
Estatal (SEPE) se elevaron con 6.788 
personas en Andalucía. A pesar de ello, 
ahora hay 67.078 desempleados menos 
que en el mismo mes de 2022, un 8,61% 
inferior a la cifra de entonces. 

Con diferencia, el sector servicios ha 
sido el responsable de anotar a más pa-
rados en las listas del SEPE, con más 
de 15.000 personas, seguido del colec-
tivo de demandantes sin empleo ante-
rior, que crece en 2.500, y la industria, 
con 500 más. Por el contrario, tanto la 
construcción como la agricultura ba-
jan en casi 1.500 personas.  

Cádiz, la peor parada 
Además, las diferencias entre provin-
cias han sido sustanciales: los territo-
rios con costa han salido peor parados 
que los de interior. Cádiz ha sumado 
más de 5.300 desempleados, Málaga ha 
anotado a más de 3.300, y Huelva y Al-
mería hacen crecer sus cifras de para-
dos en más de 1.100. Por su parte, Sevi-
lla es la provincia en la que menos cre-
cen los desempleados en términos 
relativos, con un aumento del 0,67%, y 
Jaén en la que menos lo hace en datos 
absolutos. La provincia jiennense ano-
ta a 1.049 desempleados más en el úl-
timo mes. 

En cuanto a los afiliados, la región 
ha perdido cotizantes por cuarto mes 
consecutivo. Por tanto, su cifra se ha 

situado en 3,31 millones. Dentro de la 
comunidad, los afiliados han caído en 
Cádiz (-12.000); Málaga (-5.000); Huel-
va (-3.700) y Jaén (-1.300). Por el contra-
rio, Sevilla ha sido la provincia en la que 
más cotizantes se han anotado, con 
10.700, seguida de Almería, con 2.400, 
Córdoba, con 1.200, y Granada, con 114. 

A pesar de ello, si se compara con los 
registrados en septiembre del año pa-
sado, ahora hay 67.312 afiliados más que 
entonces. 

Autónomos 
El presidente de la Asociación de Tra-
bajadores Autónomos (ATA) en Anda-
lucía, Rafael Amor, destacó ayer el au-
mento del colectivo en la comunidad. 
«Andalucía no solamente está mante-
niendo el número de autónomos, sino 
que prácticamente ha duplicado el cre-
cimiento de autónomos que había en 
el mismo periodo del año pasado», in-
dicó, a la vez que señaló que los traba-
jadores por cuenta propia «han tenido 
una buena campaña estival». En con-
creto, durante el mes de septiembre, el 
Régimen Especial de Trabajadores Au-
tónomos (RETA) en Andalucía ganó 
1.575 autónomos, hasta situar la cifra 
total en la región en 570.848 personas. 

La Consejería de Empleo, Empresas 
y Trabajo Autónomo achacó el aumen-
to del paro en el mes de septiembre en 
Andalucía al «efecto rebote» de las con-
trataciones de turismo en verano y a 
los efectos de la sequía. Los datos son, 
en opinión, de la Junta de Andalucía, 
algo «coherente con el comportamien-
to estacional de la economía andaluza 
en este mes». 

Por su parte, la Confederación de 
Empresarios de Andalucía (CEA) puso 
en valor el esfuerzo de las empresas, las 
pymes y los autónomos por la contra-
tación indefinida y advirtió de la «in-
certidumbre política no ayuda a gene-
rar confianza para la inversión en la 
economía y en el empleo». Así lo seña-
ló el director del Área Jurídica y Rela-
ciones Laborales CEA, Manuel Carlos 
Alba, quien admitió que los datos del 
paro en septiembre «no son positivos 
porque el sector de servicios sigue te-
niendo un peso específico en nuestro 
sistema productivo». 

De su lado, CC.OO. de Andalucía des-
tacó que el aumento del paro en la re-
gión es «algo más del triple que en el 
resto de la media del país». Esto, a su 
juicio, se debe a «la falta de compromi-
so del empresariado andaluz en la con-
tratación y la estabilidad en el empleo», 
criticó, a la vez que indicó que la co-
munidad está «tres puntos por deba-
jo de la media de España en contrata-
ción indefinida». En este sentido, UGT-
A justificó el aumento del paro en 
Andalucía a la «excesiva terciariza-
ción» del modelo productivo andaluz, 
que con los cambios estacionales «ve 
mermada la contratación».

Andalucía vuelve a tener más de 700.000 
parados tras sumar 15.000 en septiembre

∑ El fin de la temporada 
de turismo de sol y 
playa la convierte en la 
comunidad en la que 
más sube el desempleo

Evolución del número de parados en Andalucía

Evolución del número de parados en sevilla

Parados en septiembre por provincias

Variación de parados en Andalucía por sectores

Cifras en miles de personas paradas registradas

Cifras en miles de personas paradas registradas

-1.483

Agricultura

+522

Industria

-1.576

Construcción

+15.973

Servicios

+2.513

Sin empleo anterior

ene feb mar abr may junsep oct nov dic sepjul ago

20232022

20232022

Almería

Cádiz

Córdoba

Granada

Huelva

Jaén

Málaga

Sevilla

Andalucía

53.907

131.778

63.640

77.671

39.490

44.931

128.872

171.915

712.204

2,10

4,23

1,67

2,24

3,22

2,39

2,64

0,67

2,29

-14,14

-8,24

-7,60

-6,40

-16,79

-11,74

-7,00

-6,61

-8,61

Var. mensual (%)Parados Var. anual (%)

Fuente: Ministerio de Trabajo ABC SEVILLA

749,3

727,1
748,1 749,7

734,3

713,8

779,2

760,5

707,3

Evolución del número de parados en sevilla
Cifras en miles de personas paradas registradas

ene feb mar abr may junsep oct nov dic jul ago sep

177,2 172,8 178,1 177,8 173,7 169,6180,7184,1
168,6 169,1 169,4 170,7 171,9

698,5

693,3

696,2

712,2

Sevilla es la provincia andaluza 
a la que menos ha perjudicado 
en términos de empleo el fin de 
la temporada turística propia 
del periodo estival. Por un lado, 
es donde menos ha subido el 
paro durante septiembre y, por 
otro, es la provincia que más 
afiliados ha anotado, con 10.700 
cotizantes más, frente a la caída 
de 8.160 registrada en la comu-

nidad. Pero no solo es la prime-
ra provincia de Andalucía donde 
más han crecido los cotizantes, 
también es la tercera de España 
que más afiliados anota. En 
septiembre, Sevilla ha ganado 
un 1,37% de cotizantes, mientras 
que Andalucía ha perdido un 
0,25% y en la media de España se 
ha sumado un 0,09%, con 18.295 
personas más.

Sevilla, la provincia que más afiliados 
anota, frente a la caída en Andalucía
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Las autoridades, 

durante la 

inauguración del 

IV Congreso de 

Ingeniería Naval
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ACUARIO DE SEVILLA

El consejero Jorge Paradela destacó ayer el 
impacto de las industrias energéticas y su 
favorable aportación a la economía andaluza

IV Congreso de 
Ingeniería Naval

E
l consejero de Política In-

dustrial y Energía de la 

Junta de Andalucía, Jorge 
Paradela Gutiérrez, destacó ayer 

«la importancia de la industria 

naval para la economía de nues-

tro país» y subrayó la «larga tra-

dición y experiencia de Andalu-

cía en este sector», en especial 

en «Sevilla, Huelva y la Bahía de 

Cádiz». Así lo señaló en la inau-

guración en Sevilla del IV Con-

greso Iberoamericano de Inge-

niería Naval, donde expresó que 

«el sector naval vive un momen-

to que invita al optimismo, son 

momentos llenos de retos, pero 

muy ilusionantes». 

Según el consejero, Andalucía 

aglutina «una larga tradición y 

experiencia y un elevado nivel de 

especialización que lo han con-

vertido en un referente interna-

cional». Se trata de una actividad

con una localización geográfica
muy definida, concentrada en Se-

villa, Huelva y, principalmente

en la Bahía de Cádiz, por lo que

ha indicado que es «una de las

zonas de mayor tráfico maríti-

mo mundial, donde se ubican los

grandes astilleros e instalacio-

nes preparadas para la construc-

ción y reparación de cualquier

tipo de buques, junto a la fabri-

cación de estructuras offshore

para industrias energéticas». 

Paradela apuntó que esta im-

portancia se refleja en la econo-

mía andaluza, con una aporta-

ción al PIB regional del 1,23% y

del 3,9% al VAB industrial. Así, el

sector naval andaluz vive un pe-

riodo que «invita al optimismo».

Q. P.
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El Puerto de Sevilla recibe tres buques de grandes dimensiones
en los últimos días
El Puerto de Sevilla recibe hoy al tercero de los tres buques de grandes dimensiones (más
de 150 metros de eslora) que realizan su operativa portuaria en diferentes muelles de la
Autoridad Portuaria. Concretamente, el LOLO GATE con 167 metros de eslora, ha cruzado
esta mañana por la Esclusa Puerta del Mar con destino el Muelle de Tablada.
original

El Puerto de Sevilla recibe tres buques de grandes dimensiones en los últimos días / M. G.

El Puerto de Sevilla recibe hoy al tercero de los tres buques de grandes dimensiones  (más de
150 metros de eslora) que realizan su operativa portuaria en diferentes muelles de la Autoridad
Portuaria. Concretamente, el LOLO GATE  con 167 metros de eslora, ha cruzado esta mañana
por la Esclusa Puerta del Mar con destino el Muelle de Tablada. A poca distancia, en el
Muelle Norte de la Dársena de Batán, se encuentran ya los buques USG ZURICH  (de 166
metros de eslora) y el MOAYAD Y  (con 154,5 metros).
Tanto el LOLO GATE como el MOAYAD Y van a gestionar graneles sólidos dirigido al sector
agroalimentario; por su parte, el USG ZURICH está realizando la descarga de materiales
siderúrgicos. Está previsto que parta del Puerto de Sevilla en la mañana del miércoles.
Además, junto a estos tres buques de grandes dimensiones, el Puerto de Sevilla también tiene
amarrado en el Muelle del Centenario al CANARIAS EXPRESS,  con 145 metros de eslora,
operando diversas cargas desde la Terminal Marítima del Guadalquivir.
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Uno de los buques.

Por último, con motivo de la celebración del IV Congreso Iberoamericano de Ingeniería Naval,  la
Armada Española tiene atracado el  patrullero Vigía en el Muelle Delicias. Con 69 metros de
eslora, el Vigía recibirá visitas hasta el 4 de octubre en los siguientes horarios: de 10:00 a
12:00 y de 16:00 a 18:00.

El patrullero "Vigia". / M. G.

Navegación interior
El Puerto de Sevilla es estratégico para Europa. Constituye un nodo principal de la Red
Básica (Core Network) y forma parte del corredor Mediterráneo de la Red Transeuropea de
Transporte (TEN-T); así como del corredor Atlántico junto a la vía navegable del Guadalquivir.
Estas vías navegables interiores, como es el caso de la Eurovía del Guadalquivir, son
reconocidas por Europa como uno de los modos más eficientes y sostenibles dentro de las
cadenas logísticas, junto con el tren.
El transporte de mercancías en buque directamente hasta el interior del territorio reduce de
forma considerable el tráfico pesado por carretera y las emisiones de CO2. De hecho, el Pacto
Verde Europeo promueve el traslado del transporte de mercancías de la carretera a las vías
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navegables de interior y al ferrocarril. En el caso del Puerto de Sevilla, un buque medio que
transporta hasta el interior del territorio unas 5.000 toneladas supone la reducción de las
emisiones de cerca de 227 camiones.
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Endesa detecta que el fraude por la marihuana se quintuplica en
los ocho primeros meses del año respecto a 2022
En total, Endesa ha detectado hasta agosto de 2023 cerca de 58 (57,8) millones de kilovatios
hora defraudados. De enero a agosto de 2022, esa cifra alcanzó los 63,4 millones. En este
periodo de tiempo, la compañía eléctrica ha tendido más de 20 kilómetros de cable de baja
tensión, ha instalado nuevos cuadros de baja tensión y ha ampliado centros de
transformación de estos entornos, especifica Endesa.
original

Técnicos de Endesa durante una inspección de fraude en Palmete. / M. G.

La compañía eléctrica Endesa asegura que la energía defraudada en la provincia de Sevilla
por plantaciones de marihuana se ha quintuplicado en los primeros ocho meses de este año
con respecto al mismo periodo de 2022, pasando de 1,5 millones de kilovatios hora
defraudados de enero a agosto de 2022 a 5,5 millones en el mismo periodo de este año, una
"cifra sorprendente". En total, Endesa ha detectado hasta agosto de 2023 cerca de 58 (57,8)
millones de kilovatios hora defraudados.
De enero a agosto de 2022, esa cifra alcanzó los 63,4 millones.  Según los datos facilitados por
Endesa a preguntas de Europa Press, tras las intervenciones que se realizan al detectarse
fraudes, los técnicos "consiguen bajar las cargas de los centros de transformación de forma
considerable, hasta un 60%, pero en la mayoría de las ocasiones esas cargas vuelven a
aumentarse a los pocos días de la intervención, lo que demuestra que el defraudador es
reincidente".
Durante los meses de julio y agosto de este año, Endesa sostiene que ha realizado 31 obras
de mejora en la red de baja tensión para "equilibrar cargas de la red y evitar sobrecargas de
los conductores en Torreblanca, Las Candelarias, Palmete, Padre Pío, La Plata, Los Pajaritos, Su
Eminencia, Juan XXIII, Cerro del Águila, Polígono Sur, Las Letanías, Rochelambert y San Pablo",
actuaciones con una inversión de 362.000 euros.
En este periodo de tiempo, la compañía eléctrica ha tendido más de 20 kilómetros de cable de
baja tensión, ha instalado nuevos cuadros de baja tensión y ha ampliado centros de
transformación de estos entornos, especifica Endesa.
Igualmente, la empresa resalta que la inversión media por cliente en estos barrios de atención
preferente es de 133 euros al año "en contraposición con la media destinada en barrios más
acomodados de la ciudad como Los Remedios y Nervión, con 24 euros al año".D
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Este refuerzo de la red de baja tensión se suma a la inversión en nueve centros de
transformación instalados en Su Eminencia, Polígono Sur, Torreblanca, Padre Pío, La Plata y
Ciudad Jardín  por más de 1,7 millones de euros durante 2022 y los primeros meses de 2023,
con las que Endesa ha logrado duplica "e incluso triplicar" la potencia de algunas de estas
zonas en las que la media de contratació es del 57%.
El Pleno del Ayuntamiento de Sevilla, con el respaldo de Podemos-IU, Vox y PP, ha acordado
crear una mesa de trabajo para abordar los cortes de luz en los barrios de Sevilla, un
"problema grave" y una "indignidad"  ante la que el alcalde, el popular José Luis Sanz, ha
asegurado que "seré el primero que estará sujetando la pancarta de los vecinos". La plataforma
Barrios Hartos ha protagonizado este pasado sábado 30 de septiembre una protesta desde la
Puerta de Jerez a las Setas de la Encarnación para llamar la atención sobre los cortes de luz
que se suceden y para rechazar la subida del recibo del agua un 30% en dos anualidades.
Europa Press
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Otoño de gastronomía y música en la Factoría Cruzcampo
Música, cerveza recién elaborada, talleres de tiraje, visitas guiadas y catas maridadas forman
parte de la propuesta de Factoría Cruzcampo para el otoño sevillano. La antigua fábrica de
Cruzcampo en la Avenida de Andalucía está abierta al mediodía y, a partir del 27 de octubre,
también por la noche, aunque el 6 de octubre habrá una apertura especial con motivo de la
Noche en Blanco para la que se han agotado las plazas.
original

Otoño de gastronomía y música en la Factoría Cruzcampo / M. G.

Música, cerveza recién elaborada, talleres de tiraje, visitas guiadas y catas maridadas forman
parte de la propuesta de Factoría Cruzcampo para el otoño sevillano. La antigua fábrica de
Cruzcampo en la Avenida de Andalucía está abierta al mediodía y, a partir del 27 de octubre,
también por la noche, aunque el 6 de octubre habrá una apertura especial con motivo de la
Noche en Blanco  para la que se han agotado las plazas.
La sede de la Fundación Cruzcampo es una microcervecería con fin social, donde cobra vida
gran parte de la acción social de Heineken España. Para este otoño ha diseñado una oferta
de sabores y aromas  llenos de cultura cervecera y planes solidarios.  Además, comienza la IV
edición del programa de formación y becas Talento Cruzcampo, con casi  70 participantes que
pasarán un año formándose en sus instalaciones y aprendiendo con cada visitante su
profesión de futuro. En contacto directo con el público en sala y cocina, todo lo recaudado se
destinará a más formación y becas para jóvenes como ellos.

Catas, talleres y música en vivo
Esta temporada, Factoría Cruzcampo estrena cervezas recién elaboradas  con las que disfrutar
de una estudiada selección de sabores, como sucede a lo largo del año. Un ejemplo de las
nuevas variedades que renuevan la carta:  Relente, cerveza sin filtrar con notas frutales y un
toque dulce de la malta honey, y Trigo en Rama, trigo sin filtrar con notas a clavo y plátano.
Sin duda, el otoño tiene un sabor único en la fábrica original de Cruzcampo.
Sin embargo, no solo se trata de cerveza. Factoría Cruzcampo se convierte en el escenario de
experiencias sensoriales que transportan a todo aquel que la visita a un mundo de maridajes
sorprendentes.
¿Cuál es la armonía entre el queso de cabra y una IPA llena de carácter? Como novedad,
esta pregunta se podrá resolver guiada por el coach cervecero del espacio en las catas
maridadas de los viernes noche, siempre de la mano de productos de la región. Esta actividad
se suma a sus tradicionales catas y talleres de tiraje, todas ellas disponibles las noches a
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partir del 27 de octubre.

Aunque la experiencia más solidaria y cervecera no acaba ahí, menús armonizados con
cerveza recién elaborada, visitas guidas que incluyen catas a mediodía, completan la oferta
semanal de los próximos meses en este rincón sevillano de maestría cervecera.
Sin duda, otra de las grandes protagonistas del espacio es también la música. Fundación
Cruzcampo, consciente de la importancia de promover el talento juvenil, sigue fiel a su
apuesta por artistas emergentes. Los jueves noche, Factoría Cruzcampo será el escenario de
conciertos íntimos  de cantantes andaluces que amenizarán las cenas cerveceras. Todas las
experiencias podrán reservarse en factoriacruzcampo.es.

Noche en Blanco
Por segundo año, en la fábrica original de Cruzcampo, con las entradas agotadas en las
primeras 24 horas, la experiencia cervecera de la Noche en Blanco, el próximo 6 de octubre,
alcanza su máxima expresión. Un taller demostrativo, desvela los secretos de la elaboración
de la cerveza, desde las materias primas hasta los procesos y equipos utilizados en este
mismo espacio desde 1904. Acompañados por el  beer coach, los visitantes podrán degustar
una cerveza recién elaborada, explorando cada matiz de una receta exclusiva de Cruzcampo,
disponible solo en Factoría Cruzcampo.
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Naturleite, empresa del Grupo Covap, adquiere Cereales Rego y
refuerza su compromiso con Galicia
Naturleite, empresa del Grupo Covap (Cooperativa Ganadera del Valle de los Pedroches),
referente en la fabricación y comercialización de productos lácteos gallegos, ha adquirido
Cereales Rego con el objetivo de reforzar los servicios que ofrece a las ganaderías de
Galicia. Por medio de esta operación, Naturleite incorpora a sus activos esta fábrica de
piensos ubicada en Meira, destinada a la producción, almacenamiento y distribución de
piensos para las especies bovina, porcina, y aviar, adscrita al sistema de Calidad Galicia
Alimentos Seguros (Galis).
original

Sede de Cereales Rego. / El Día

Naturleite, empresa del Grupo Covap  (Cooperativa Ganadera del Valle de los Pedroches),
referente en la fabricación y comercialización de productos lácteos gallegos, ha adquirido
Cereales Rego  con el objetivo de reforzar los servicios que ofrece a las ganaderías de Galicia.
Por medio de esta operación, Naturleite  incorpora a sus activos esta fábrica de piensos
ubicada en Meira, destinada a la producción, almacenamiento y distribución de piensos para
las especies bovina, porcina, y aviar, adscrita al sistema de Calidad Galicia Alimentos Seguros
(Galis).
El acuerdo alcanzado no solo garantiza los actuales puestos de trabajo, sino que confirma la
apuesta de Naturleite por Galicia desde su llegada en 2019. Desde entonces, la compañía no
ha dejado de crecer, cerrando 2022 con una producción de 130 millones de litros procedentes
de 11.000 vacas en ordeño, todas ellas en Galicia. Para hacerlo posible, cuenta con una
plantilla de 84 personas, cuyo esfuerzo e implicación han permitido fortalecer, en apenas
cuatro años, un proyecto que, junto a Mercadona, y bajo la marca Hacendado, distribuye a
toda España una amplia gama de productos de calidad, como leche fresca y UHT.
Para Ricardo Delgado Vizcaíno, presidente de Naturleite, la compra de Cereales Rego pone
de manifiesto el compromiso que desde el inicio hemos mantenido con Galicia y con su sector
primario, uno de los factores clave de nuestro modelo. Con esta adquisición reforzamos el
servicio que podemos ofrecer a las ganaderías gallegas, en este caso en el área de la
elaboración de piensos no solo para ganado vacuno lechero, sino también para vacuno de
carne, porcino o aviar, incorporando  una actividad que tradicionalmente ha estado muy
vinculada a Covap, con centros de alimentación animal en Andalucía y recientemente también
en Extremadura, abarcando toda la cadena alimentaria, desde el origen.
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Raúl Pedro Rego Fernández, propietario de esta prestigiosa empresa familiar desde hace más
de 30 años, ha señalado: tengo la creencia de que Cereales REGO, el equipo y la atención a
clientes se incorporan a un proyecto con el que me identifico por los valores y modelo que
compartimos, centrado en aportar valor a la ganadería gallega.

Sobre Naturleite
Naturleite es una empresa gallega del Grupo Covap dedicada a la producción, transformación
y comercialización de productos lácteos. Situada en Meira (Lugo), en 2022 facturó 108 millones
de euros, contando con una plantilla de 84 personas. Abastecida por granjas de vacuno de
leche de Galicia, cuenta desde 2023 con una fábrica de piensos, Cereales Rego, que añade
valor a las producciones de las ganaderías.
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JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

La  polémica sobre un eventual uso 

contemporáneo del edificio de las Ata-
razanas, aún en obras y sin fecha pre-

vista de conclusión, no es la única que 

ha devuelto a la actualidad a los an-

tiguos astilleros navales. Las obras 

de rehabilitación iniciadas el pasado 

año son motivo de controversia por 

las alteraciones que ha sufrido el pro-

yecto inicial a causa de la reducción 

de las cotas inicialmente previstas 

para sus siete naves en los estudios 

previos.  

Así lo ha denunciado la Asociación 

para la Defensa y la Conservación del 

Patrimonio de Andalucía (Adepa), 

que pide un reformado del proyecto 

por las dudas existentes sobre la cota 

original de las Atarazanas. «El paso 

de los 5 metros por debajo de la cota 

actual que determinó un estudio del 

arqueólogo Fernando Amores, a los 

2,40 metros que se deduce a partir de 

la excavación realizada en la zona de 

la barbacana hace necesario un re-

formado del proyecto con pantallas 

de hormigón de menor grosor y lon-

gitud», dijo ayer su portavoz, Joaquín 

Egea.  

Sin embargo, se plantea la duda 

que el suelo de los antiguos astilleros 

esté inclinado y pueda tener 5 metros 

de cota en la parte más baja, dicen 

desde la asociación. «Habrá que ha-

cer un modificado que ponga la plan-

ta a una determinada profundidad y 

ese estudio no se puede demorar», 

añade. 

Convenio incumplido 
El convenio suscrito entre Cultura y 

Adepa, tras una sentencia judicial, 

determina que cualquier modifica-

ción del proyecto debe ser conocida 

y aprobada por la comisión de segui-

miento, que lleva tiempo sin reunir-

se e ignora en este momento la posi-

ble existencia y situación de ese re-

formado, algo muy criticado por la 

asociación, que no duda en calificar 

de «oscurantista» la actitud de la Con-

sejería de Cultura. 

La posible presencia de aguas sub-

terráneas a escasa profundidad tam-

bién justificaría el reformado del pro-

yecto, que respondería a cuestiones 

tales como la profundidad exacta, si 

es el nivel freático definitivo o «si es 

de origen natural o producto de las 

filtraciones del alcantarillado». Para 

Adepa, esta circunstancia, «de no re-

solverse, pondría en peligro la exca-

vación de las naves 6 y 7». 

«Impresentable» 
La indefinición sobre lo que ocurrirá 

con las Atarazanas cuando se acaben 

las obras también es motivo de que-

ja para la asociación conservacionis-

ta, que considera «impresentable» 

que desde la Consejería de Cultura de 

la Junta de Andalucía se afirme que 

«a posteriori, una vez finalicen las 

obras, ya se dirá el uso que tendrán 

en el futuro».  

«Provoca perplejidad que Arturo 

Bernal –consejero de Turismo, Cul-

tura y Deporte de la Junta de Anda-

lucía– diga a los medios que ‘cuando 

se acabe, ya veremos’». Así lo afirma 

José García-Tapial, exarquitecto mu-

nicipal y miembro de la asociación. 

«No es un planteamiento serio», dijo 

respecto del futuro de los astilleros 

alfonsinos. «El destino de una reha-

bilitación ha de conocerse antes de 

la redacción del proyecto, pues cada 

uso requerirá de una dotación y unos 

equipamientos concretos». Y añade: 

Denuncian cambios en el 
proyecto de las Atarazanas y el 
«oscurantismo» de Cultura 
∑ Adepa pregunta sin 

obtener respuesta por 
la paralización de las 
obras en la nave 7 y las 
nuevas cotas excavadas

A la asociación defensora 
del patrimonio le provoca 
«perplejidad» que el 
consejero de Cultura diga 
que «ya se verá qué se hace 
en las Atarazanas cuando 
acaben las obras»

Una de las naves que 

se están reformando 

en las Atarazanas  // 

J.M. SERRANO
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«Así, por ejemplo, un museo de pin-

tura necesita de unas condiciones 

de iluminación, climatización y se-

guridad muy distintas a las de un 

museo marítimo como el de las Ata-

razanas de Barcelona. Y tomar la 

decisión a posteriori requerirá nue-

vas obras de adaptación al uso que 

se decida, con los costes económi-

cos y las demoras que todo ello su-

pondrá». 

Proyecto museográfico 
Desde esta asociación piden que se 

decida ya el destino de las Ataraza-

nas, se informe a la ciudad y que se 

encargue «de inmediato» la redac-

ción del proyecto museográfico para 

que cuando concluyan las obras de 

reforma y rehabilitación «sea facti-

ble su pronta apertura para el cono-

cimiento, uso y disfrute de los sevi-

llanos», dijo José García-Tapial. 

Adepa manifiesta su «total recha-

zo» a que esté en el aire una plaza 

mayor, «abierta a los sevillanos», 

con acceso desde la calle Dos de 

Mayo, como planteó el arquitecto 

Guillermo Vázquez Consuegra. «Si 

eso fuera así, iríamos a los tribuna-

les. Eso está prohibido por la Ley de 

Patrimonio y hay sentencias reite-

radas del Supremo. Nos encotraría-

mos con un problema grave», dice 

Egea. 

Y advierte también de que, si no 

hay respuesta a estas reclamacio-

nes públicas, «habría consecuen-

cias, que irían desde una denuncia 

ante la Gerencia de Urbanismo has-

ta el establecimiento de acciones ju-

diciales». 
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J. P. 

La Junta de Andalucía es la pro-
pietaria de las Reales Atarazanas 
de Sevilla desde el año 1993. La 
Administración autonómica 
compró a Defensa las siete naves 

del viejo astillero para evitar que 
fueran convertidas en oficinas. 
La primera idea fue instalar allí el 
Centro Andaluz de Arte Contem-
poráneo (CAAC), algo que final-
mente fue descartado por el ele-
vado coste del proyecto y la lenti-
tud de la rehabilitación. Hasta el 
año 1999 se invirtieron 6 millo-
nes de euros en distintas obras. 

La Junta vio el cielo abierto 
cuando La Caixa se fijó en el asti-
llero alfonsí para hacer el cuarto 
Caixafórum de España. Parecía 

que, por fin, esta vez sí, Sevilla y 
las Reales Atarazanas se encon-
trarían de nuevo. Corría el año 
2009 y habían pasado ya 16 desde 
la recepción del inmueble. En es-
te tiempo, el monumento sólo ha-
bía tenidos usos esporádicos, co-
mo la exposición del Giraldillo 
tras su restauración, ser sede de la 
decadente Muestra Nacional de 
Artesanía Cofrade (Munarco), o 
de la Biacs. Minucias para un mo-
numento de tanta categoría e im-
portancia. 

De tanto esperar, irrumpió la 
crisis económica y se llevó por de-
lante el proyecto del Caixafórum. 
La entidad financiera había here-
dado, fruto de la absorción de Ca-
jasol, el complejo de Torre Sevi-
lla, trasladando allí el Caixafó-
rum que, afortunadamente hoy, 
funciona como uno de los espa-
cios culturales más dinámicos y 
apreciados de Sevilla. La Junta de 
Andalucía y La Caixa llegaron a 
un acuerdo para hacer en las Rea-
les Atarazanas un gran espacio 

para resaltar la vinculación de Se-
villa con América. La Caixa inver-
tiría en la rehabilitación algo más 
de diez millones de euros. 

Este proyecto presentó en di-
ciembre de 2014. El “gran espacio 
de diálogo con América” sería 
una realidad a finales de 2016. El 
proyecto de Vázquez Consuegra 
mantenía la gran plaza pública, 
ya diseñada para el Caixafórum, 
cuya entrada era por la gran ar-
quería de la calle Dos de Mayo. La 
Asociación para la Defensa del 
Patrimonio de Andalucía (Ade-
pa) denunció en los Juzgados el 
proyecto de rehabilitación al con-
siderar que era contrario a las le-

Las esperadas obras 

comenzaron en enero de 

2022 y han de finalizar a lo 

largo del año 2024

Una rehabilitación enquistada desde 1993

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 7

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/10/2023

 España

 7 595 EUR (7,963 USD)

 95,49 cm² (15,3%)

 1134 EUR (1189 USD) 

yes de Patrimonio Histórico. Ade-
pa puso la lupa en el daño irrever-
sible que el refuerzo de la cimen-
tación produciría en el viejo edifi-
cio. Un juez le dio la razón a los 
conservacionistas y suspendió 
cautelarmente la concesión de la 
licencia de obras en octubre de 
2016. 

Comenzaba entonces una nue-
va etapa de negociación entre la 
Junta y Adepa para desbloquear 
la rehabilitación del edificio. En 
todo momento, y a pesar de los re-
veses, la Caixa mantuvo intacto el 
compromiso de invertir 10,8 mi-
llones de euros en el edificio. En 
diciembre de 2017 se desbloquea-

ba (otra vez), y tras más de dos 
años de visitas y negociaciones 
técnicas, la rehabilitación. La 
Caixa mantenía la apuesta inver-
sora inversión, mientras que la 
Consejería de Cultura asumiría el 
coste de las excavaciones arqueo-
lógica, unos tres millones. 

Tras este acuerdo, cuando pa-
recía ya todo solucionado, el ar-
gumento de esta película de sus-
pense, dio un nuevo giro dramáti-
co. Adepa denunciaba que el pro-
yecto básico que se les entregó en 
julio de 2019, para su estudio, no 
recogía los acuerdos y considera-
ciones alcanzados en diciembre 
de 2017  que fueron ratificados un 

año después. En ese momento, ya 
se encontraba al mando de la 
Consejería de Fomento y Patri-
monio Histórico el actual equipo. 
Sólo unos días antes, la consejera, 
Patricia del Pozo, ratificó su com-
promiso con el proyecto, y la dis-
posición del dinero. 

Desde entonces, la Junta y La 
Caixa estuvieron trabajando co-
do con codo para sacar adelante 
un proyecto emblemático que no 
podía quedar nuevamente vara-
do. En una reunión celebrada en 
agosto de 2020, la Junta se com-
prometía con Adepa a presentar-
les antes del 30 de septiembre el 
proyecto completo y su coste. Así 

se hizo. Tras su estudio, los con-
servacionistas dieron el visto
bueno por considerar que la pro-
puesta recogía el grueso de sus
reivindicaciones, aunque lamen-
taban que las obras ya no iban a
estar terminadas para que las
Atarazanas fueran el epicentro
de la conmemoración del V cen-
tenario de la primera Vuelta al
Mundo, protagonizada por Ma-
gallanes y Elcano, cuya culmina-
ción se celebraba en 2022. El pis-
toletazo oficial al inicio de las
obras fue en febrero de 2022. En-
tonces se anunció que Sevilla se
reencontraría con las Atarazanas
a lo largo de 2024.

D. S. 

El interior de las Atarazanas.
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Juan Parejo 

“Nos preocupa que se esté ges-
tando una modificación funda-
mental en el proyecto y que nos 
enteremos por unos hechos con-
sumados”. Estas palabras del 
arquitecto José García-Tapial 
resumen el sentir de Adepa con 
el transcurso de las obras de las 
Atarazanas. Esta asociación 
conservacionista, que ya consi-
guió que la Justicia paralizara 
un proyecto anterior y que por 
mandato de un juez forma par-
te de los acuerdos para rehabili-
tar el astillero y de la comisión 
de seguimiento, criticó ayer el 
oscurantismo con el que se es-
tán llevando a cabo las obras y 
la indefinición del uso final, 
una circunstancia que conside-
ran fundamental a la hora de 
desarrollar los trabajos y que ya 
quedó definido en un acuerdo 
firmado en 2014. 

En los últimos meses Adepa se 
ha dirigido de manera regular a la 
Consejería de Turismo, Cultura y 
Deporte de la Junta de Andalucía 
ante las noticias que estaban sur-
giendo sobre las obras y que ha-
brían encendido las alarmas. 
Fundamentalmente, las quejas de 
Adepa surgen tras conocerse en 
octubre de 2022 los resultados 
del sondeo arqueológico, diez 
meses después del inicio de las 
obras. Según explicó García-Ta-
pial, el acuerdo recogía la excava-
ción de las naves 6 y 7 hasta su co-
ta original, que según el sondeo 
previo de 1993, también realiza-
do por el arqueólogo Fernando 
Amores, señalaba que el suelo 
original estaba a cinco metros de 
profundidad con respecto al ac-
tual. “Ahora se hace un sondeo en 
la barbacana que dice que eso no 

es así, sino que está a 2,40 metros. 
Eso significa un cambio funda-
mental en la concepción del edifi-
cio y entraña que el proyecto ori-
ginal ya no vale”, señaló el arqui-
tecto municipal jubilado. 

Desde Adepa lamentaron que 
no se haya informado ni a ellos ni 
a la opinión pública de este hecho 
trascendental. Por ello, han pedi-

do realizar catas y sondeos en to-
da la longitud de las naves (desde 
la zona de la muralla en el lado es-
te a la calle Temprado, en el extre-
mos oeste) y otras transversales 
para saber si  el suelo original se 
encuentra a la misma cota (-2,40 
metros) en todo el recinto. Gar-
cía-Tapial lanzó la hipótesis de 
que los suelos de la mayoría de los 
astilleros medievales presentaba 
una inclinación hacia el lecho del 
río para facilitar la salida de las 
embarcaciones: “Por eso la duda 
que planteamos es si estaba así 
también en las Atarazanas. Hay 
que tener en cuenta que en un 
edificio como este, con más de 
cien metros de longitud, un suave 

declive de apenas el 3% puede lle-
gar a incrementar la altura hasta 
los 3 metros en el extremo más 
cercano a la orilla. ¿Se ha verifi-
cado?”. En este sentido, se pro-
nunció también Fernando Díaz 
del Olmo, catedrático de la Uni-
versidad de Sevilla. 

Joaquín Egea, presidente de 
Adepa, insistió en que se exca-
ven el resto de las naves, preten-
sión inicial de la asociación: “Si 
en la 7 no se puede y en la 1 tam-
poco porque están los restos de 
las pescaderías, que se haga una 
profundización de la 2 a la 6. Los 
costes van a ser mucho menores 
porque no se va a hacer ya lo pre-
visto en la 7”.  

García-Tapial sacó a colación 
un supuesto problema con unas 
aguas subterráneas del que se les 
informó verbalmente durante 
una de las visitas y que sería lo 
que habría dado el jaque a la exca-
vación de las naves 6 y 7. Por ello, 
reclamó más información para 
conocer a qué profundidad se en-
cuentra exactamente el nivel 
freático o si se puede deber a un 
problema causado por alguna fil-
tración, algo que calificó de nor-
mal en Sevilla y de fácil solución. 
“Este hecho justifica aún más la 
modificación del proyecto. ¿Son 
las causantes de los años en la 
iglesia y hospital de la Caridad? 
¿Qué medidas se van a adoptar? 
Queremos informes técnicos se-
rios y solventes al respecto”. 

Precisamente una de las luces 
rojas se ha encendido a raíz de la 
aparición de  más de 300 grietas 
en la Caridad relacionadas di-
rectamente con las obras. Desde 
Adepa llevan meses reclamando 
a la Junta el informe sobre las 
posibles causas que ellos acha-
can a un posible defecto a la ho-
ra de realizar la excavación de la 
nave 7 que actualmente se en-
cuentra parada. El aparejador 
José María Cabeza profundizó 
en este asunto y rechazó que los 
problemas deriven de la existen-
cia de un viejo colector: “La Jun-
ta dice que las grietas son por el 
mal uso de este colector que 
existe, pero en los planos se ve 
que no pasa por debajo de las na-
ves. El colector sale a la calle 
Temprado por debajo del cuerpo 
del siglo XVIII. Las fisuras a 
nuestro entender son por pro-
blemas de ejecución en la exca-
vación que se habrían hecho por 
percusión, una técnica que no es 
la más adecuada”. 

Adepa exige a la Junta que 
defina los usos de las Atarazanas

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Las obras que se están desarrollando en las Reales Atarazanas.

l Los conservacionistas critican el “oscurantismo” de las obras y advierten que los   
problemas detectados implican un cambio en el proyecto original que no se les ha transmitido

Los técnicos insisten en 
hacer más sondeos para 
conocer la verdadera 
altura de las naves
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A Adepa también le alarma 
que el consejero haya asegurado 
que los usos definitivos se verán 
cuando termine la obra o la idea 
de hacer un museo de arte con-
temporáneo en las Atarazanas, 
noticia avanzada por este perió-
dico. Advierte que desde el 2014 
se habla de que las Atarazanas 
sean un centro cultural dedica-
do al diálogo con América. Ade-
más, añaden que el destino de 
una rehabilitación ha de cono-
cerse antes de la redacción del 
proyecto, pues cada uso requie-
re de unos equipamientos y do-

taciones específicos. “Reclama-
mos que se diga el uso definitivo 
y que se realice a continuación el 
proyecto museográfico corres-
pondiente”, espetó García-Ta-
pial. 

Egea añadió que desde Adepa 
llevan aguantando lo indecible y 
que no van a aceptar ninguna 
cláusula de confidencialidad 

más. Quieren que todos los ciu-
dadanos sepan lo que está pa-
sando y recalcan cuáles son las
líneas rojas: “No vamos a con-
sentir que se haga una plaza ma-
yor que desvirtúe la espaciali-
dad de las Atarazanas ni que la
entrada principal se abra a la ca-
lle Dos de Mayo. El sentido de
las naves se debe respetar y
mantenerse el acceso actual por
la calle Temprado”. Para que es-
to se cumpla no descartan nin-
guna acción, como acudir a los
Tribunales. 

El presidente de Adepa recor-
dó que, aunque el convenio sus-
crito en su día entre Cultura y
Adepa estipula que cualquier
modificación del proyecto apro-
bado ha de ser conocido y apro-
bado por la Comisión de Segui-
miento previamente a cualquier
trámite administrativo, esta exi-
gencia no se ha cumplimentado,
ignorando por tanto la posible
existencia y situación de ese re-
formado: “¿Tiene Cultura algo
que decir al respecto?”. Por últi-
mo, García-Tapial recalcó que
como técnico no se cree que se
esté acometiendo el proyecto
original con todas estas circuns-
tancias sobrevenidas: “De una
manera u otra tiene que existir
un proyecto reformado”.

Adepa avisa que no va  
a consentir que se haga 
una plaza mayor ni el 
acceso por Dos de Mayo

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Obras en el interior del astillero medieval.
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S. L. 

SEVILLA 

El Castillo de San Jorge, que fue sede 
y prisión de la Inquisición Española, 
se convertirá en el museo del arte sa-
cro de Sevilla. Así lo han decidido el 
alcalde , José Luis Sanz, el delegado de 
Fiestas Mayores, Manuel Alés, y la jun-
ta directiva de la Asociación del Gre-
mio, con su presidente Francisco Ca-
rrera Iglesias, en una reunión celebra-
da ayer. En este encuentro, la entidad 
y el Consistorio pusieron en común las 
líneas de trabajo conjuntas a seguir 
para continuar impulsando estos ta-
lleres que forman parte de la idiosin-
crasia de la ciudad y que son referen-
tes en todo el mundo. En la cita, el al-
calde anunció que «ya se está 
trabajando para que el Castillo de San 
Jorge se convierta en el nuevo espacio 

expositivo para que estos artistas ex-
pongan su obra». Con ello, como re-
cordó el regidor, se espera que sea un 
lugar donde se podrá albergar exposi-
ciones permanentes y temporales «in-
tegradas en el discurso del propio edi-
ficio», un espacio histórico de la ciu-
dad que es «un museo en sí mismo». 

Con este hecho, el alcalde señaló 
que el Ayuntamiento seguirá impul-
sando este sector generador de em-
pleo y que es «único» en el mundo, por 
lo que aseguró que ya están planifi-
cando «codo con codo» con estos pro-

fesionales para que los artistas pue-
dan exponer su obra en este lugar des-
tacado de Sevilla y de este modo tam-
bién «recuperar» para el gran público 
el Castillo de San Jorge. Se trata de un 
edificio que ha estado durante un lar-
go periodo de tiempo abandonado, sin 
uso y sin promoción «por el anterior 
gobierno municipal» y que, con accio-
nes como esta, «pretendemos que vuel-
va a la primera línea del circuito cul-
tural y expositivo de nuestra ciudad». 

Maestros del futuro 

El alcalde sevillano recordó que «so-
mos una potencia mundial en el Arte 
Sacro, un tesoro que debemos cuidar 
como legado de siglos y como elemen-
to distintivo de Sevilla que es capital 
mundial de estos oficios», recordan-
do la labor de orfebres, bordadores, 
imagineros, bolilleros, tallistas, dora-
dores, pasamaneros, curtidores, cere-
ros, restauradores, vidrieros, carpin-
teros, proyectistas o pintores, que ten-
drán un «nuevo espacio» donde 
exponer su obra hecha a mano con un 
«discurso moderno e integrada en la 
exposición permanente que muestra 
el legado» de este antiguo castillo que 

tienes sus orígenes en el siglo XII, ma-
nifestó Sanz. 

Para ello, el Ayuntamiento, a través 
de la delegación de Turismo ha adqui-
rido los elementos expositivos de la 
muestra finalizada en junio, ‘Maestros 
del Futuro. Artesanía y Diseño en Eu-
ropa’, una exposición de carácter inter-
nacional que estuvo impulsada por la 
Asociación Contemporánea de Artes y 
Oficios, con el apoyo de la Michelange-
lo Foundation for Creativity and Crafts-
manship y en la que se dieron a cono-
cer a todo el mundo estos oficios que 
vuelven están empezando a generar in-
terés fuera de nuestras fronteras en sec-
tores como el decorativo o la moda. Es-
tas piezas serán reaprovechadas para 
futuras muestras de arte sacro en el pro-
pio Castillo de San Jorge. Del mismo 
modo, «esta inversión permitirá dar un 
impulso expositivo al espacio y creará 
la figura de un comisario que realice una 
programación de muestras con el arte 
sacro como base», señala Sanz. Todos 
estos trabajos han estado coordinados 
en todo momentos por las delegaciones 
de Fiestas Mayores, Turismo y Cultura. 

Del mismo modo, en el encuentro 
se sentaron las bases para incremen-
tar las líneas de colaboración entre el 
consistorio y el Gremio de Arte Sacro, 
vertebradora de estos talleres. Con ello, 
«el Ayuntamiento vuelve a recalcar su 
apuesta sin fisuras por las empresas 
de Sevilla y, concretamente, por estos 
oficios que nos distinguen en todo el 
mundo y que son Marca Sevilla. Segui-
remos trabajando en iniciativas como 
estas para impulsar este sector en el 
que somos primera potencia mundial».

El Castillo de San Jorge se 
convertirá en el museo de los 
artesanos de la Semana Santa
∑ El alcalde se ha 

reunido con el sector 
para explicarle los 
principales objetivos 
de esta recuperación

Visitantes se recrean en el Castillo de San Jorge durante su reapertura, en el pasado mes de febrero  // VANESSA GÓMEZ

Se han puesto en común  
las líneas de trabajo 
conjuntas a seguir para 
continuar impulsando 
estos talleres artesanales 

José Luis Sanz: «Somos una 
potencia mundial en el 
Arte Sacro, un tesoro que 
debemos cuidar como 
legado de siglos» D
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MARTÍN LAÍNEZ SEVILLA 

D
esde un tractor valorado en 

60.000 euros, hasta un Mer-

cedes, pasando por una ca-

ravana... son solo algunos de 

los vehículos que poseen los políticos 

que conforman la Diputación de Sevi-

lla. Todo ello ha sido publicado recien-

temente en el Boletín Oficial de la Pro-

vincia (BOP), que regula las Declara-

ciones de Intereses formuladas por cada 

uno de los 31 integrantes de los cuatro 

partidos (PSOE, PP, Con Andalucía y 

Vox), resultantes de las pasadas elec-

ciones municipales del 28 de mayo. 

El documento, de carácter público 

y que se puede consultar en la web del 

BOP y en el Portal de Transparencia 

de la Diputación de Sevilla, forma par-

te del «ejercicio de transparencia» de 

los cargos públicos que están regula-

dos por varias leyes sobre «informa-

ción pública y buen gobierno» y que  

recoge el registro de patrimonio inmo-

biliario, los depósitos bancarios, ac-

ciones, fondos de inversión, los prés-

tamos que poseen en la actualidad, así 

como una relación de seguros que tie-

nen contratados. 

Llama la atención el Mercedes GLA 

del año 2021 valorado en 30.000 euros 

del concejal del PP, Emilio Soto Mella-

do (Albaida del Aljarafe), quien ade-

más declara tener un Nissan Qashqai 

del año 2020 por valor de otros 24.000 

euros. O el tractor propiedad de José 
Antonio Mesa Mora desde el año 2020, 

concejal de la confluencia de izquier-

das de Martín de la Jara y portavoz de 

esta formación en la Diputación. Este 

edil declara un saldo en cuentas ban-

carias de 50.000 euros. En cuanto a 

vehículos de alta gama también sobre-

sale los que declara la alcaldesa socia-

lista de Osuna, Rosario Andújar: un 

Volkswagen Passat (2016), valorado 

en 16.000 euros y un Audi  (2022) de 

20.000 euros. 

El presidente de la Diputación y 

también alcalde de La Rinconada y se-

cretario provincial, Javier Fernández,  

tiene un saldo bancario de 70.000 eu-

ros, un Renault Captur (2016) valora-

do en 20.000 euros y debe 90.000 eu-

ros de un préstamo hipotecario soli-

citado por 150.000 euros. Además, 

cuenta con un plan de pensiones con 

un capital de 7.000 euros. 

Fernández no es de los que más di-

nero posee en sus cuentas, puesto que 

los que declaran tener son el alcalde 

de Dos Hermanas, el socialista Paco 

Rodríguez, con 168.000 euros, un plan 

de pensiones de 60.000 euros y segu-

ros de ahorro con un capital de 34.000 

euros. El regidor nazareno tiene ade-

más una casa en gananciales y un Opel 

Insignia (2015) valorado en 10.000 eu-

ros. También destaca en sus cuentas 

bancarias lo que posee Teresa Jiménez, 

concejala del PSOE de Marchena, quien 

declara tener 160.000 euros, una cara-

vana de 21.000 euros adquirida en 2022 

y un turismo valorado en 18.000 euros 

(sin especificar el modelo) del año 2005. 

La alcaldesa de Alcalá de Guadaíra, 

la socialista Ana Isabel Jiménez, cuen-

ta con una casa comprada en 2006 de 

pleno dominio, un saldo bancario de 

30.000 euros, un plan de ahorro de 

26.000 euros, un Peugeot 2008 (2021) 

por 24.000 euros y debe aún 83.000 eu-

ros de una hipoteca solicitada por 

145.000 euros. 

Por su parte, el portavoz del PP en 

la Diputación de Sevilla y exalcalde de 

Villanueva del Ariscal, Martín Torres, 

posee un Ford Focus del año 2010 va-

lorado en 3.000 euros, una hipoteca de 

86.000 euros (debe aún 79.000) una 

casa de pleno dominio que fue dona-

da en 2020, así como varios seguros 

de vida: 150.000 (mutualidad de abo-

gacía), 20.000 euros de un plan de pen-

siones de la mutualidad de abogacía 

y otro seguro de vida por 86.000 euros 

vinculado a la hipoteca. 

Rafael Ortiz, único representante de 

Vox y que repite mandato otros cuatro 

años, posee un Toyota Aigo del año 2019 

valorado en 6.000 euros y un saldo ban-

cario de 5.000 euros. Sobresalen los 

préstamos que ha solicitado el socia-

lista Gonzalo Domínguez, alcalde de 

El Castillo de las Guardas: 70.000 eu-

ros por la hipoteca (debe 17.000 aún), 

15.000 euros de un préstamo personal 

(debe 5.000), 8.000 euros para comprar 

un coche (debe 3.000) y 4.300 para un 

tratamiento dental (debe todavía 2.700). 

Entre sus cuentas posee 20.000 euros, 

un apartamento, un local comercial y 

una parcela rústica y en su última de-

claración le salió a devolver 776 euros.

El Boletín Oficial de la Provincia (BOP) 
ha publicado el listado de bienes, 
créditos y saldos que poseen en sus 
cuentas los políticos que conforman la 
Diputación de Sevilla 2023-2027

Desde un tractor, 
a tener 170.000 
euros en el banco

Martín Torres, portavoz del PP y 

concejal de Villanueva del Ariscal  // ABC

Javier Fernández, pte. de la Diputación 

y alcalde de La Rinconada  // ABC

Paco Rodríguez, alcalde de Dos 

Hermanas (PSOE)  // ABC

Ana Isabel Jiménez, alcaldesa 

socialista de Alcalá de Guadaíra  // ABC

José Antonio Mesa, concejal de Con 

Andalucía Martín de la Jara  // ABC

Rafael Ortiz, portavoz de Vox y 

concejal de Espartinas  // ABC
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R. S. 

El Pleno municipal, convocado 
con carácter extraordinario y 
urgente, debate hoy una modi-
ficación presupuestaria de 2,5 
millones de euros para el pro-
yecto del tranvibús que unirá 
Santa Justa con Sevilla Este y 
Torreblanca para asumir el “in-
cremento” del presupuesto por 
“la subida de los precios de los 
materiales desde que se hizo el 

estudio previo hasta la presenta-
ción del proyecto”. 

Fuentes municipales explican 
que el aumento se debe a que se 
“ha duplicado lo inicialmente pre-
visto” en asuntos como la semafo-
rización y los sistemas de priori-
dad, y a que se hace necesario aco-
meter actuaciones “no previstas en 
el estudio previo”. La modificación 
de 2,5 millones “tiene en cuenta la 
previsión a financiar ante la próxi-
ma adjudicación y puesta en mar-
cha del contrato y los costes nece-
sarios a cubrir en 2023”, puntuali-
zan desde el gobierno municipal. 

La junta de gobierno del pasado 
31 de marzo de este año, meses an-
tes de las elecciones municipales 
del 28 de mayo, aprobó la licita-

ción de las obras de la primera fa-
se de este proyecto, la que enlaza-
rá la estación de trenes de Santa 
Justa con Sevilla Este y Torreblan-
ca, con una inversión de 23 millo-
nes de euros, más ocho millones 
destinados a la compra de los vehí-
culos eléctricos, un proyecto cofi-
nanciado con fondos europeos. 

En el caso de que el proyecto ini-
cialmente presentado por el Ayun-
tamiento no sufra ningún cambio 
por parte del nuevo gobierno, el 
tranvibús tendrá 12,25 kilóme-
tros, distribuidos entre los 8,2 ki-
lómetros entre Sevilla Este-Torre-
blanca-Santa Justa, los dos kiló-
metros del ramal de Alcosa y los 
1,95 kilómetros que enlazarán la 
estación de trenes con el Duque.

La semaforización  

y los sistemas de 

prioridad duplican  

su presupuesto inicial 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Operarios trabajan en la ampliación del tranvía este verano.

El sobrecoste de las obras del 
tranvía llega a los 2,5 millones
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El Castillo de 
San Jorge será 
la sede del 
museo del 
arte sacro 

R. S.  

El alcalde de Sevilla, José Luis 
Sanz, en una reunión con la 
Asociación del Gremio de Ar-
te Sacro –entidad que reúne a 
los artistas de estos oficios y 
que preside el bordador Fran-
cisco Carrera Iglesias, Paqui-
li– ha anunciado que “ya se es-
tá trabajando para que el Cas-
tillo de San Jorge se convierta 
en el nuevo espacio expositivo 
para que estos artistas mues-
tren su obra”. Un lugar que al-
bergará exposiciones perma-
nentes y temporales integra-
das en el discurso del propio 
edificio, “un espacio histórico 
de la ciudad que es un museo 
en sí mismo”. 

Para ello, el Ayuntamiento, 
a través de la delegación de 
Turismo, ha adquirido los ele-
mentos expositivos de la 
muestra finalizada en junio, 
Maestros del Futuro. Artesanía 
y Diseño en Europa. Estas pie-
zas serán reaprovechadas pa-
ra futuras muestras de arte sa-
cro en el propio Castillo de 
San Jorge. Del mismo modo, 
“esta inversión permitirá dar 
un impulso expositivo al espa-
cio y creará la figura de un co-
misario que realice una pro-
gramación de muestras con el 
arte sacro como base”, señaló 
el alcalde en la reunión. 
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R. S. 

José Luis Sanz considera que la 
capital andaluza tiene una “opor-
tunidad importantísima por de-
lante” con la gala de los Grammy 
el próximo 16 de noviembre en el 
Palacio de Exposiciones y Con-
gresos, una cita que “nos va a ve-
nir muy bien para seguir traba-
jando en la conexión directa con 
Estados Unidos”. Así lo manifes-
tó ayer el regidor hispalense en 
una entrevista en la que confir-
mó que esta conexión “va a se-
guir siendo una reivindicación de 
este Ayuntamiento”. De hecho, el 
popular argumentó que hay 
500.000 estadounidenses que vi-
sitan cada año Andalucía. De 
ellos, “sólo 17.000 o 20.000 ame-
ricanos pueden disfrutar de una 
conexión directa con Málaga”. 

“Hay todavía 480.000 estadou-
nidenses que están huérfanos de 
esa conexión, con lo cual, esto no 
es sólo un interés que tenga Sevi-
lla sino que, me consta, lo tienen 
ya las autoridades americanas y 
muchas compañías aéreas ameri-

canas que lo están estudiando”. 
Con estos datos, la gala de los 
Grammy se antoja, en palabras 
del alcalde, como “una oportuni-
dad importantísima”. 

“Por primera vez en la historia, 
los Grammy salen de Estados Uni-
dos y vienen a Sevilla que, tam-
bién por primera vez en la histo-

ria, va a ser la capital de la música 
durante una semana y media. Eso, 
evidentemente, nos va a venir 
muy bien para seguir trabajando 
por esa conexión”, sostuvo Sanz. 
Igualmente, la capital hispalense 
tiene puestas sus miras en el mer-
cado chino, donde el alcalde rea-
lizó recientemente un viaje para 
“posicionar a la marca Sevilla en 
ese mercado que empieza ya a sa-

lir de sus fronteras y que es muy 
interesante porque trae un turis-
mo de calidad”. 

Sigue la búsqueda de un vuelo 
directo entre Sevilla y Estados 
Unidos tras fracasar hace un año 
y a última hora la conexión con 
Nueva York. Un equipo de la Con-
sejería de Turismo encabezado 
por Arturo Bernal mantuvo hace 
menos de un mes una reunión 
con directivos de la aerolínea es-
tadounidense JetBlue Airways, 
cuya base principal está localiza-
da en el Aeropuerto Internacional 
John F. Kennedy (en la ciudad de 
Nueva York), con el objetivo de 
explorar posibles estrategias a 
medio o largo plazo, así como 
nuevas oportunidades de nego-
cio. La misión institucional mos-
tró la oferta andaluza en materia 
turística, cultural y deportiva. 

Desde el Gobierno andaluz 
detallan que “estamos impul-
sando una serie de acciones pa-
ra mejorar la conectividad des-
de distintas ciudades con este 
mercado prioritario y con mu-
cho capacidad de crecimiento”. 
El encuentro con esa aerolínea 
fue valorado por su “ potencial 
de apertura de nuevas rutas con 
la región andaluza”. No ha sido 
la única empresa con la que se 
han mantenido negociaciones 
en los últimos meses.

Sanz cree que la gala de los 
Grammy “vendrá muy bien” 
para el vuelo con EEUU
l El alcalde insiste en que la conexión 
aérea “va a seguir siendo una 
reivindicación de este Ayuntamiento”

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Dos turistas posan con la Torre del Oro al fondo.

Espera posicionar la 
marca Sevilla en el 
mercado chino, “trae 
un turismo de calidad”
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R. S. 

El grupo municipal socialista ha 
denunciado que, frente a la ra-
quítica bajada del Impuesto de 
Vehículos de Tracción Mecánica 
(sello del coche y la moto) del 
1% anunciada por José Luis 
Sanz y que apenas llega a unos 
céntimos en las categorías más 
habituales de turismos, los titu-
lares de ciclomotores y motoci-
cletas de hasta 125 cc, y que son 
la mayoría en la ciudad de Sevi-
lla, tendrán que pagar por pri-
mera vez este tributo en 2024 
tras eliminarse la exención fis-
cal de la que disfrutaban hasta 
ahora. 

En concreto, y a tenor de la 
propuesta de las ordenanzas fis-
cales para el próximo año pre-
sentada por el equipo de gobier-
no municipal, el impuesto será 
de 5,92 euros tanto para ciclo-
motores como para motocicle-
tas de hasta 125 cc. “De la revo-
lución fiscal que prometía Sanz 
en campaña con una rebaja ge-
neralizada de impuestos y tasas 
municipales, poco a poco cono-
cemos su engaño fiscal, consis-
tente en anunciar rebajas pero a 
la vez quitar bonificaciones a 
los ciudadanos y crear nuevas 
tasas por servicios municipales. 
Lo que te quita por un lado te lo 

cobra por otro. A eso se llama 
trilerismo fiscal”, explicó la por-
tavoz adjunta del grupo munici-
pal socialista, Sonia Gaya. Este 
es precisamente el caso del Im-
puesto de Vehículos de Tracción 
Mecánica. 

La rebaja del 1% planteada 
por Sanz no llega en ningún ca-
so al euro en las categorías más 
habituales de turismos. Así, el 
impuesto para los turismos de 
menos de 8 caballos fiscales el 
impuesto pasará de 22,33 a 
21,45 euros, y los de 8 hasta 
11,99 caballos fiscales pagarán 
61 euros frente a los 61,78 eu-
ros actuales. En el caso de las 
motocicletas de más de 125 y 
hasta 250 cc, que son las más 
habituales tras las cilindradas 
de hasta 125cc, tributarán 20 
céntimos menos: de 13,83 a 
13,63 euros. 

El gobierno municipal popu-
lar aclara que el IVTM no se 
aplicaba desde 2009 por el alto 
coste en la gestión al no estar in-
formatizado el sistema de co-
bro. Antes, la liquidación del 
impuesto suponía un coste más 
alto que la propia recaudación y 
entonces “no merecía la pena 
cobrarlo”. En cambio ahora sí 
merece la pena y estamos ha-
blando de seis euros máximo, 
sostiene el equipo de Sanz.

Las motos de hasta 
125 cc volverán a 
pagar el impuesto   
de circulación
l El PSOE acusa al alcalde de “practicar el 

trilerismo fiscal” l El gobierno aclara que no se 

aplicaba desde 2009 por el alto coste de gestión 
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M. MOGUER 

SEVILLA 

E
l presidente de la Junta, Juan-

ma Moreno, y la vicepresiden-

ta tercera y ministra para la 

Transición Ecológica y el Reto 

Demográfico en funciones, Teresa Ri-

bera, acordaron ayer abrir un nuevo pe-

riodo de diálogo sobre Doñana y com-

poner un equipo de «alto nivel» con per-

sonal de ambas administraciones para, 

en cuatro semanas, plantear un plan 

para el parque natural y su entorno.  

La iniciativa contará con 356 mi-

llones de euros, que de dividirá a par-

tes iguales en conservación del par-

que natural y en medidas para el im-

pulso económico y social del espacio 

natural y su entorno, indicaron ayer 

el presidente andaluz y la ministra al 

comparecer ante los medios tras la 

reunión que mantuvieron en el Pala-

cio de San Telmo.  

El principio de acuerdo entre la 

Junta y el Gobierno supone el com-

promiso por parte de Moreno de po-

ner en suspenso la tramitación de la 

ley de reordenación de los regadíos 

en el entorno de Doñana. La norma, 

que se tramita desde hace casi dos 

años, debía incluirse hoy mismo en 

el orden del día del próximo Pleno del 
Parlamento andaluz, que tendrá lu-

gar la semana que viene.  

No será así. No es tampoco la pri-

mera vez que se aplaza la aprobación 

de esta polémica norma. De hecho, la 

ley debería haberse aprobado en el 

Pleno pasado pero entonces, a última 

hora, el grupo popular en la Cámara 

andaluza decidió no llevarla a vota-

ción. La explicación que dio entonces 

el portavoz del PP en el Parlamento, 

Toni Martín, fue que la votación iba a 

coincidir con la fallida sesión de in-

vestidura de Alberto Núñez Feijóo.  

Fuese o no por ese motivo, la cues-

tión es que la norma quedó pendien-

te para el próximo Pleno. Pero tam-

poco irá a debate. A cambio, el Go-

bierno andaluz y el central acordaron 

ayer el plan para abordar el futuro del 

parque natural de Doñana que ges-

tionará un equipo de alto nivel.  

La apuesta del Gobierno de Juan-

ma Moreno por este acuerdo tuvo su 

reflejo en la presencia durante la rue-

da de prensa de hasta tres consejeros 

del Ejecutivo andaluz. Estuvieron en 

primera fila escuchando las explica-

ciones del presidente de la Junta y la 
ministra el consejero de Sostenibili-

dad, Medio Ambiente y Economía 

Azul, Ramón Fernández-Pacheco; la 

consejera de Agricultura, Agua y De-

sarrollo Rural, Carmen Crespo; y el 

consejero de la Presidencia, Interior, 

Diálogo Social y Simplificación Ad-

ministrativa, Antonio Sanz.  

Dos fases 
La iniciativa se dividirá en dos fases. 

En la primera, el comité formado por 

personal de ambas administraciones 

escuchará las propuestas y sugeren-

cias de los afectados. Agricultores, ve-

cinos, alcaldes de la zona, Comité de 

participación de Doñana... Todos se-

rán escuchados, subrayó la ministra 

para la Transición Ecológica.  

Después llegará el tiempo de las 

propuestas. El comité mixto Junta-

Gobierno tendrá tres semanas para 

coser todas las aportaciones de las 

partes y diseñar un plan que contem-

ple dos variantes: la ecológica y la so-

cioeconómica.  

Esto es una novedad. Porque, por 

primera vez, el Gobierno central con-

viene con la Junta que es necesario 

atender a las demandas de la pobla-

ción que vive junto al parque para dar 

solución a la problemática de Doña-

na. «Si la población no está conven-

cida de la conservación del medio am-

biente, el medio ambiente acaba de-

gradándose», recordó ayer Moreno. 
El acuerdo entre el Gobierno an-

daluz y el central tiene otra derivada. 

Supone sacar a Doñana del foco in-

ternacional, donde está desde hace 

meses. Porque, recordó ayer la minis-

tra para la Transición Ecológica, la 

Unión Europea mantiene abierta una 

sanción contra España por la gestión 

del agua del parque.  

Con el acuerdo, que debe culminar 

dentro de un mes con un nuevo pac-

to por Doñana, Ribera confió en que 

la UE dé por cerrada la multa. «Que-

remos cerrar el proceso de sanción 

de la Comisión Europea», deseó la mi-

nistra para la Transición Ecológica y 

«garantizar que las soluciones satis-

fagan las expectativas incluidos los 

agricultores», añadió. 

Pero, además de las instituciones 

europeas, la ONU también tiene el ojo 

puesto en el parque natural. La 

Unesco, de hecho, amaga hace meses 

con sancionar a España por su ges-

tión de este espacio natural. El orga-

nismo para la conservación del patri-

monio ha advertido en un par de oca-

siones contra la falta de agua en la 

zona y su gestión.  

Ampliación del parque 
Precisamente contra la degradación 

que sufre Doñana producto del cam-

bio climático, el Gobierno andaluz 

anunció hace semanas la compra de 

una finca de 7.500 hectáreas. Este te-

rreno cuenta con una laguna de 3.500 

hectáreas donde viven miles de aves 

y sirve como ayuda en los momentos 

en que el parque tiene menos agua.  

La compra de estos nuevos terre-

nos, que costarán 70 millones de eu-

ros, supone la mayor ampliación del 

parque de Doñana en casi 50 años, 

destacó en su momento el consejero 

de Medio Ambiente, Ramón Fernán-

dez-Pacheco.  

La paralización de la tramitación 

de la norma sobre regadíos de Doña-

Junta y Gobierno pactan 
aparcar la ley de Doñana 
y negociar un nuevo plan

∑ La iniciativa contará con 356 millones 
de euros divididos a partes iguales para 
conservación y desarrollo económico 

∑ La propuesta final estará lista dentro 
de un mes y tras escuchar a los 
afectados la próxima semana

El entendimiento que ayer 
esceinificaron el presidente 
de la Junta, Juanma Moreno, 
y la ministra para la Transi-
ción Ecológica y el Reto 
Demográfico en funciones, 
Teresa Ribera, parecía 
imposible hace solo unas 
semanas. Con el inicio de la 
tramitación de la ley de 
reordenación de los regadíos 
en el entorno de Doñana, 
hace casi dos años, arrancó 
una escalada de enfrenta-
mientos que llegó a su punto 
de máxima tensión el pasado 
verano. Entonces la ministra 
llamó al presidente de la 
Junta «señorito» y le acusó de 
mentirle. Ribera y el presi-
dente del Gobierno, Pedro 
Sánchez, hicieron de altavoz 
de una campaña contra el 
fruto rojo onubense en 
Alemania, lo que la Junta 
entendió como un ataque a 
los intereses andaluces. Pero 
al llegar septiembre cambió 
el el ambiente cambió 
radicalemnente. Reconocen 
fuentes del Gobierno andaluz 
que hubo acercamientos por 
parte del Ejecutivo central 
que culminaron ayer en el 
Palacio de San Telmo. Tras 22 
meses las posiciones irrecon-
ciliables han pasado a ser un 
frente común por Doñana. 

Un acuerdo tras 22 
meses de posturas 
irreconciliables

El acuerdo saca del 
foco internacional a 
Doñana y hace posible 
cerrar las sanciones de 
la Unión EuropeaD
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El presidente andaluz, 

Juanma Moreno, ayer con la

ministra Teresa Ribera en e

Palacio de San Telmo, en 

Sevilla  // RAÚL DOBLADO

na enfadó ayer especialmente a Vox, 
que es el otro partido que impulsa-
ba la normativa. Para los de San-
tiago Abascal, parar la aprobación 
de la norma es la «enésima mete-
dura de pata del Gobierno del PP». 

A través de su cuenta personal 
en la red social X (antes Twitter), 
Gavira consideró sobre el presiden-
te de la Junta de Andalucía que «Mo-
reno Bonilla sigue sin enterarse» 
por estimar que «castiga a los agri-
cultores», recogió Europa Press. 

Los ecologistas, por su parte, ce-
lebraron el acuerdo. Desde WWF   
se congratularon de que la Junta y 
el Gobierno central «retornen al ca-
mino del consenso y del diálogo» 
que «marcó el plan de la Fresa» y 
que «nunca se debió abandonar». 

También celebraron la decisión  
desde la izquierda andaluza. La lí-
der de Por Andalucía, Inma Nieto, 
saludó la «rectificación» del presi-
dente de la Junta y recordó que Do-
ñana es un espacio que «toca cui-
dar». Adelante Andalucía, por su 
parte, aseguró que estarán «vigi-
lantes» para que «esta ley no se sa-
que del congelador».

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/10/2023

 España

 9 793 EUR (10,268 USD)

 145,73 cm² (23,4%)

 2749 EUR (2882 USD) 

H
ACE menos de tres meses la vicepre-

sidenta del Gobierno y ministra para 

la Transición Ecológica y el Reto De-

mográfico, Teresa Ribera, llamó «se-

ñorito» al presidente de la Junta de Andalucía. 

También le dedicó otros epítetos desagrada-

bles como «mentiroso», «gamberro» o «quin-
taesencia del cinismo», pero el ataque más sig-

nificativo era el de ‘señorito’. Los improperios 

describen al insultador tanto como al insulta-

do, y el término ‘señorito’ denotaba con clari-

dad que la ministra recurría a la cansina es-

trategia de vincular a Juanma Moreno con el 

arquetipo tradicional de la derecha andaluza, 

la figura del latifundista déspota y corrupto 

que explota a los trabajadores. Ribera, ya fue-

ra por iniciativa propia o por sugerencia de al-

guien de la organización andaluza del parti-

do, tiró de lo que ha sido el manual socialista 

desde el 28-F, la identificación del PP con el 

franquismo sociológico. La foto de Arenas con 

el limpiabotas del Palace. Aquel ‘señorito’ era 

la salida fácil, el camino seguro. 

Pero las cosas han cambiado. Le guste o no 

al PSOE, los andaluces no perciben a Juanma 

Moreno conforme al manido estigma caciquil. 

El PSOE todavía no ha asimilado que la gente 

le recibe con aplausos en pueblos como Lebri-

ja o Andújar, y las señoras mayores se pelean 

por hacerse una foto con él. Los resultados 

electorales de mayo en la provincia de Huelva 

demostraron que la táctica socialista pide a 

gritos una actualización: el PP triplicó los vo-

tos en la capital y logró un vuelco histórico en 

la provincia, gobernando la Diputación con 

mayoría absoluta. 

En Moncloa deben haber tomado nota, por-

que tres meses después de aquella catarata de 

insultos la ministra ha venido a Sevilla a to-

mar café con el ‘señorito’. Y lo ha hecho en su 

casa, no en un terreno neutral, un detalle que 

no es baladí en la política de gestos. El PSOE 

ha comprobado que el mensaje de que el PP 
es un un partido ultracapitalista y antiecolo-

gista que quiere desecar Doñana no cala en la 

Andalucía de hoy. Además, el movimiento tác-

tico del Gobierno andaluz al comprar la finca 

Veta La Palma ha situado a Pedro Sánchez en 

una situación de clara desventaja, porque el 

votante prefiere hechos a palabrerío. Tanto 

que ha forzado un giro radical en la postura 

del Ministerio, que ha pasado del insulto al 

café con pastas. La visita de la ministra falto-

na para buscar una solución de consenso con 

la Junta es, en cualquier caso, una buena no-

ticia para Andalucía y para la política españo-

la, porque demuestra que no es completamen-

te imposible que el PSOE y el PP pueden en-

tenderse anteponiendo el beneficio del territorio 

a los intereses partidistas. Aunque mucho me 

temo que las ranas de Doñana criarán pelo an-

tes de que el ejemplo cunda en el Congreso.

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

Un café con el 

señorito

El PSOE ha comprobado que el 
mensaje apocalíptico de que el PP 
quiere desecar Doñana no cala ya 

entre los andaluces
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Que el escenario de competencia electoral es enemigo del enten-

dimiento político –por imprescindible que este sea para los in-

tereses de los ciudadanos– quedó de manifiesto con el acuerdo 

alcanzado por la Junta de Andalucía y el Ministerio para la Tran-

sición Ecológica para elaborar un plan conjunto que garantice 

el desarrollo económico y social de la comarca de El Condado de 

Huelva. A cambio del compromiso del Gobierno central con este 

plan integral, el presidente andaluz, Juan Manuel Moreno Boni-

lla, ha anunciado que aplazará el debate de  la proposición de ley 

presentada hace un año y nueve meses por el Partido Popular y 

Vox para ampliar los regadíos en Doñana. Que el ambiente en-

tre las dos administraciones ha cambiado radicalmente lo indi-

ca el hecho de que la vicepresidenta y ministra Teresa Ribera 

acudió personalmente a Sevilla para negociar el acuerdo y com-

pareció junto a Moreno para anunciarlo. Las dos partes se han 

dado un mes de plazo para presentar el nuevo plan.

ACABADA LA CAMPAÑA, SE LLEGA 
A UN ACUERDO EN DOÑANA
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J. P. 

Uno de los problemas que ha 
deparado las obras en las 
Atarazanas de Sevilla ha sido 
la aparición de numerosas 
grietas en la iglesia de San 
Jorge y el Hospital de la Cari-
dad, que se construyó en al-
gunas de las naves del propio 
astillero. Los técnicos de 
Adepa no tienen dudas de 
que estas fisuras ha sido pro-
vocadas por la forma en la 
que se ha llevado a cabo la 
excavación de la nave 7, que 
se ha quedado en suspenso. 
El arquitecto técnico José 
María Cabeza, un experto de 
reconocido prestigio en la 
conservación del patrimonio 
y que ha actuado en bienes 
tan relevantes como la Giral-
da o la muralla de la Macare-
na, reveló que existen más de 
300 fisuras y que su repara-
ción está calculada en más de 
1,7 millones de euros. 

“El 27 de diciembre de 
2022 fuimos requeridos por 
los responsables de la Cari-
dad para intentar aclarar los 
daños que se estaban produ-
ciendo. Pensamos que es por 
la manera en que se ha hecho 
la excavación”, dijo. Cabeza 
insistió en que hay más de 
300 fisuras y que han surgido 
como consecuencia de las 
obras de la nave 7. 

Este experto a raíz de la ins-
pección visual que realizaron 
durante esta visita concluye 
que parece que son daños su-
perficiales pero que es nece-

sario subsanarlos lo antes posi-
ble para evitar que se agraven. 
Según una valoración hecha por 
técnicos a la que se ha referido 
Cabeza, el coste de arreglar es-
tos desperfectos asciende a más 
de 1,7 millones de euros. 

Desde Adepa han reclamado 
en más de una ocasión a la Junta 
de Andalucía que les envíe este 
informe que realizado por el 
propio Hospital de la Caridad. 
Las grietas son visibles tanto en 
el espectacular templo barroco, 
como en el resto de las instala-
ciones hospitalarias creadas en 
el siglo XVII por el venerable Mi-
guel de Mañara.

M. G. 

Grietas en las bóvedas de la iglesia del Hospital de la Caridad.

Un informe técnico 

referido por la asociación 

cifra en más de 300 las 

fisuras  por las obras

Reparar las grietas surgidas 
en la Caridad costaría más 
de 1,7 millones de euros

M. G. 

Otras fisuras en el recinto.D
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A. R. VEGA 

SEVILLA 

El Gobierno central ha movido pieza 

en la partida de ajedrez que ha estado 

librando con el Ejecutivo andaluz de 

Juanma Moreno (PP) a cuenta de la 

proposición de ley que tramitan el PP 

y Vox para ampliar en unas 700 hec-

táreas la superficie de los regadíos re-

gularizados en la Corona Forestal Nor-

te de Doñana. Dos semanas después 

de la convocatoria anticipada de las 

elecciones generales para el 23 de ju-

lio pasado, el pasado 9 de junio, la Con-

federación Hidrográfica del Guadal-

quivir (CHG), dependiente del Minis-

terio para la Transición Ecológica y el 

Reto Demográfico, licitó el contrato 

de servicios para «redactar tres pro-

yectos de restauración del dominio 

público hidráulico» en la citada zona 

de la comarca del Condado de Huelva. 

Según la memoria justificativa del 

expediente de contratación, al que ha 

tenido acceso ABC, el proyecto prevé 

un conjunto de actuaciones encami-

nadas a recuperar el estado ecológico 

de los ríos y arroyos que nutren al Par-

que Nacional de Doñana y plantea, en-

tre otras medidas, el sellado de pozos 

que utilizan sin permiso explotacio-

nes agrícolas y la delimitación de «las 

parcelas a expropiar» para preservar 

uno de los principales humedales de 

Europa. 

El contrato, que fue aprobado el 28 

de junio pasado y está valorado en 

119.890,10 euros, no se limita a recu-

perar el «uso racional del espacio flu-

vial» en el entorno del parque, sino que 

comprende la toma de datos en cam-

po, el replanteo de las líneas del domi-

nio público hidráulico y la elaboración 

de propuestas. 

La consultora deberá entregar un 

informe de un experto ambiental en 

el espacio natural de Doñana en el que 
«se indiquen las mejoras en el uso eco-

lógico y contribución al sostenimien-

to de los valores ambientales del en-

torno» del parque, así como «sus be-

neficios sobre las especies animales y 

vegetales que forman parte del ecosis-

tema». Para ello se hará un inventario 

de las lagunas dentro del ámbito de la 

Corona Forestal de Doñana, justo la 

zona que se pretende ampliar.Campa-

ña de sellado de pozos en la zona 

Otro experto en Hidrogeología de-

berá diseñar «futuras medidas com-

plementarias para el retorno de aguas 

al acuífero, certificando la cantidad de 

agua que teóricamente el proyecto aho-

rra para el acuífero de Doñana», que 

está sobrexplotado por la actividad tu-

rística y agrícola y ha sido objeto de 

una condena de la Justicia Europea a 

España por dejación de funciones. 

Sellado de pozos 
El adjudicatario de los proyectos tam-

bién elaborará para el organismo de-

pendiente de la ministra Teresa Ribe-

ra «una campaña de sellado de zaca-

yones, pozos de intercepción y otros 

sistemas que ponen en peligro de con-

taminación al acuífero de Doñana, así 

como de otros vertederos no autori-

zados en la demarcación hidrográfi-

ca [del Guadalquivir] en el ámbito de 

la cuenca del Arroyo de la Rocina», se-

gún recoge la memoria. 

La operación promovida por el Go-
bierno, que contrasta con los planes 

de la Junta de Andalucía, se basa en el 

denominado Plan de la Fresa, aproba-

do en el año 2014, bajo el Gobierno de 

Susana Díaz (PSOE), que permitió re-

gularizar a 9.340 hectáreas en la co-

marca del Condado de Huelva, inte-

grada por cinco municipios: Almonte, 

Bonares, Lucena del Puerto, Moguer 

y Rociana del Condado. Los proyectos 

deben estar redactados y entregados 

en el plazo de seis meses, según el plie-

go de condiciones técnicas. 

El encargo del proyecto coincide 

con un clima de distensión en el en-

frentamiento que mantiene el Gobier-

no con la Junta en torno a la polémica 

iniciativa parlamentaria para regula-

rizar regadíos que se quedaron fuera 

del último plan de reordenación. 

El Gobierno encarga un 
estudio para expropiar 
parcelas en el entorno

∑ Contrata tres proyectos 
de restauración en la 
Corona Forestal al 
norte de Doñana
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S. E. 

SEVILLA 

El presidente de la Junta de Andalucía, 

Juanma Moreno, presidió ayer el  acto 

de entrega de los 16º Premios Alas a la 
Internacionalización de la Empresa An-

daluza, organizados por Andalucía Tra-

de-Agencia Empresarial para la Trans-

formación y el Desarrollo Económico, 

que se celebraron en la Casa Colón de 

Huelva. Los seis premiados fueron Fre-

són de Palos, de Huelva; Unica Fresh, 

de Almería; Grupo Puma, de Córdoba; 

CoverManager, de Sevilla; Freepik Com-

pany, de Málaga; y la Autoridad Portua-

ria Bahía de Algeciras (Cádiz).  

Moreno Bonilla entregó el premio 

Trayectoria Internacional, en la moda-

lidad de ‘Empresa’, a Joaquín Infante, 

consejero delegado de la cooperativa 

onubense SCA Santa María La Rábida, 

Fresón de Palos. Y en la modalidad de 

‘Entidad’ de apoyo a la internacionali-

zación, fue la Autoridad Portuaria Ba-

hía de Algeciras (APBA) la ganadora y 

su presidente, Gerardo Landaluce, quien 

recogió el galardón. 

En la categoría de Implantación en 

el Exterior, recogió el premio Francis-

co Javier Ortega Verdugo, consejero de 

la empresa cordobesa Corporación Em-

presarial Grupo Puma. Por Unica Fresh, 
cooperativa almeriense, distinguida en 

la categoría de Empresa Exportadora, 

fue su director general, Enrique de los 

Ríos, el encargado de recoger la distin-

ción.  

En la de Ecommerce Internacional, 

recogió el galardón al director de Ope-

raciones de Freepik Company, Javier 

González Bernal; mientras que, en la ca-

tegoría de Iniciación a la Exportación, 

se entregó el premio al CEO & Cofunda-

dor de la firma CoverManager Restau-

rant Booking-Distribution Services, José 

Antonio Pérez. 

Además, se reconoció la labor de las 

32 empresas finalistas elegidas por los 

jurados de las ocho provincias y, en ge-

neral, la de todas las empresas expor-

tadoras de la comunidad, por la contri-

bución que hacen al crecimiento y a la 

creación de empleo en Andalucía.

Moreno Bonilla entrega 
los Premios Alas a la 
internacionalización de 
la empresa andaluza

∑ Fresón de Palos, 
Grupo Puma, Freepik 
Company y Unica 
Fresh, entre las firmas 
premiadas

El presidente de la Junta, en la entrega de los Premios Alas en Huelva  // ABC

La Autoridad Portuaria 
Bahía de Algeciras y 
ConverManager también 
han recibido esta 
distinción
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

Andalucía arrancará en menos de una 

semana la nueva campaña de vacuna-

ción conjunta contra los virus de la gri-

pe y el Covid con dos grandes noveda-

des en su protocolo de aplicación. Una 

de ellas estará relacionada con la fe-

cha de inoculación de las primeras do-

sis, que adelanta una semana las pre-

visiones iniciales y comenzará el pró-

ximo lunes 9 de octubre. La segunda 

responde a un ligero cambio de crite-

rio de la Consejería de Salud que, ante 

la llegada de un mayor número de va-

cunas de las que estaban previstas en 

un principio, ha decidido rebajar a los 

60 años la barrera de la edad mínima 

recomendada para recibir estas dosis, 

un límite que hasta el pasado año es-

taba fijado en los 65 años de edad. 

Con estas premisas, el Consejo de 

Gobierno de la Junta de Andalucía daba 

este martes luz verde al calendario de 

vacunación definitivo elaborado por 

los responsables de Salud que se ex-
tenderá hasta el próximo mes de di-

ciembre y que fija una fecha específi-

ca para cada uno de los grupos de edad 

y colectivos más vulnerables que se ven 

beneficiados por esta campaña. Los 

primeros en recibir las dosis serán los 

residentes en los centros de mayores 

y los andaluces de más de 85 años. Tam-

bién empezarán a vacunarse este 9 de 

octubre los niños de entre 6 y 59 me-

ses que tengan cita durante esos días 

para cualquier otra vacuna y el perso-

nal de los centros sanitarios y sociosa-

nitarios, cuya tasa de vacunación «preo-

cupa» a la Junta al quedarse en torno 

al 50% durante el pasado año. 

Una semana después, a partir del 16 

de octubre, la vacunación se ampliará 

al grueso de la población diana. De este 

modo, los centros de salud inocularán 

la dosis conjunta frente al Covid y la 

gripe a los andaluces mayores de 75 

años, así al resto de la población infan-

til, las mujeres embarazadas, los gran-

des dependientes, enfermos crónicos 

y sus cuidadores. Unos grupos de edad 

que el año pasado alcanzaron el 75% 

de tasa de vacunación y que la Junta 

de Andalucía espera que «vuelvan a 

responder igual de bien», afirmó la con-

sejera de Salud, Catalina García. 

Ya a finales del mes de octubre, a 

partir del día 30, llegará el turno del 

resto de personas que tiene indicada 

la inoculación de estas vacunas. Será 

el turno entonces de los mayores de 60 

años –una de las principales noveda-

des de esta campaña–, además del per-

sonal de los Cuerpos y Fuerzas de Se-

guridad del Estado, instituciones pe-

nitenciarias y otros grupos como los 

veterinarios o los ganaderos. Final-

mente, en el mes de diciembre se apli-
carán el resto de dosis a los convivien-

tes de los andaluces de más de 60 años 

y del resto de personas de riesgo. 

En total, la campaña de este año con-

tará con 2,2 millones de dosis contra 

la gripe, un 7,6% más con respecto al 

año anterior. Además, la Junta fomen-

tará la inmunización frente al neumo-

cocos, cuya tasa de vacunación alcan-

za a día de hoy al 62% de la población. 

Con todo, la consejera de Salud hizo 

un llamamiento a «la responsabilidad» 

de los andaluces para que acudan a va-

cunarse, evitando «los casos graves y 

la hospitalización» en los picos de alta 

frecuentación de ambos virus. Para 

esos momentos, Catalina García vol-

vió a insistir en la «recomendación» 

del lavado de manos y el uso de mas-

carillas en residencias y centros sani-

tarios como «medida de prevención».

El portavoz del Gobierno andaluz, Ramón Fernández-Pacheco, junto a la consejera de Salud, Catalina García  // ABC

Andalucía baja a los 60 años  
la edad para la vacunación 
conjunta del Covid y la gripe
∑ La Junta adelanta al 9 

de octubre el inicio de 
la campaña para los 
mayores de 85 años,  
las residencias y los 
trabajadores sanitarios

Las dos licitaciones publicadas 
por la Consejería de Salud para 
invertir 734 millones de euros 
en conciertos sanitarios que 
reduzcan las listas de espera se 
han encontrado con el rechazo 
de los sindicatos. La secretaria 
general de CCOO en Andalucía, 
Nuria López, ha criticado que 
el plan supone «un boicot a la 
sanidad pública» y que «se ha 
hecho de manera unilateral». 
La consejera Catalina García 
aclaró que «la población tiene 
necesidades distintas, cada vez 
está más envejecida, y faltan 
profesionales sanitarios». Por 
tanto, «por más que nos hemos 
esforzado en aumentar la 
capacidad del sistema no 
hemos podido llegar a más», 
justificando así la decisión. 

Críticas sindicales a 
los conciertos para 
las listas de espera

La tasa de vacunación del 
personal sanitario durante 
la pasada campaña fue una 
de las más bajas, superando 
por poco el 50% del totalD
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trabajo durante décadas de agri-
cultores. Un trabajo en muchas 
ocasiones revolucionario, trans-
formador. En Almería, por ejem-
plo, habéis convertido un desierto 
en un vergel y habéis hecho la pro-
vincia más próspera de Andalucía. 
Y lo habéis hecho de la manera 
más eficiente, con el uso de los re-
cursos, respetando siempre el me-
dioambiente y apoyamos en las 
nuevas tecnologías y la innova-
ción”, argumentaba un Zoido que 
conoce de primera mano el deno-
minado Milagro Almería. 

Zoido pidió que “un sector tan 
fundamental para España” debe 
de contar “con más apoyos” y hay 
que tener “conocimiento de lo que 
se dice” para defenderlo en todos 
los frentes. “La política agraria co-
mún es el principal pilar de apoyo 
que tenemos en la UE. Es la políti-
ca comunitaria con un presupues-
to más alto, puesto que supone un 
33% del presupuesto general de la 

UE y, en segundo lugar, se trata de 
la política comunitaria más anti-
gua que comparten los 27 estados. 
La PAC invierte en más de cien mi-
llones de empresas y apoya a más 
de 22 millones de trabajadores. 
Con la ayuda de la PAC, los agricul-
tores españoles habéis logrado que 
Europa sea la mayor potencia 
agroalimentaria del mundo, el ma-
yor exportador de alimentos del 
mundo con los mayores estánda-
res de calidad y con el mayor com-
promiso de sostenibilidad”.  

Algunos han dado por hecho que 
esta apuesta por el sector que he-
mos hecho durante décadas ya no 
es necesario mantenerla y han per-
mitido que se reduzca el presu-
puesto de la PAC, algo que cada vez 
más agricultores, y especialmente 
en el sur, están notando en su pro-
pio bolsillo. Algunos creen que in-
cluso con esta caída presupuesta-
ria, se pueden exigir más requisitos 
medioambientales en lucha contra 
el cambio climático, pero recortán-
dole ingresos al agricultor. Algu-
nos quieren echar todo el peso de 
la transición ecológica en los hom-
bros de los agricultores”,  criticaba 
el eurodiputado. 

Finalmente, Zoido trasladó a 
los presentes “la aportación inte-
resante” que hizo Juanma More-
no, presidente de la Junta, a la 
PAC. “El estrés hídrico en las zo-
nas donde la sequía está haciendo 
estragos es necesario que se con-
siderara como un factor predomi-
nante a la hora de poder recibir 
ayudas y fondos europeos. Esa 
propuesta de Juanma la ha hecho 
suya el PP europeo”.

P. Laynez MADRID  

Como institución en la materia 
que es, el eurodiputado y porta-
voz de Agricultura y Desarrollo 
Rural del Partido Popular en el 
Parlamento Europeo, realizó 
un gran discurso, que fue el en-
cargado de cerrar la presenta-
ción del Anuario. 

El europarlamentario anda-
luz conoce de primera mano el 
gran trabajo de análisis agroa-
limentario que realiza el Grupo 
Joly y el comienzo de su inter-
vención versó precisamente so-
bre la importancia que tienen 
los medios de comunicación en 
difundir las virtudes y necesi-
dades del campo. “El compro-
miso del Grupo Joly con el cam-
po queda patente con este 
Anuario, una publicación de re-
ferencia para todo el sector, con 
el que vengo colaborando hace 
años. Algunos medios de comu-
nicación no prestan la atención 
que merece el sector agroali-
mentario y que merecéis voso-
tros, los auténticos protagonis-
tas”, decía el político sevillano. 

“Que España sea la Huerta de 
Europa y que nuestros produc-
tos lleguen a cientos de millo-
nes de familias de todo el mun-
do no es algo que ocurre por ca-
sualidad, sino que ocurre por el 

 

Juan Ignacio Zoido realizó un gran repaso sobre la actualidad del sector agrícola en las tres comunidades.

Juan Ignacio Zoido reclama 
más apoyo para un sector 
económico estratégico 
l El eurodiputado critica que se reduzca  

el presupuesto de la PAC y encima que se  

exijan más requisitos medioambientales

El estrés hídrico debería 
ser determinante a la 
hora de recibir ayudas  
y fondos europeos”

Juan Ignacio Zoido 
Eurodiputado
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R. A. 

SEVILLA 

Alfonso Polanco del Valle, director y 

CEO de la empresa ‘Eco Tuk Tuk’, socie-

dad que ha traído a Sevilla este tipo de 
turismo con vehículos de origen asiáti-

co, habló ayer con ABC tras las denun-

cias de la Policía Local a los conducto-

res de varios de sus ‘Tuk Tuk’ al carecer 

de autorización para la actividad que 

desarrollan, una máxima que niega el 

dirigente de la sociedad. «La actividad 

turística que realiza nuestra empresa 

en Sevilla es una actividad autorizada 

que cumple con todas sus exigencias le-

gales, teniendo el Ayuntamiento de Se-

villa toda la documentación al respec-

to desde finales del año 2022», espetó. 

Igualmente, Polanco del Valle se-

ñaló que sus vehículos no pueden ser 

requeridos por el turista en la calle, 

sino en los puntos acordados y expli-

cados en su página web: «Con respec-

to a nuestra actividad, de la misma 

forma que operamos en otras ciuda-

des, nos gustaría puntualizar que úni-

camente trabajamos bajo reserva, que 

no captamos clientes en paradas o en 

la vía pública, y que los únicos reco-

rridos que hacemos son los que hemos 

presentado en el Ayuntamiento. Por 

lo tanto, nuestros vehículos están siem-

pre en la base cuando no están reali-

zando un tour, y nunca podrán ser vis-

tos estacionados en la calle intentan-

do captar clientes como pasa en otras 

ciudades europeas». 

Fuentes consultadas explicaron al 

respecto que las multas puestas a los 

conductores de estos vehículos en Se-

villa en las últimas horas llegan, y a 

pesar de las palabras de la empresa, 

porque no tienen la licencia para la ac-

tividad con una autorización de la De-

legación de Turismo del Ayuntamien-

to de Sevilla con informe previo favo-

rable de la Delegación de Movilidad. 

El punto de recogida de los vehí-

culos, según la propia empresa, está 

dentro del parking APK2 Arjona, cuya 

entrada se encuentra en el puente 

Cristo de la Expiración 746. Además, 

también por otros datos facilitados, 

el viaje en ‘Eco Tuk Tuk’ dura 60 mi-

nutos con el siguiente itinerario: Puen-

te de Triana, barrio de Triana, Pala-

cio de San Telmo, Real Fábrica de Ta-

bacos, Palacio Real, Plaza de España, 

Parque María Luisa, Plaza América, 
Paseo de Cristóbal Colón, Torre de 

Oro y la Real Maestranza. 

A pesar de las denuncias, la empre-

sa sigue igualmente trabajando con 

total «normalidad» también en los 

otros tres puntos en los que ha desa-

rrollado esta iniciativa, en Madrid, 

Barcelona y Málaga. De hecho, y se-

gún el propio CEO de la empresa, en 

la ciudad de la Costa del Sol trabajan 

con absoluta normalidad desde hace 

tres años. «Llevamos desde el año 

2020, y no tenemos ningún proble-

ma. Creo que es importante que la 

gente sepa que nosotros no hacemos 

como pueden hacer los ‘Tuk Tuk’ de 

Portugal, donde hay vehículos que co-

gen pasajeros en cualquier punto de 

cualquier calle. Nosotros, como en 

Madrid, Barcelona, Málaga y ahora 

Sevilla, estamos autorizados para ha-

cer nuestros recorridos», subrayó al 

respecto.

El CEO de los ‘Tuk Tuk’ solicitó 
licencia en 2022 y asegura tener 
toda la documentación «en regla»

∑ La Policía Local ha 
denunciado a algunos 
conductores de estos 
pintorescos vehículos

Un policía local multa al conductor de un ‘Tuk Tuk’ en Sevilla  // ABC

«Trabajamos por reserva;  
los recorridos que hacemos 
son los que les presentamos  
al Ayuntamiento», asegura el 
directivo de la compañía
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ABC SEVILLA  

Batida contra las ratas en Sevilla. El 

Ayuntamiento licitará un contrato ur-

gente para una batida programada ge-

neralizada de ratas en la ciudad. La 

delegada de Consumo, Salud, Cemen-

terio y Protección Animal y del Distri-

to Macarena, Silvia Pozo, señaló ayer 

que «se realizarán grandes batidas por 

la ciudad para solucionar los proble-

mas existentes con estos roedores». 

Así, la delegada informó que ya está 

anunciada la licitación y los pliegos 

del expediente de referencia, lo que 

significa que la empresas ya pueden 

presentar sus ofertas. 

Pozo afirmó que han tenido que au-

mentar el presupuesto en 25.000 eu-

ros porque el dispuesto para este año 

«ya estaba prácticamente agotado 

cuando llegamos al Gobierno». En este 

sentido señaló que solucionará la «ine-

ficiente gestión del Gobierno anterior 

que se basó en una incorrecta instala-

ción de los raticidas, la falta de revi-

sión de los trabajos y la dejadez a la 

hora de estudiar la eficacia de las in-

tervenciones». 

Además, Pozo, ha asegurado que «el 

Gobierno actual está solucionando el 

caos organizativo que nos hemos en-

contrado desde que llegamos al Ayun-

tamiento en el zoosanitario y el servi-

cio de laboratorio en general por la fal-

ta de gestión del anterior gobierno». 

A ese respecto, ha indicado que, «he-

mos comprobado la mala gestión ad-

ministrativa que se ha llevado a cabo 

desde el año 2018 en el servicio de des-

ratización del alcantarillado que se ha 

desarrollado por la Administración de 

Antonio Muñoz». 

El Ayuntamiento insiste en que en 

los últimos años las intervenciones en 

materia de lucha integral contra la de-

sinfección, desratización y desinsecta-

ción para la ciudad de Sevilla, han sido 

escasos y no han dado los resultados 

esperados. Por esta razón, Pozo expli-

có que «hemos aumentado el control y 

revisión de las arquetas de las calles y 

el efecto y la calidad del veneno que se 

emplea contra los roedores». En este 

sentido, la delegada informó que «ya 

se está trabajando en la programación 

de 2024 en esta materia para revertir 

la desorganización e improvisación en 

la que nos encontrábamos. De hecho, 

para la próxima contratación exigire-

mos a las empresas que nos aseguren 

un porcentaje mínimo de reducción».

Batida contra las ratas desde el 
Ayuntamiento de Sevilla

LICITADO UN NUEVO CONTRATO 

Un ejemplar de rata  // ABC
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R. A. · EP SEVILLA 

El presidente de la Junta de An-
dalucía y del PP-A, Juanma Mo-
reno, acudirá el próximo do-
mingo día 8 en Barcelona a la 
manifestación convocada por 
Societat Civil Catalana contra la 
amnistía a los líderes del procés 
y el referéndum que plantean 
los independentistas como con-
trapartida de la negociación pa-

ra investir como presidente del 
Gobierno a Pedro Sánchez. 

El viernes 6, el presidente ya 
acudirá a Barcelona para recibir 
un premio de las casas de Anda-
lucía, según confirmó el mismo 
hace unas semanas. 

Moreno estará junto al presiden-
te del PP, Alberto Núñez Feijóo, 
quien confirmó ayer su asistencia 
a la misma en “el momento proce-
sal oportuno”, después de cele-
brarse su debate de investidura en 
el Congreso. “Dado que he sido in-
vitado especialmente y me lo han 
trasladado a través de la secretaria 
general los organizadores del acto, 
pues entiendo que si soy coheren-
te con lo que he dicho en el Congre-
so tengo que estar en esa manifes-
tación”, aseguró el líder del PP. 

Feijóo indicó que acudirá a esa 
protesta en Barcelona como un 

ciudadano más. “Iré como uno 
más, como un catalán más, como 
un gallego más o como un madri-
leño más no sé quiénes van a ir 
pero me imagino que iremos per-
sonas que no solamente han naci-
do en Cataluña, sino en cualquier 
otro lugar de España”, declaró. 
De hecho, el presidente de Vox, 
Santiago Abascal, también anun-
ció que asistirá a la protesta. 

También estarán presentes 
otros barones territoriales del PP, 
como el presidente de la Región 

de Murcia, Fernando López Mi-
ras, y el presidente de Aragón, 
Jorge Azcón, según han confir-
mado a Europa Press fuentes de 
sus equipos. De la misma manera, 
asistirán el presidente del PP en 
Cataluña, Alejandro Fernández, 
y el presidente de Castilla-La 
Mancha, Paco Núñez. También 
acudirá la presidenta de la Comu-
nidad de Madrid, Isabel Díaz Ayu-
so. 

El 12 de septiembre, Societat 
Civil Catalana convocó esta pro-
testa bajo el lema No en mi nom-
bre. Ni amnistía ni autodetermi-
nación para “dar voz a los ciuda-
danos catalanes y del resto de 
España que no están dispuestos 
a que sean objeto de negocia-
ción cuestiones que minarían” 
el sistema democrático de la 
Constitución”.

Moreno estará en el acto contra la 
amnistía del domingo en Barcelona
l Asistirá junto a 

Núñez Feijóo y el 

resto de barones del 

PP al acto de Societat 

Civil Catalana

El presidente andaluz 
recibirá el viernes el 
premio de las casas de 
Andalucía en Cataluña
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J. I. SEVILLA 

La consejera de Salud, Catali-
na García, aseguró ayer que 
las listas de espera de las con-
sultas externas y de interven-
ciones quirúrgicas del SAS se 
publicarán en breve. García 
informó de que “un problema 
técnico” ha impedido que es-
tén sin actualizar y afirmó que 
el Ministerio de Sanidad ya 
dispone de esta información. 
La web del Servicio Andaluz 
de Salud (SAS), dentro del 
apartado Derechos y garan-
tías de los ciudadanos, tiene 
en este momento publicada 
esa información con fecha de 
junio de 2022. 

La consejera vinculó esta 
falta de actualización de los 
tiempos de respuesta de la sa-
nidad sobre consultas exter-
nas y operaciones con los dos 
acuerdos marcos que ha lan-
zado el SAS para intervencio-
nes quirúrgicas y pruebas 
diagnósticas que suman 730 
millones de euros, de los cua-
les 533 millones es el valor es-
timado de los contratos para 
intervenciones. 

García aseguró que ha recu-
rrido a un nuevo modelo de 

concierto en sanidad con el 
sector privado para solventar 
los problemas de capacidad 
del sistema público, pero negó 
que esto vaya en detrimento 
del modelo sanitario público 
porque la voluntad del Gobier-
no andaluz es la de “fortalecer 
y tener el mejor sistema”. 

“Por mucho que hemos au-
mentado la capacidad del sis-
tema en cuatro años y medio 
con más centros, unidades y 
profesionales no llegamos”, 
afirmó la consejera, quien lo 
achacó a que la población en-
vejece y a un déficit de profe-
sionales por las jubilaciones, 
un problema que el Ministerio 
no resuelve con mil plazas 
MIR de una oferta extraordi-
naria que ha pedido la Junta. 

Por otro lado, García pidió 
disculpas por el retraso en la 
actualización de la bolsa de 
trabajo del SAS, al tiempo que 
señaló que trabajan para cam-
biar el sistema y que se actua-
lice cada cuatro meses en vez 
de cada año, aunque actual-
mente lleva cerrada sin actua-
lizar varias años.

Salud culpa a  
“un problema 
técnico” del 
retraso de las  
lista de espera

García dice que recurre 

a la sanidad privada  

por problemas de 

capacidad de la pública
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El diputado responsable del Área 
de Servicios Públicos Supramuni-
cipales, Gonzalo Domínguez, ha 
asistido en Montoro a la celebra-
ción de la Asamblea Nacional Ex-
traordinaria donde han sido reno-
vados los miembros que dirigen la 
Asociación Española de Munici-
pios del Olivo (AEMO). La Junta 
Directiva será presidida por el 
Ayuntamiento de Montoro, en la 
persona de su alcaldesa, Lola Amo, 
que estará acompañada por insti-
tuciones de amplia cobertura terri-
torial, entre ellas, la Diputación de 
Sevilla, que ostentará la Vicepresi-
dencia segunda. El diputado pro-
vincial ha expresado su “satisfac-
ción por que la provincia de Sevi-
lla, a través de la Diputación, está 
representada en esta importante 
entidad y porque trabajaremos co-
do con codo para que el sector al 
que representa AEMO se sienta 
apoyado por la gran familia que 
formamos parte de esta entidad”. 

Numerosos representantes ins-
titucionales de los municipios y di-
putaciones socias, así como las de-
nominaciones de origen y empre-
sas adheridas a AEMO han cele-
brado la reunión, cuyo punto cen-
tral ha sido el nombramiento de la 
Junta Directiva. Además de ese 
punto central, y una vez nombrada 
dicha Junta, la presidenta ha dado 
la bienvenida como nuevos socios 
a la Diputación de Granada y el 
Ayuntamiento de Zuheros (Córdo-
ba). Los socios han sido informa-
dos sobre los proyectos más impor-
tantes propuestos para los próxi-
mos meses y según la presidenta, 
Lola Amo, “AEMO seguirá traba-

jando intensamente para que el 
cultivo del olivo sea sostenible eco-
nómica, ambiental y socialmente, 
porque AEMO son sus pueblos y 
esos pueblos son sus olivareros y 
olivareras”. 

El foco se ha centrado en el pro-
yecto Oleoturismo en España, que 
se desarrollará durante los próxi-
mos 18 meses y mediante el cual se 
pretende establecer las rutas del 
aceite y la aceituna en nuestro pa-
ís, articulando las mismas a través 
de las provincias, para crear un 
producto de calidad que anime a 
los visitantes a conocer la cultura 
del olivo. Las provincias implica-

 

 

Agroindustria. La Asociación Española de Municipios del Olivo se reúne en Montoro para renovar 

su Junta Directiva. La Diputación de Sevilla ostenta la vicepresidencia segunda de esta entidad

das son Cáceres, Badajoz, Huelva, 
Sevilla, Córdoba, Jaén, Ciudad Re-
al y Tarragona. Este proyecto cuen-
ta con una financiación de 1,1 mi-
llones  procedentes de los fondos 
de recuperación y resiliencia Next 
Generation. También se informó a 
los socios que AEMO, las ocho di-
putaciones mencionadas y con la 
incorporación de la Diputación de 
Granada se acaba de solicitar una 
segunda fase de este proyecto para 
su financiación en la misma línea 
del Ministerio de Turismo. 

Otra importante línea de traba-
jo en los próximos meses será ex-
plorar el balance de carbono en el 

olivar y la regularización de los 
créditos de carbono para que esto 
suponga un ingreso más al olivare-
ro, para ello AEMO acaba de solici-
tar un Grupo Operativo Suprarre-
gional (GO Olive Carbon Balance) 
que desarrollará junto a tres insti-
tutos del CSIC, empresas y univer-
sidades. Asimismo, AEMO ha coor-
dinado la solicitud de otro proyec-
to muy potente solicitado al CDTI, 
denominado NUOLEO, proyecto 
de investigación que versará sobre 
el aprovechamiento integral de al-
perujo en todas sus facetas: com-
postaje, digestión aerobia, anaero-
bia, extracción de polifenoles, etc. 

En este caso AEMO irá de la mano 
de cuatro universidades y seis em-
presas privadas e innovadoras. 

Por último, el equipo técnico de 
la Asociación presentó un informe 
sobre la situación actual del precio 
del aceite de oliva en España, ex-
plicando sus causas e informando 
a los socios de las acciones que des-
de AEMO se están implementando 
para explicar a la sociedad y a los 
medios de comunicación la coyun-
tura actual del mercado. En este 
sentido, el director de la Asocia-
ción, José Mª Penco, señaló que “el 
aceite de oliva nunca ha llegado, ni 
siquiera se ha acercado, al precio 
actual, ya que para la categoría vir-
gen extra se han superado los 8,5 
/kg en origen. Podemos haber lle-
gado al tope, aunque este mercado 
es difícil de prever”. AEMO advier-
te de que esta situación no benefi-
cia a ningún eslabón de la cadena 
de valor, y menos aún al consumi-
dor que lo sufre en su bolsillo.  

La Asociación remarcó que este 
escenario “se ha dado exclusiva-
mente por la falta del producto en 
el mercado debido a una sequía 
prolongada y severa, además de 
otras circunstancias climáticas co-
mo las temperaturas extremas en 
floración durante las dos últimas 
primaveras”.  Pero la lección posi-
tiva que AEMO saca de esto es que 
“tenemos un tesoro, un producto 
altamente valorado por el consu-
midor, más de lo que incluso noso-
tros pensábamos, y esto debe ser-
vir para que cuando las aguas vuel-
van a su cauce, el aceite no baje de 
un precio justo que remunere al 
olivarero”.

M. G. 

Instante del encuentro que han mantenido los socios de AEMO en Montoro.

AEMO celebra su Asamblea 
Nacional y renueva los cargos
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10.00

Exposición ‘Tres patas 
para una mesa’

La Casa de la Provincia de 

Sevilla, situada en la Plaza del 

Triunfo, número 1, ofrece la 

oportunidad de ver ‘Tres patas 

para una mesa’, una muestra 

temporal que se centra en el 

universo de la pintura. En este 

caso, todos los asistentes 

podrán disfrutar con obras de 

artistas de la talla de Ana 

Aydillo, Celia Márquez y 

Manuela Bascón, entre otros. 
La entrada es gratuita, y las 

puertas estarán abiertas al 

público hasta el día 8 de 

octubre, de martes a sábado de 

10 a 14 horas y de 18 a 21 horas. 

Domingos y festivos de 10 a 14 

horas.
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José Miguel Carrasco 

La decimonovena edición de Noc-
turama tendrá de nuevo el Teatro 
Central como sede principal, aun-
que la cita se abre también hacia el 
Teatro Alameda y la Sala Malan-
dar, donde se celebrarán los con-
ciertos de inauguración y fiesta 
posterior en la noche del 30 de no-
viembre, para después, los días 1 y 
2 de diciembre, desarrollarse los 
otros ocho conciertos en la sala A 
de este teatro, diáfana, aunque 
provista de una pequeña grada. 

La programación, que desgranó 
David Linde, director de LaSuite, 
la agencia cultural que organiza 
Nocturama, se iniciará en el Teatro 
Alameda con el concierto inaugu-
ral de The New Raemon, “que for-
ma parte de la generación de mú-
sicos autores que rompen lanzas 
en contra de las modas”. Compar-
tirá escenario con la pintora Paula 
Bonet, en un proyecto que surge 
del libro Quema la memoria que 
ambos publicaron en 2017. En la 
Sala Malandar espera después la 
fiesta protagonizada por Carmen 
Xia, “uno de nuestros jóvenes va-
lores, con su discurso irreverente”.  

La noche siguiente, ya en el Cen-
tral, “tendrá lugar el típico Noctu-
rama, el que no hay por donde pi-
llarlo, el que no se corresponde 
con ningún género musical”, ase-
gura Linde. “Lo que siempre pro-

curamos es que quien venga a ver 
una banda que le gusta, se sor-
prenda luego con una que no co-
noce”. Por eso en este primer día 
habrá dos apuestas muy íntimas, 
Víctor Herrero y Fajardo, “el pri-
mero, un guitarrista que deambu-
la entre Nick Drake y Victor Jara, 
en el que seguramente será el con-
cierto más multitudinario que dé, 
y el segundo, que viene de Cana-
rias y no tendría cabida en otro es-
pacio que no fuese este”. Les segui-
rán Carmen Boza y Lorena Álva-
rez, a las que Linde describió como  
“dos mujeres muy poderosas que, 
cada una en su estilo, tiraron por 
un camino que no tenía nada que 
ver con lo que la industria marca: 
Carmen continuamente reinven-
tándose, que después de tres años 
sin dar conciertos se abre de nue-
vo a las giras partiendo de este 
Nocturama; y Lorena, de la que no 
se sabe si es más folk o más punk, 
formando parte de un discurso 
que viene de la música más tradi-
cional del país, la de los Hermanos 
Cubero o Montañés. Ella cerrará 
este batiburrillo maravilloso”. El 
siguiente día es más coherente, 
“más eléctrico y rockero”, conti-
nuó; “con Alvinas abriendo paso a 
Ana Curra, que interpretará El Ac-
to cuarenta años después de su 
gestación, y a Seco Seco Seco, que 
antes eran Little Cobras y se han 
reconvertido en un combo imbati-
ble de baile y fiesta. Comenzará 

Raúl Cantizano, que deja la guita-
rra flamenca y coge la eléctrica, 
juntándose a Hidden Forces Trío  
para ver qué sale en directo del free 
jazz y metal que hay en su disco”. 

Linde abrió el acto agradecien-
do los años transcurridos junto a 
Violeta Hernández, con la que 
creó el festival y que “ha pasado a 
mejor vida”, señaló de manera di-
vertida porque ella ahora es direc-
tora del Instituto Andaluz de las 
Artes Escénicas y la Música. “Apos-
tamos por lo que casi nadie apues-
ta”, continuó; “por jóvenes valores 
que ni siquiera caben en los circui-

tos de jóvenes valores. Esta va a ser 
una de las ediciones más diverti-
das, muy loca, manteniendo el es-
píritu irreductible de ir en contra 
de cualquier moda, de las que en 
estos diecinueve años hemos visto 
pasar muchas”. 

Esa forma de actuar tiene un 
hándicap que también señaló: 
“Nocturama no puede funcionar a 
golpe de taquilla; este tipo de pro-
puestas debe tener apoyo público 
y para eso están las instituciones 

públicas, para apoyar la cultura”. 
Este festival cuenta con el apoyo 
del Ministerio de Cultura y Depor-
te, de la Junta de Andalucía y, so-
bre todo, del Ayuntamiento de Se-
villa, representado aquí por Mi-
nerva Salas, delegada de Cultura 
y Deporte, a la que Linde presentó 
con una socarrona mirada de reo-
jo mientras decía que espera que 
siga siendo su principal apoyo. Sa-
las se comprometió “a ayudar a 
ello desde su delegación y a apre-
tar todo lo posible a las demás pa-
ra ir a por otras diecinueve edicio-
nes más”.  

La pintora Sofía González nos 
habló del cartel de este año, del 
que es autora: “Quería que la ima-
gen final fuese una simbiosis entre 
mi obra y todo lo que caracteriza a 
Nocturama y el festival quiere 
transmitir. Me propuse no introdu-
cir elementos que tuvieran una re-
lación directa con la música a fin 
de que la imagen fuese más evoca-
dora y sugerente que explícita”. 

La intervención final fue la de 
Manuel Llanes, director del Tea-
tro Central, que puso de manifies-
to que la colaboración con Noctu-
rama era irremediable. “Su cohe-
rencia nunca ha convertido Noc-
turama en un mercado. La oferta 
va desde Ana Curra hasta Carmen 
Boza en una demostración palpa-
ble de que la edad solo es un esta-
do de ánimo y una forma de estar 
en la vida”.

Nocturama, joven y coherente

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Componentes de la rueda de prensa y de Alvinas, el grupo que la inició con una de sus canciones.

  

 

l La edición número 19, con The New Raemon, Paula Bonet y Ana Curra en 
su cartel, será “muy loca” y con el espíritu de “ir en contra de cualquier moda”

Los responsables de 
Nocturama aseguran 
que “apuestan por lo 
que nadie apuesta”
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Diego J. Geniz  

La Universidad de Sevilla (US) 
mantiene la esperanza de que el 
recurso contra la adscripción del 
grado de Enfermería de San Juan 
de Dios (SJD) acabe prosperan-
do. Así se deduce de la reacción 
que la Hispalense mostró ayer 
tras conocerse que la Audiencia 
Nacional ha desestimado la me-
dida cautelar que solicitó en ve-
rano para que tal enseñanza de-
jara de formar parte de su oferta 
académica. 

La US  manifestó ayer que la 
Audiencia Nacional se ha pro-
nunciado “sobre la primera fase 
de la demanda”. En este punto 
subraya que “el fondo del recur-
so está pendiente de resolución”. 
Este recurso se dirige contra la 
decisión de la Conferencia Gene-
ral de Política Universitaria 
(CGPU) de dar el visto bueno a la 
propuesta de oferta académica 
planteada por la Consejería de 
Universidades de la Junta de An-
dalucía para el curso 2023/24. 
En ella, el grado de Enfermería 

del Centro Universitario SJD se-
guía adscrito a la US, pese a que 
el equipo de gobierno y consejo 
social de la Hispalense habían 
decidido romper esta vincula-
ción por la intención de la orden 
hospitalaria de adscribir estos es-
tudios a una universidad priva-
da. Se llegó a plantear un nuevo 
convenio de ocho años que SJD 
descartó, puesto que sólo quería 
prorrogar el acuerdo por un año. 

La Hispalense recuerda en un 
comunicado que “la demanda se 
planteó ante lo que consideraba 
una intromisión de la Consejería 
de Universidades de la Junta por 
aceptar nuevas plazas de alum-
nos de Enfermería en el centro 

San Juan de Dios, lo que obliga a 
la Universidad de Sevilla a man-
tener el acuerdo de adscripción, 
una decisión que atenta grave-
mente contra el principio de au-
tonomía universitaria”. 

Y así finalmente ha ocurrido, 
pues este curso ha empezado con 
dicha titulación adscrita a la His-
palense, pese a la advertencia 
que hizo en junio el rector de la 
US, Miguel Ángel Castro, de que 
no garantizaba “la tutela” en di-
chos estudios.  

No era la única desavenencia 
con un centro universitario ads-
crito a la US. La Hispalense tam-
bién hizo pública su intención de 
que los títulos ofertados por el 
Cardenal Spínola, perteneciente 
a la Fundación CEU San Pablo, 
no formaran parte de su oferta 
este curso. El motivo era la crea-
ción de la futura universidad pri-
vada CEU Fernando III, que se 
pondrá en marcha en septiembre 
de 2024. Finalmente, se firmó un 
nuevo convenio entre ambas ins-
tituciones que permite que las 
enseñanzas del Cardenal Spíno-
la continúen adscritas a la US.  

La creación de universidades 
privadas ha provocado un gran 
malestar entre las públicas, que 
consideran que las nuevas insti-
tuciones no reúnen los requisitos 
de calidad necesarios para im-
partir sus titulaciones.  

La CEU Fernando III será la se-
gunda universidad privada de 
Sevilla, después de la Loyola. 
Ambas instituciones contemplan 
en su programa de estudios ca-
rreras del ámbito sanitario. La 
Loyola incorpora este curso el 
grado de Enfermería y el próxi-
mo está previsto que lo haga con 
Medicina. La Fernando III hará lo 
mismo a medio plazo, en una se-
gunda fase de expansión.

La US confía en ganar el pleito sobre 
la adscripción de San Juan de Dios

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Rectorado de la Universidad de Sevilla.

l La Hispalense 
defiende que la 
Audiencia Nacional 
aún no ha resuelto 
el fondo del recurso

LAS CLAVES 

55

Las desavenencias entre  
la US y San Juan de Dios  
La relación se quebró cuando la 
orden San Juan de Dios (SJD) 
comunicó a la Hispalense la in-
tención de vincularse a una uni-
versidad privada. Un intento que 
no fue todo lo rápido que SJD 
quiso, por lo que pidió prorrogar 
la adscripción con la US un curso 
más. La Universidad de Sevilla le 
propuso un nuevo convenio de 
ocho años, algo que la orden re-
chazó, lo que motivó que la US no 
aceptara la inclusión del grado 

de Enfermería de SJD para el 
curso 2023/24. 

La adscripción acaba  
en los tribunales 
La Consejería de Universidades, 
en su propuesta académica para 
2023/24, incluye los estudios de 
SJD adscritos a la US. Así lo ele-
vó a la Conferencia General de 
Política Universitaria (CGPU). La 
US presentó un recurso contra 
esta decisión en la Audiencia Na-
cional y solicitó medidas cautela-
res, que han sido desestimadas. 
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R. D. 

La nueva edición del Tourism In-
novation Summit (TIS, por sus si-
glas en inglés), que tendrá lugar 
del 18 al 20 de octubre en Sevilla, 
y que se celebra por primera vez 
con la apertura total de los merca-
dos turísticos, reunirá a más de 
7.000 profesionales dispuestos a 
sentar las bases de un nuevo mo-
delo. Expertos de renombre como 
Céline Cousteau, Tim Leberecht, 
Tuija Seipel, Jenny Southan, y Car-
men Bustos compartirán las últi-

mas tendencias de la industria tu-
rística marcada por la innovación, 
tecnología y sostenibilidad. 

Este foro contará este año con 
más espacio, “más inspiración y 
más propuestas innovadoras”. 
Coincidiendo con el Día Mundial 
del Turismo, el evento tecnológi-
co de referencia para los profe-
sionales del sector, presentó su 
nueva edición, que se traslada al 
pabellón 2 de Fibes, con más de 
10.000 m2 de zona expositiva, 
“con el fin de dar cabida a la alta 
demanda de expresas exposito-
ras”, según informa en una nota 
de prensa. Este año, más de 200 
firmas exhibirán las últimas solu-
ciones en áreas como inteligencia 
artificial, cloud, ChatGPT, busi-
ness intelligence, realidad virtual 
y aumentada, web 3.0, cibersegu-

ridad, big data & analytics, mar-
keting automation, GIS, tecnolo-
gía contactless o predictive 
analytics, entre otras. A tres sema-
nas de su celebración, TIS 2023 
cuenta ya con casi 5.000 congre-
sistas acreditados, y con la previ-
sión de alcanzar los 7.000, que 
asistirán para conocer las últimas 
innovaciones y tecnologías que 
están impulsando la industria 
mucho más inteligente, innova-
dora y sostenible. 

Bajo el lema Travel revolution ta-
kes off, el encuentro internacional 
confirma de nuevo su apuesta por 
Sevilla, elegida Capital Europea 
del Turismo Inteligente 2023 y re-
fuerza su alianza estratégica con la 
Consejería de Turismo, Cultura y 
Deporte de la Junta de Andalucía 
y Turismo Andaluz. Ángela More-
no, delegada de Turismo en Sevi-
lla, resaltó la importancia del sec-
tor turístico para la ciudad, una in-
dustria que genera un 17% del 
PIB.  

Por su parte, Yolanda de Agui-
lar, secretaria general para el Tu-
rismo de la Junta de Andalucía, fe-
licitó a la organización de TIS por 
la nueva edición, que calificó co-
mo una “cita de prestigio para los 
profesionales de la innovación”.

Más de 7.000 

profesionales se reunirán 

en Sevilla para sentar las 

bases de un nuevo modelo

CONGRESO

TIS 2023: el 

futuro del turismo 

será tecnológico

 

Un momento del TIS 2022.
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D. J. G.  

La procesión que ponga punto fi-
nal al II Congreso Internacional 
de Hermandades y Religiosidad 
Popular se recordará por mucho 
tiempo. Así se deduce de las pala-
bras del arzobispo de Sevilla, 
monseñor José Ángel Saiz Mene-

ses, quien a cuentagotas va des-
granando los actos de esta impor-
tante cita que tendrá lugar en la 
capital andaluza en diciembre de 
2024. En una entrevista concedi-
da al programa El Llamador, de 
Canal Sur Radio, monseñor Saiz 
adelantó que los detalles de la 
procesión con la que finalizará el 

congreso “no tardarán en cono-
cerse”, por lo que la sagrada ima-
gen o las imágenes que la presidi-
rán se sabrán a lo largo de este 
otoño. Eso sí, todo hace indicar 
que será un auténtico aconteci-
miento cofradiero que servirá de 
prólogo a 2025, Año Jubilar de la 
Iglesia. “Las cosas en Sevilla se 
hacen a lo grande y la traca final 
lo será”, apuntó el prelado.  

Respecto al Jubileo de 2025 y 
la posibilidad de que el Cachorro 
salga en procesión en Roma, el 
arzobispo confía en que esta ini-
ciativa “llegue a buen puerto”. Al 

respecto, detalló la subcomisión 
que existe para preparar el Jubi-
leo de las Cofradías de ese año, 
en la que están presentes el pre-
sidente y vicepresidente del Con-
sejo de Hermandades de Sevilla, 
Francisco Vélez de Luna y José 
Roda Peña, respectivamente. Co-
mo adelantó este periódico, la 
imagen del Cristo de la Expira-
ción recorrería las calles de la ca-
pital italiana junto a la Virgen de 
la Esperanza, de Málaga. El alcal-

de de Sevilla, José Luis Sanz, 
también ha mostrado su apoyo al 
que sería uno de los hitos cofra-
dieros del siglo XXI.  

Precisamente una de las direc-
trices que está marcando a las 
hermandades en esta centuria es 
la llamada del papa Francisco pa-
ra que los cristianos acudan a “las 
periferias”, un cometido que se 
tomó muy en serio la Hermandad 
del Gran Poder hace unos años, 
cuando llevó al Señor hasta Los 
Pajaritos, la Candelaria y Santa 
Teresa, tres de los barrios más 
pobres de España. Monseñor 
Saiz adelantó que “veremos mi-
siones grandes pronto” por parte 
de otras corporaciones.

“La traca final del II Congreso de 
Hermandades será a lo grande”

l Monseñor Saiz dará a conocer este otoño 
las imágenes que participarán en la procesión 
que ponga fin la cita internacional de 2024

MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EUROPA PRESS 

El arzobispo de Sevilla durante una rueda de prensa.

El arzobispo anuncia 
que “veremos pronto 
misiones grandes” 
como la del Gran Poder
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Una vez más la Casa de la Provin-
cia de la Diputación de Sevilla ha 
acogido la presentación de Cartas 

de Nube. III Ciclo de la Palabra Poé-

tica. Encuentro Letras Celestes, 
en colaboración con el Ayunta-
miento de La Puebla de los Infan-
tes y la Sociedad Cooperativa Vir-
gen del las Huertas, organiza di-
cho evento. Durante el mes de oc-
tubre, la poesía redescubre un 
nuevo espacio abierto a la cele-
bración de la belleza reflexiva y 
consciente, a través de sus hace-

dores en primera persona. Así, se 
desarrollarán tres jornadas du-
rante los días 5, 19 y 26 de octu-
bre a partir de las 19:00, en la Ca-
sa de la Provincia. María Sanz, 
Víctor Jiménez, Luisa María Mar-
tín Alonso, Luis de la Rosa, Charo 
Prados y José Miguel García Con-
de, son los autores que integran 
esta tercera edición.  

Cartas de Nube III Ciclo de Pala-

bra Poética es una propuesta de 
palabra viva. Forma parte del 
proyecto Encuentro Letras Celes-

tes. Se trata de una iniciativa lite-
raria y ciudadana que posee co-
mo principio y rasgo fundamen-
tal la defensa, fomento, promo-
ción y recreación de la lectura, 
como actividad diferenciadora 
en la construcción de un pensa-
miento crítico y reflexivo.  

Este ideario está apoyado por el 
Ayuntamiento de La Puebla de los 
Infantes, cuyo alcalde y diputado 
provincial, José María Rodríguez, 
ha participado en la presentación 
de esta edición, junto con repre-
sentantes de entidades culturales 
y educativas. Almudena Tarancón 
ha presentado esta edición de 
Cartas de Nube. Diego Castillo 
Barco y Pedro Luis Ibáñez Lérida, 
son los coordinadores del proyec-
to Encuentro Letras Celestes.

La Casa de la Provincia acoge la presentación de 
‘Cartas de Nube. III Ciclo de Palabra Poética’ 
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Lío entre el Ayuntamiento de Sevilla y la Policía Nacional por el
dardo del jefe superior
El Ayuntamiento de Sevilla y la Policía Nacional se enredaron anoche en un lío de
comunicados tratando de desmentir el sentido de las palabras del jefe superior de Policía,
Andrés Martín Garrido Cancio, durante el discurso por el día del Patrón. En esta intervención,
Garrido apeló a "mimar y cuidar" la colaboración entre la Policía Nacional y la Policía Local,
diciendo que "donde no llegan unos, llegan otros".
original

El jefe superior de Policía, Andrés Garrido, pasa revista a la tropa junto al delegado del Gobierno en Andalucía, Pedro
Fernández. / Antonio Pizarro

El Ayuntamiento de Sevilla y la Policía Nacional se enredaron anoche en un lío de
comunicados tratando de desmentir el sentido de las palabras del jefe superior de Policía,
Andrés Martín Garrido Cancio, durante el discurso por el día del Patrón. En esta intervención,
Garrido apeló a "mimar y cuidar" la colaboración entre la Policía Nacional y la Policía Local,
diciendo que "donde no llegan unos, llegan otros". Estas palabras suceden a una serie de
declaraciones públicas del alcalde, José Luis Sanz, que ha reiterado en numerosas ocasiones
que faltan 500 policías nacionales en la ciudad y que ha aireado la oleada de robos que sufre
el centro, especialmente en los comercios. Para colmo, el departamento de comunicación del
Ayuntamiento sacó pecho recientemente porque la Policía Local llegó antes que la Nacional a
un tiroteo en Torreblanca.
El pique entre ambos cuerpos es algo habitual desde hace años, incluso es sano entendido
como competencia para mejorar los resultados, pero rara vez se había utilizado políticamente
en los últimos años. De ahí que las palabras del jefe superior, como siempre sutiles,
comedidas y elegantes, fueran interpretadas por los distintos medios de comunicación
presentes en el acto, y por cualquiera que asistiera, como un mensaje directo al alcalde.
Llámese dardo, toque de atención o queja, lo cierto es que el jefe superior de Policía remarcó
la necesidad de colaborar con la Policía Local en un contexto en el que públicamente no se
ha apreciado tal colaboración por parte del Ayuntamiento, empeñado en utilizar políticamente
la cuestión de la seguridad ciudadana desde el inicio del mandato.
Estas fueron las palabras de Andrés Garrido, pronunciadas en un acto que comenzó a las
once y media de la mañana: "Para la Policía Nacional, el ciudadano siempre se sitúa en el
epicentro de sus actuaciones. Y para resolver éstas con éxito, la colaboración y la
coordinación resultan fundamentales. Son las grandes herramientas de las que disponemos los
servidores públicos. Son ese plus que nos permite trabajar en armonía y unión, y que nos
permite abarcar todas las necesidades de los ciudadanos de una manera integral, porque
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donde no llegan unos llegan otros. Por eso debemos cuidarla, mimarla y seguir trabajando
como veníamos haciendo hasta ahora, con el único fin de cuidar el interés general de la
ciudadanía".
Diez horas después, a las 21:29, el Ayuntamiento de Sevilla envió a través de un grupo de
WhatsApp (en el que hay más de doscientos periodistas) un mensaje que decía lo siguiente:
"ante algunas informaciones publicadas que no se ajustan a la realidad nos hemos visto en la
obligación de hacer un comunicación conjunto entre policía nacional y policía local (sic)". El
mensaje iba acompañado de un comunicado de la Policía Nacional, con sello oficial del
cuerpo y con el logotipo del bicentenario, pero sin que apareciera emblema alguno del
Consistorio.
Según esta nota de prensa, la Policía Nacional destacaba la armonía entre los cuerpos en la
festividad de los Santos Ángeles Custodios. "El jefe superior destacó de manera clara el
agradecimiento a la Alcaldía de Sevilla por su colaboración en la celebración del acto y
hacerlo posible en un marco emblemático parala ciudad, como es la Plaza San Francisco",
decía la nota.
El comunicado añadía que el máximo responsable de la Policía "hizo mención a la buena
coordinación existente entre la Policía Nacional y la Policía Local sevillana, con quienes a
diario se realizan todo tipo de servicios combinando las funciones de los unos y los otros para
ofrecer una atención integral y esmerada, con el sólo objetivo de garantizar el bienestar
ciudadano".
Y finalizaba la nota con un párrafo dirigido claramente contra la información publicada por este
periódico, que no había sido el único medio de comunicación que había interpretado las
palabras del jefe en el mismo sentido. "Por todo lo anterior, desde la Policía Nacional en
conjunto con el Ayuntamiento de Sevilla, se quiere desmentir la interpretación ofrecida por un
medio de comunicación de prensa escrita, dado que en ninguna de las elocuentes palabras
dirigidas a los presentes por parte del Jefe Superior, se pretendía 'lanzar un dardo', y desde la
casa consistorial entendieron el mensaje como de agradecimiento y de ánimo para proseguir
con la buena sintonía de trabajo y esfuerzo por parte de los dos cuerpos". Es decir, la Policía
interpretaba cómo había sentado su discurso en el Ayuntamiento, pues recordemos que no
aparecía membrete alguno del Ayuntamiento.
Una hora más tarde, a las 22:29, la Policía Nacional colgaba en su grupo de WhatsApp de
periodistas el mismo comunicado, pero ya sin este último párrafo. Fuentes policiales explicaron
que la nota enviada por el Ayuntamiento era un primer borrador y que después se decidió
suprimir el último párrafo, pero añadieron que Andrés Garrido no se había referido a ningún
roce con la Policía Local ni con el Consistorio sevillano, sino que "la Jefatura comprende más
provincias y había apelado a la colaboración con otros cuerpos policiales de otras ciudades".
Con la frase "donde no llegan unos, llegan otros", las mismas fuentes aseguraron que se
refería a una cuestión de competencias y marco legal.
Dos comunicados distintos de la Policía Nacional, uno enviado por el Ayuntamiento de Sevilla
y otro por la propia Policía, con una hora de diferencia, fueron el broche surrealista del día de
los Santos Ángeles Custodios en la capital andaluza. Una jornada de celebración que acabó
en lío.
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El tomate de Los Palacios clama por agua, aunque produce más
que el año pasado
El problema no lo tienen aún encima de la mesa, pero lo están viendo venir. No hay agua;
eso es un hecho. Y el tomate necesita muchísima más que otros cultivos. De hecho, los
tomateros palaciegos esperaban que el incremento de producción iba a ser mucho mayor. Y,
con todo, muchos de ellos han cambiado el tomate por otros productos con menos
necesidad de riego como por ejemplo el calabacín.
Álvaro Romero  •  original

El problema no lo tienen aún encima de la mesa, pero lo están viendo venir. Aunque la
primera campaña del tomate en 2023 se ha saldado con 11,6 millones de kilos, que no está
nada mal -incluso 300.000 kilos más que en la primera campaña de 2022-, la preocupación en
la Asociación de Productores del Tomate de Los Palacios y Villafranca es la presente
campaña y más aún el futuro. No hay agua; eso es un hecho. Y el tomate necesita
muchísima más que otros cultivos.  De hecho, los tomateros palaciegos esperaban que el
incremento de producción iba a ser mucho mayor. Y, con todo, muchos de ellos han cambiado
el tomate por otros productos con menos necesidad de riego como por ejemplo el calabacín.
Hoy se han reunido los representantes de las tres cooperativas agrícolas del municipio, el que
mayor producción de tomate presenta de toda Sevilla e incluso el que mayor superficie de
invernadero tiene también en toda Andalucía occidental. Y la sensación ha sido agridulce, en
palabras del alcalde, Juan Manuel Valle (IP-IU),  a la sazón presidenta la asociación. Hemos
tenido un año climáticamente muy complicado con momentos de temperaturas muy altas que
afectan negativamente a la maduración del tomate; períodos en los que precisamente por esas
altas temperaturas ha entrado mucho tomate en el mercado y la falta de agua que se ha
convertido en un grave problema en estos momentos y que nos hace afrontar la segunda
cosecha de la temporada con mucha preocupación. En este sentido, el primer edil palaciego
ha insistido en lanzar un mensaje a las administraciones competentes, en referencia al
Gobierno central y a la Junta de Andalucía, para que aborden el problema de falta de
infraestructuras para garantizar, por un lado, la optimización del agua que llega y, por otro,
buscar agua. No hay otra alternativa en una zona agrícola como es la de Los Palacios y
Villafranca, ha zanjado Valle. La realidad es que muchos de los pantanos que nos abastecen
están ya a menos de un 20% de su capacidad y que la Confederación Hidrográfica del
Guadalquivir no tiene previsto precisamente ser más generosa en la concesión de agua. Al
revés. El panorama no pinta bien. En cooperativas como la de Las Nieves, por ejemplo,
llevan un año reclamando que se busque agua en los pozos del parque periurbano de
La Corchuela, pero de momento no se ha hecho nada al respecto.
La falta de agua se ha convertido en un grave problema, y nos hace afrontar la segunda
cosecha con mucha preocupación, porque las empresas productoras no tiene seguridad de
poder cumplir con los compromisos con sus clientes. Si no hay producción, difícilmente se
pueden mantener los acuerdos comerciales, ha recalcado el alcalde palaciego.
Más promoción del bombón colorao

En la reunión de hoy se ha tratado también la necesidad de implementar una campaña de
comunicación para continuar poniendo en valor la calidad del bombón colorao  y su
importancia en el desarrollo socioeconómico de Los Palacios y Villafranca. Es el gran
referente de nuestra huerta en todo el área metropolitana de Sevilla y la provincia, y en
muchos puntos de Andalucía y España, y queremos seguir promocionando la calidad de
nuestro tomate, la repercusión que tiene para el desarrollo socioeconómico de la localidad,
han corroborado los presidentes y gerentes de Las Nieves, Parque Norte y Frupal.
En este sentido, todos han insistido en que cada vez son más las cadenas comerciales y
supermercados que vienen a demandar el tomate de Los Palacios, porque con la falta de
agua no hay quien compita, y aunque esta carencia afecta también a otro tipo de tomates, el
nuestro tiene una calidad indiscutible y así lo reconocen los principales chefs de cocina,
restaurantes y consumidores finales que son para nosotros la principal garantía de la calidad
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que tiene el Tomate de Los Palacios.

 

Reunión Asociación Productores de Tomate de Los palacios
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Sin citar esa palabra ni referirse expresamente  
a Puigdemont, el presidente del Gobierno vino a 
asumir que esa ley tendrá que ser innegociable 
para ser investido; todo depende del prófugo 

S
U Majestad el Rey ha encomendado a Pedro Sánchez el 

intento de lograr una investidura tras el fallido propósi-

to de Alberto Núñez Feijóo. Sin embargo, a día de hoy, 

Sánchez acudiría al Congreso sin más votos asegurados 

que los 121 escaños de su propio partido y los seis de Bildu. El 

resto, aunque pueden darse por supuestos en algunos casos dada 

la teatralidad que se impone en estas negociaciones y la interde-

pendencia entre Sánchez, Sumar, y el independentismo, no es-

tán aún claros, lo que sigue abonando la tesis de que no es des-

cartable al cien por cien una repetición electoral. El escenario es 

idéntico al de la noche del 23 de julio porque todo dependería de 
Carles Puigdemont. Por tanto, el relato oficial sigue basándose 

en la confianza de Sánchez en sí mismo, y eso es lo que transmi-

tió al Rey. 

Sin embargo, Sánchez ha introducido al fin un matiz novedo-

so que, no por objetivable durante las últimas semanas, deja de 

ser clarividente. Por fin ha admitido entre líneas que acepta la 

concesión de una amnistía a los líderes separatistas del 1-O, aun-

que persista en no citar ni esa palabra ni referirse directamente 

a Puigdemont. Su discurso en torno a la «convivencia» y los «con-

sensos» en una España plural y distinta que, según dijo, nadie 

salvo el PSOE parece entender, fue una evidente muestra de que 

está dispuesto a ceder en una amnistía, tenga el nombre que ten-

ga, que sirva como aglutinante de su investidura. Es cierto que 

no se limitó a reclamar votos solo para ser investido, sino que 

añadió el matiz de que necesariamente cualquier acuerdo debe-

rá pasar por un pacto de legislatura. Y eso es lo difícil. No obs-

tante, la clave es que ha zambullido al PSOE en la superación de 

una línea roja que el propio partido, y muchos ministros, consi-

deraban abiertamente ilegal hace unas semanas. De hecho, dejó 

intuir que una ley de amnistía será ‘avalada por el Congreso’ y 

después visada convenientemente por el TC, dando por hecho 

que esas instituciones ya están instruidas y que ese compromi-

so será suficiente para recabar los votos de Junts, el PNV o ERC. 

Sánchez se encargó personalmente de desmontar su propio 

discurso cuando reprochó a Núñez Feijóo haber hecho a los es-

pañoles perder cinco semanas en una investidura estéril. Pero 

hoy Sánchez tampoco tiene los votos necesarios. Los 121 del PSOE 

frente a los 172 que garantizó el PP. No obstante, Sánchez es un 

jugador de ventaja y su capacidad de cesión es ilimitada. Por tan-

to, conviene no hacerse trampas al solitario y asumir que tiene 

asegurados los 31 escaños de Sumar y los seis de Bildu. La so-

breactuación de Yolanda Díaz, afirmando que está «aún muy le-

jos» de Sánchez, es mero teatro, y el PNV y ERC abusarán de su 
posición de dominio, pero es poco creíble que se opongan a su 

investidura. Por tanto, la única incógnita sigue siendo Junts, pero 

hasta a la presidenta del Congreso se le escapó decir que será 

una investidura «exitosa». 

Sánchez planteó como una línea roja más –irrenunciable– la 

celebración de un referéndum de autodeterminación. Lo que 

ocurre es que tantas y tantas veces ha sido tan taxativo en posi-

ciones políticas que luego ha rectificado, que ya no resulta creí-

ble. El Rey ha hecho lo que tenía que hacer: proponer al único 

candidato con opciones realistas de ser investido, por lo que ha 

cumplido estrictamente su papel constitucional. Cuestión dis-

tinta es que Sánchez llegue realmente a conseguirlo, aunque los 

límites y condiciones que suele poner el PSOE son tan inesta-

bles, movibles e intercambiables que su mensaje de una amnis-

tía favorable al separatismo ya ha sido engullido por parte de la 

sociedad como un síntoma de normalidad. Y eso es lo grave.

SÁNCHEZ ACEPTA LA AMNISTÍA

PUEBLA
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

E
l acuerdo alcanzado entre el Go-

bierno en funciones de España 

y la Comisión Europea sobre la 

adenda a los fondos europeos, 

que abrirá la puerta a la recepción de 

otros 10.000 millones de euros en trans-

ferencias a fondo perdido y de 83.000 

millones de préstamos a bajo tipo de in-

terés, ha servido para aflorar el exceso 

de optimismo y en algunos casos la fal-

ta de realismo que presidió la fijación 

de muchos de los objetivos estableci-

dos en el plan de recuperación español. 

El Ejecutivo se ha visto obligado a so-

licitar a Bruselas que le dé más tiempo 

para cumplir con más de medio cente-

nar de hitos y objetivos que en ningún 

caso iba a poder alcanzar en el plazo 

que se había autoimpuesto y también 

a rebajar la ambición de algunos de sus 

programas más emblemáticos, como 

los relacionados con la mejora del ren-

dimiento energético del parque inmo-

biliario, la recualificación de trabajado-

res para convertirlos en mano de obra 

disponible para la revolución verde y 

digital o la digitalización del tejido de 

pequeñas y medianas empresas del país.  

Las prórrogas solicitadas a Bruselas 

superan en algunos casos los dos años 

y afectan a un porcentaje elevado de los 

compromisos que el Gobierno se había 

comprometido a alcanzar antes de fi-
nal de este año y que en el nuevo calen-

dario acordado con Bruselas podrán 

cumplirse hasta diciembre de 2024 o in-

cluso más tarde. 

Tijera en programas clave 
La información proporcionada por la 

Comisión Europea revela recortes en al-

gunos de los programas más emblemá-

ticos del plan español. El ejemplo más 

paradigmático es el programa del ‘kit 

digital’, el ambicioso plan diseñado en 

el Ministerio de Asuntos Económicos 

para acelerar la digitalización del teji-

do doméstico de pequeñas y medianas 

empresas, que estaba dotado con 3.000 

millones de euros y que aspiraba a ha-

cer superar la era analógica a un millón 

de pymes. El acuerdo alcanzado con los 

funcionarios de Bruselas, que ahora ten-

drá que ratificar el Consejo Europeo, re-

baja de forma significativa ese objetivo 

y ahora solo aspira a llegar el ‘kit digi-

tal’ a 676.000 pymes y autónomos, una 

cifra  importante pero que es más de un 

30% inferior a la inicial y que el Gobier-

no atribuye a la falta de demanda. 

Otros programas relacionados con 

la digitalización también han experi-

mentado recortes. El programa de for-

mación digital para el empleo, que as-

piraba a mejorar la empleabilidad en la 

nueva economía digital de 450.000 per-

sonas ha reducido ese objetivo a 300.000 

y no solo eso sino que los cursos para 

los que Bruselas exigía un mínimo de 

450 horas serán ahora de 150 horas. El 

programa de formación en competen-

cias digitales, no tan orientado al em-

pleo, ha mantenido el objetivo de fami-

liarizar con el entorno digital a 2,6 mi-

llones de españoles, pero las horas 

lectivas previstas han pasado de una 
horquilla de entre 250 y 300 horas a 7,5 

horas. La realidad impone su ley. 

El Gobierno se comprometió tam-

bién a instalar redes de conexión de alta 

capacidad en 13.600 edificios antes de 

diciembre de 2023, pero ha asumido que 

solo podrá hacerlo en 7.700 edificios y 

que necesitará un año más.  

La vicepresidenta Teresa Ribera tam-

bién tenía grandes planes para los fon-

dos europeos. Los veía como la oportu-

nidad para solucionar el exceso de con-

sumo energético del parque inmobiliario 

español y se fijó como objetivo reducir 

en al menos un 30% el consumo prima-

rio en 510.000 viviendas. El objetivo ha 

debido revelarse como demasiado am-

bicioso porque se ha reducido a 410.000 

y se ha pedido un año más para alcan-

zarlo. 

La transición energética generará 

nuevas oportunidades de trabajo, pero 

el Gobierno confía menos que hace unos 

meses en que la formación pueda opti-

mizar la posibilidad de recolocar a de-

sempleados en esos empleos. El progra-

ma que aspiraba a recolocar a 4.000 tra-

bajadores en empleos verdes gracias a 

la recualificación moverá ahora única-

mente a 840.  

El Ministerio de Derechos Sociales 

de Ione Belarra también reclamó 900 

millones de euros de fondos europeos 

para adaptar 22.360 plazas en residen-

cias y centros de día a lo que han califi-

cado como el nuevo modelo de cuida-

dos a largo plazo. Sacaron de hecho la 

convocatoria en octubre de 2022 y aho-

ra han tenido que renunciar a más de 

7.000 plazas para dejar el objetivo en 
15.200. 

Doñana y el Mar Menor  
Programas que se recortan y otros 

que se retrasan en el tiempo. El Go-

bierno ha aprovechado la negocia-

ción con la Comisión y la posibili-

dad que daba la normativa euro-

pea para renegociar los objetivos 

del plan «por causas objetivas» 

para retrasar el plazo de venci-

miento de decenas de hitos y ob-

jetivos, muchos de los cuales ven-

cían precisamente este año. La 

inflación, el bloqueo de las cade-

nas de suministro, el incremen-

to de los costes de los materia-

Sánchez rebaja objetivos del plan 
de recuperación y pide más plazo
∑ Transición verde, 5G, 

digitalización... modifica 
más de medio centenar 
de compromisos 

∑ Alega circunstancias 
como la inflación, el 
bloqueo de la cadena  
de suministros o las 
barreras legislativas

Reducción agua extraída Doñana

Despliegue 5G zonas prioritarias

Proyecto almacenamiento energía

60.000 plazas públicas 0 a 3 años

Conexión Serv. Sociales y Sanidad

Junio

2021

Diciembre

20252022 2023 2024 2025

Plan original

Retrasos en los planes de recuperación

Fuente: Comisión Europea ABC

Nuevo plan

Plan originalEn unidades

Recorte de objetivos

Nuevo plan

Rehabilitación 

energética de 

viviendas

Adaptación plazas 

en residencias y 

centros de día

Recolocación de 

trabajadores en 

empleos verdes

Instalación redes 

conexión de alta 

capacidad en edificios

Entrega kit 

digital a pymes 

y autónomos

Formación 

digital para el 

empleo

13.600

510.000

22.360 4.000

1.000.000

450.000

676.000

300.000

8407.700

410.000

15.200

El ‘kit digital’, uno de los 
programas estrella, llegará 
a un 30% menos de pymes  
y autónomas respecto  
al plan inicial 

El programa de formación 
digital para el empleo,  
que beneficiaría a 450.000 
personas, ha rebajado  
su objetivo a 300.000 La vicepresidenta Nadia CalviñoD
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les, la debilidad de la demanda, han sido

algunos de los argumentos que ha enar-

bolado para conseguirlo. 

Entre los programas cuyo cumpli-

miento se retrasará, el objetivo núme-

ro 79, el que compromete la reducción

de 510 a 470 de los hectómetros cúbi-

cos de agua que se extraen anualmen-

te de espacios protegidos como Doña-

na, Mar Menor o Las Tablas de Daimiel,

que el Gobierno se comprometió a eje-

cutar antes del final de este año, pero

que ha negociado con Bruselas retrasar

hasta el mes de junio de 2025. 

También ha pedido un año más para

cumplir el compromiso de habilitar

60.000 nuevas plazas públicas para ni-

ños de 0 a 3 años, por el que no tendrá

que responder hasta que finalice el año

2025, o el de interconectar a través de

una plataforma digital las servicios so-

ciales de las administraciones territo-

riales con los sistemas públicos de em-

pleo y salud para ofrecer una atención

más integral a los más vulnerables.  
Los objetivos de despliegue de la red

5G en nodos de transporte, infraestruc-

turas críticas y ciudades de más de 75.000

habitantes, para los que hay disponible

una inversión con fondos europeos de

1.405 millones, se alcanzarán con un año

de retraso respecto a lo previsto en el plan

original; así como el plan para reducir el

consumo energético en 160.000 vivien-

das, que había que alcanzar a final de año

y que ahora se exigirá a final de 2024. 

El baño de realismo a los objetivos

del Gobierno ha llevado a realizar algún

replanteamiento táctico, por llamarlo

de alguna forma. Calviño confió a los

Servicios Públicos de Empleo (SEPE)

la formación de 18.300 jóvenes y de

825.000 personas para prepararlas para

la transición verde y digital, pero ha de-

cidido recomponer el plan para tirar de

más actores para realizar este trabajo:

otros organismos públicos, fundacio-

nes y tercer sector. 
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EMILIO V. ESCUDERO 

MADRID 

Era día de estreno en el Senado, don-

de la legislatura se ponía de largo con 

el primer pleno tras la constitución de 

la Cámara Alta a mediados de agosto. 

Desde entonces, han pasado muchos 

días y no pocas cosas. Entre ellas, una 

investidura fallida de Feijóo y un avan-

ce de las conversaciones entre el Go-

bierno en funciones y los separatistas 

catalanes con la  amnistía sobre la 

mesa. Una ley que cada vez se torna 

más real a pesar de que Pedro Sánchez 

–oficialmente proclamado ayer can-

didato a la Presidencia tras el encar-

go del Rey– siga sin referirse a ella de 

manera específica. Amnistía que se-

ría el precio inicial para su investidu-

ra, pero no el único, pues a pesar de 

que el actual presidente en funciones 

negara ayer cualquier tipo de consul-

ta vinculante en la negociación con los 

independentistas, lo cierto es que es-

tos volvieron a reiterarle desde la tri-

buna del Senado que el coste total de 

su reelección pasa por la amnistía y la 

autodeterminación. Nada nuevo. 

El Partido Popular utilizó el primer 

pleno de la Cámara Alta para promo-

ver una moción en contra de la amnis-

tía que marcara las cartas de cada for-

mación política de manera pública. 

Como era de esperar, la iniciativa sa-

lió adelante con los votos en contra del 

PSOE y sus posibles socios de legisla-

tura. Toda una declaración de inten-

ciones que deja claro, aunque Sánchez 

no lo diga, que esta ley (sea cual sea su 

nombre final) se está ya negociando y 

que es cuestión de tiempo que vea la 

luz como pago para que la reelección 

del actual presidente en funciones se 

haga realidad. Si es el principio o el fi-

nal de la negociación es algo que solo 
el tiempo desvelará.  

La visita de Yolanda Díaz a Carles 

Puigdemont es «la mayor indecencia 

institucional vivida en los 45 años de 

nuestra democracia», señaló Antonio 

Silván, el senador del PP encargado 

de defender la moción. «Hablamos de 

un huido de la Justicia que actúa a 

modo de jefe de Estado utilizando su 

lugar de fuga como sede de consultas, 

empezando de manera inaceptable por 

una vicepresidenta del Gobierno en 

funciones que parece no haber enten-

dido sus funciones», dijo Silván, afean-

do al PSOE que se haya echado en ma-

nos de los separatistas y de Sumar para 

mantenerse en el poder.  

Una palabra maldita 
Eva Granados, portavoz socialista en 

el Senado, trató de defender su posi-

ción emulando a su líder. Como Sán-

chez, ella tampoco mentó a la bicha. 

Como si la amnistía que ahora pare-

cen defender fuera una palabra prohi-

bida. «Ustedes se han quedado en un 

rincón con Vox y la España del 2023 

es el pluralismo que se demuestra con 

todas las formaciones políticas. Por 

eso, los socialistas vamos a seguir tra-

bajando para rehacer la convivencia 

en Cataluña. Diálogo, negociación y 

pacto, eso es la democracia. Esa es 

nuestra enmienda. No cuenten con el 

PSOE para la confrontación, que no-

sotros estaremos en el diálogo», dijo 

Granados.  

Sus palabras las recogieron con in-

terés los separatistas, que aprovecha-

ron su intervención para ponerle de-

beres a Pedro Sánchez. «Es imprescin-

dible una amnistía que sea un punto 

de partida para la resolución del con-

flicto. Hay que llevar a cabo una nego-

ciación que pueda culminar con un 

pacto histórico para resolver el con-

flicto», señaló Josep Lluís Cleries, se-

nador de Junts.  

En el mismo sentido se expresó Sara 

Bailac (ERC), quien reiteró sus exigen-

cias, repetidas desde que supieron que 

sus votos serían decisivos para man-

tener a Sánchez en La Moncloa. «Vo-

tar no es delito y la amnistía debe ser 

el punto de partida de la negociación 

para ir hasta el origen del conflicto, 

que es el reconocimiento del derecho 

de autodeterminación de Cataluña», 

dijo la catalana.  

Era curioso ver cómo mientras Sán-

chez evitaba hablar de amnistía y ne-

gaba un referéndum desde La Mon-

cloa, en el Senado había parlamenta-

rios catalanes que le exigían ambas 

cosas sin ambages mientras votaban 

en contra de una moción que retrató 

al actual Gobierno en funciones.   

A los senadores del PSOE y de los 

separatistas catalanes se unieron los 

de EH Bildu, PNV, BNG y Más Madrid 

para votar en contra de la moción jun-

to a los socialistas. 107 votos en con-

tra que resultaron insuficientes ante 

los 139 ‘síes’ que llegaron desde la ban-

cada popular y el Grupo Mixto, forma-

do por Vox y UPN. 

El Senado rechaza       
la amnistía con el voto 
en contra del PSOE       
y los separatistas 

∑ Junts y ERC reiteran 
que el ‘derecho  
a decidir’ debe formar 
parte de la negociación 
de la investidura

Josep Lluís Cleries, senador de Junts, durante su intervención de ayer  // EP

La primera votación de la 
legislatura en el Senado afloró 
un resultado anómalo, pues 
de los 264 senadores, solo 248 
fueron capaces de votar y de 
ellos solo 246 votos fueron 
válidos. En total, 18 se queda-
ron sin contabilizar y eso que 
en la cámara había pleno de 
asistencia. A favor de la 
moción contra la amnistía 
votaron la mayoría de los 
senadores populares (135), 
además de los tres de Vox y 
uno de UPN. En contra hubo 
107 votos, entre los que 
faltaban varios de los socialis-
tas que no supieron apretar 
bien los botones el primer día. 

Fallos en  
la votación que no 
varían el resultado
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MARIANO ALONSO  

MADRID  

E
l Rey designó ayer a Pedro 
Sánchez como candidato a la 
investidura, después del se-
gundo día de ronda de contac-

tos con los líderes de los partidos po-
líticos con representación parlamen-
taria, en el que acudieron a La Zarzuela 
el presidente del Gobierno en funcio-
nes y, en último lugar, el líder del Par-
tido Popular, Alberto Núñez Feijóo, 
dada su condición de representante 
de la fuerza con más escaños en el Con-
greso. El secretario general del PSOE 
compareció en La Moncloa para dar 
cuenta de que aceptaba el encargo, 
algo que dijo hacer –después de un 
exordio en el que mostró sus condo-
lencias por las víctimas del incendio 
de la discoteca de Murcia del fin de se-
mana– «con ilusión». La de «saber todo 
lo que España puede avanzar cuatro 
años con un Gobierno progresista».  

Sánchez, que sólo concedió tres tur-
nos a la prensa, volvió a evitar la sola 
mención de la palabra amnistía du-
rante media hora de comparecencia. 
Aunque avaló, de manera más o me-
nos críptica, el olvido legal de los de-
litos relacionados con el referéndum 
ilegal y la declaración de independen-
cia de hace ahora seis años en Catalu-
ña. Lo hizo por varias vías, según iba 
despejando las preguntas de los infor-
madores, desde el atril en el que inter-
vino de pie, como en las grandes oca-
siones, bajo la atenta mirada de varios 
de sus principales colaboradores, en-
tre ellos el ministro de la Presidencia, 
Félix Bolaños, la portavoz del Gobier-
no, Isabel Rodríguez, su jefe de gabi-
nete, Óscar López, o el secretario de 
Estado de Comunicación, Francesc Va-
llès, sentados en la primera fila. 

«Es la hora de la generosidad y del 
liderazgo», afirmó como primera apro-
ximación muy genérica a la materia, 
aunque enseguida apeló a las «deci-

siones difíciles» que, según argumen-
tó, tuvo que tomar en el pasado con 
respecto a Cataluña. «Cuando tomé la 
decisión de los indultos, yo confiaba 
en los efectos beneficiosos que iba a 
tener para la convivencia en Cataluña 
y para, también, superar lo sucedido 
en 2017. Hoy puedo constatar, y es una 
convicción, que esa decisión fue una 
decisión acertada y bien tomada, en 
aras del interés general», aseveró en 
referencia al perdón concedido por su 
Ejecutivo en 2021 al líder de ERC, Oriol 
Junqueras, y al resto de cabecillas del  
‘procés’ condenados por el Tribunal 
Supremo (TS) en 2019. No fue más allá, 
pero tampoco hizo falta. De hecho, bas-
ta el simple ejercicio de sustituir in-
dultos por amnistía, y modificar algún 
tiempo verbal, para tener una idea bas-
tante aproximada de lo que ronda al 
respecto por la cabeza del presidente.  

Pero aún habría, aunque casi de pa-
sada, una referencia más explícita, 
siempre sin llevarse la palabra amnis-
tía a los labios. Cuando dijo que «los 
españoles deben tener las garantías de 
que, aunque lógicamente las conver-
saciones tienen que ser discretas, los 
acuerdos serán transparentes y cono-
cidos. Tanto es así que tienen que ser 
refrendados por el Poder Legislativo 
[las Cortes] y... en fin, seguro, porque 
además eso ha pasado en la pasada le-
gislatura, hasta incluso el Tribunal 
Constitucional se tendrá que pronun-
ciar», afirmó adelantando un fallo del 

órgano de garantías, de mayoría de iz-
quierdas desde este año y con Cándi-
do Conde-Pumpido –el ex fiscal gene-
ral del Estado con José Luis Rodríguez 
Zapatero– al frente, ante el eventual 
recurso por parte de la oposición. 

Sánchez aprovechó la ocasión para 
rechazar taxativamente el referéndum 
de independencia que los grupos in-
dependentistas llevaron la semana pa-
sada al Parlament y sobre lo que el 
PSOE y el PSC, el partido hermano de 
los socialistas en Cataluña, emitieron 
un escueto comunicado de rechazo 
aunque sin mencionar la palabra re-
feréndum. Otra sonada omisión. Ayer 
el presidente se explayó sobre este par-
ticular: «Siempre lo he dicho, no sola-
mente porque no lo contemple la Cons-
titución, sino porque es contrario a lo 
que yo he defendido siempre, con mi 
palabra y con mi acción, un referén-
dum de autodeterminación». A su jui-
cio, «lo que quieren los catalanes y las 
catalanas es pasar página de esa situa-
ción y provocar un reencuentro».  

Pacto de legislatura  
Al margen de la amnistía, cuyo texto 
se negocia desde hace semanas con 
los independentistas, Sánchez quiso 
enfatizar en su intervención que re-
clama un acuerdo no sólo para su in-
vestidura, que dijo que espera «cuan-
to antes», sino «de legislatura». Esto 
último en principio va dirigido hacia 
todos sus socios potenciales, aunque 
en realidad hay pocas dudas a estas 
alturas de la implicación con su pro-
yecto de formaciones como ERC y Bil-
du, que después de facilitar con una 
abstención clave su investidura de ene-
ro de 2020, pasaron a votar sí todos los 
últimos Presupuestos Generales del 
Estado y varias de las leyes clave de la 
pasada legislatura, como las de vivien-
da o memoria democrática. Por ello, 
el mensaje de dar mayor alcance a lo 
que se acuerde primero para el próxi-
mo debate de investidura tiene un cla-
ro destinatario, que no es otro, de nue-
vo, que Puigdemont, cuya formación, 
Junts per Catalunya, se ha significado 
estos últimos cuatro años por el no a 
todo: investidura, presupuestos, leyes 
e incluso eventualidades como los es-
tados de alarma decretados en 2020 
durante al pandemia y luego tumba-
dos por el TC.    

En cualquier caso, Sánchez no qui-
so poner todos los huevos en la cesta 
de la amnistía y ni siquiera del acuer-

do con los independentistas. Hoy mis-
mo se reunirá en el Congreso de los Di-
putados con su vicepresidenta segun-
da y líder de Sumar, Yolanda Díaz, con 
la que tendrá que avanzar en algunas 
propuestas programáticas del espacio 
a la izquierda del PSOE, particular-
mente para controlar el precio de los 
alquileres o reducir la jornada laboral, 
así como en el diseño del que sería el 
segundo Gobierno de coalición de la 
izquierda, en esta ocasión sin Irene 
Montero en Igualdad, como reclama 
insistentemente Podemos, e incluso 
con esa cartera en manos socialistas, 
como reivindica el sector feminista de 
ese partido, con figuras tan relevan-
tes como la exvicepresidenta Carmen 
Calvo, desde hace tiempo.  

A partir de mañana, y tal y como él 
mismo reconoció, habrá «un parénte-
sis» en las negociaciones de investi-
dura, dado que este jueves y viernes 
se celebra en Granada la cumbre in-
formal de la Unión Europea (UE), con 
Sánchez como anfitrión en su condi-
ción de presidente de turno del Con-
sejo Europeo, condición que ostenta 
durante todo el segundo semestre de 
este año.  

En el ámbito comunitario, y ante 
sus colegas, el presidente en funcio-
nes trata de enfatizar que en las elec-

Sánchez avala  
la amnistía sin citarla               
y pide a Puigdemont     
un pacto de legislatura 
∑ Tras recibir ayer el encargo del Rey,    

la compara con sus indultos a los 
secesionistas condenados por el 1-O 

∑ Descarta por ahora el referéndum de 
independencia que exigen ERC y Junts 
para su investidura, todavía sin fecha 

Puigdemont publica              
un mensaje atacando a          
Felipe VI poco después            
de designar al socialista  

El presidente se muestra 
«ilusionado» y dice que es 
la hora de «la generosidad 
y el liderazgo»  
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El Rey y Pedro Sánchez, ayer en La 

Zarzuela antes de su encuentro  // ABC

ciones del pasado 23 de julio Espa-

ña puso freno al «retroceso» y a la 

«involución» que bajo su prisma hu-

biera representado un Gobierno cen-

tral de coalición entre el PP y Vox, 

como los que se constituyeron des-

pués de los comicios autonómicos 

y municipales del 28 de mayo en va-

rias partes de España. A ese argu-

mento dedicó ayer buena parte de 

su discurso, en el que señaló que su 

proyecto de país se basa «en el pro-
greso social», dado que «queremos 

para los españoles y españolas sa-

larios dignos, empleo estable y pen-

siones seguras», así como hacer «de 

la vivienda un derecho y no un bien 

de lujo», todo ello con «la plena 

igualdad efectiva entre hombres y 

mujeres», sin olvidar la transición 

verde para alcanzar «formas de pro-

ducción y de consumo que preser-

ven el medio ambiente». Todo, a su 

juicio, amenazado por PP y Vox. 

Sánchez citó también la «convi-

vencia entre españoles» como uno 

de los pilares de su proyecto. Poco 

después de escucharle, Puigdemont 

publicó en sus redes una foto del 

Rey bocabajo y acusando al jefe del 

Estado de haber puesto en 2017 la 

corona «al frente de la represión»,  

informa Daniel Tercero.   
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Sin citarla, Pedro Sánchez defen-
dió ayer la amnistía en la rueda de 
prensa que dio en la Moncloa des-
pués de recibir el encargo del Rey 
para presentarse a la investidura. 
Sánchez aseguró que esa futura 
ley contaría con el respaldo del 
Congreso y que, además, pasará 
por el Tribunal Constitucional. El 
presidente del Gobierno en fun-
ciones descartó cualquier acuer-
do sobre un referéndum de inde-
pendencia: “Es contrario a lo que 
he defendido siempre, con mi pa-
labra y acción.  

El Rey decidió ayer proponer al 
líder del PSOE para que se some-
ta a un nuevo debate de investidu-
ra en el Congreso tras la derrota 
de la candidatura del popular Al-
berto Núñez Feijóo. Así se lo co-
municó el Jefe del Estado a la pre-
sidenta del Congreso, la socialis-
ta Francina Armengol, tras la se-
gunda ronda de consultas que 
mantuvo en el Palacio de Zarzue-
la con siete de las 11 formaciones 
con representación en el Congre-
so. 

“De acuerdo con lo establecido 
en el artículo 99.1 de la Constitu-
ción, tras celebrar consultas con 
los representantes designados por 
los grupos políticos con represen-
tación parlamentaria, vengo a 
proponer al excelentísimo señor 
Don Pedro Sánchez Pérez- Caste-
jón como candidato a la Presiden-
cia del Gobierno, lo que comuni-
co para que se formule al Congre-
so de los Diputados la oportuna 
propuesta”, trasladó Felipe a Ar-
mengol. 

La presidenta de la Cámara de-
berá poner ahora fecha a esta se-

gunda sesión de investidura de la 
legislatura, pero lo hará tras con-
versar con el candidato socialista 
y teniendo en cuenta la agenda 
institucional del presidente del 
Gobierno en este semestre de Pre-
sidencia española de la UE. 

Sánchez anunció que quiere ini-
ciar hoy mismo “sin tiempo que 
perder” las conversaciones con las 
formaciones políticas, que co-
menzarán con la líder de Sumar, 
Yolanda Díaz. 

Desde Moncloa, el socialista 
adelantó así los pasos que va a dar 

tras convertirse en el candidato a 
la investidura, que se inician con la 
reunión en el Congreso con la vi-
cepresidenta, con la que aspira a 
reeditar el Gobierno de coalición. 

Agregó que la ronda de contac-
tos se retomará pasadas las dos 
cumbres que se celebran en Gra-
nada esta semana y que en la mis-
ma estarán todos los representan-
tes de otros partidos menos Vox. 

El presidente evitó hacer una 
alusión directa a la amnistía para 
que el ex president catalán Carles 
Puigdemont apoye su investidura, 

aunque sí defendió la necesidad 
de “generosidad” y hacer política 
en Cataluña, al tiempo que recal-
có su rechazo a un referéndum de 
autodeterminación como recla-
man los independentistas. 

“Hacer política implica genero-
sidad, implica compromiso con tu 
país y implica lógicamente lide-
razgo”, sostuvo Sánchez evitando 
en todo momento pronunciar la 
palabra amnistía. 

Respecto a la exigencia de ERC 
y Junts de que también se incluya 
un referéndum de autodetermi-

nación en el marco del pacto para 
respaldar la investidura del líder 
socialista, Sánchez manifestó su 
rechazo “no solo por compromiso 
y exigencia constitucional sino 
por una convicción política”. 

Así, ahondó en su negativa a la 
celebración de un referéndum de 
independencia, al señalar que se 
manifestó en contra y además las 
decisiones que tomó, también van 
en esa dirección. Asimismo, seña-
ló que de esa posición no se van a 
mover. A su juicio, los catalanes 
quieren “pasar página de esta si-
tuación” y generar un reencuen-
tro entre instituciones y ciudada-
nos de Cataluña y del conjunto de 
España. Además considera que 
los ciudadanos quieren vivir en un 
país “cohesionado” y no “frag-
mentado”. 

En todo caso, Sánchez conside-
ra que el resultado de las eleccio-
nes del 23 de julio refleja que no 
se puede aspirar a gobernar el pa-
ís si no se reconoce la “diversidad 
territorial”, una condición que, a 
su juicio, la derecha política y me-
diática nunca aceptó. Aunque no 
pronunció la palabra amnistía, 
calificó la situación en Cataluña 
como “un conflicto” que se tiene 
que resolver en el terreno de la 
política y no “en otros ámbitos”, 
en la misma línea de sus anterio-
res críticas a la vía judicial del 
procès. En este sentido señaló que 
“no hay nadie que se pueda sentir 
orgulloso” de lo sucedido durante 
el procés pues fue una crisis que no 
trajo nada bueno. “Yo no me sien-
to orgulloso y no era presidente si-
no líder de la oposición”, indicó, 
pero que desde entonces ha trata-
do de provocar un reencuentro 
entre catalanes.

Sánchez negocia la amnistía

CHEMA MOYA / EFE 

El rey Felipe VI recibe al presidente, Pedro Sánchez, en la Zarzuela.

l El Rey propone al presidente en funciones para una nueva sesión de investidura l El líder 
socialista inicia hoy mismo las conversaciones para intentar recabar los apoyos necesarios
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Pedro Sánchez en persona, y sin inter-
mediarios, se reunirá próximamente 
en el Congreso de los Diputados por 
primera vez con la portavoz de EH Bil-
du, Mertxe Aizpurua, una antigua pe-
riodista editora del proetarra ‘Egin’, 
condenada en su día por enaltecimien-
to del terrorismo. Una circunstancia 
a la que el presidente del Gobierno no 

dio la mayor relevancia en su compa-
recencia de ayer, donde anunció su in-
tención de verse con los portavoces o 
líderes de todos los grupos parlamen-
tarios (empieza hoy con Yolanda Díaz) 
salvo el tercer partido del Parlamen-
to español, Vox, liderado por Santia-
go Abascal, amenazado por ETA en su 
día, al igual que su padre, ya fallecido, 
cuando era dirigente del Partido Po-
pular del País Vasco. «En los próximos 
días me voy a reunir con las diversas 
fuerzas parlamentarias, excepto con 
la ultraderecha de Vox, como es lógi-
co», afirmó sobre el partido que vota-
ron más de tres millones de españo-
les el pasado 23 de julio.    

Sánchez añadió que su intención es 
verse con quienes encabezan cada gru-

po parlamentario, incluido Alberto 
Núñez Feijóo. «Si el grupo parlamen-
tario Popular decide que sea otra per-
sona el que le represente, pues, en fin... 
será sorprendente, pero no me moles-
tará», afirmó al ser preguntado por 
ello.  

En el debate de investidura de Fei-
jóo la semana pasada, Sánchez no com-
pareció para dar la réplica al candida-
to y se parapetó en un diputado raso 
del Grupo Socialista, el exalcalde de 
Valladolid Óscar Puente, algo que en-
fadó notablemente al líder de los po-
pulares, que calificó como de «club de 
la comedia» el discurso de Puente, lle-
no de ataques a su figura.  

Los antecedentes  

No es la primera vez que un dirigente 
socialista se reúne con miembros de 
Bildu, la coalición heredera de Bata-
suna, pero sí la primera ocasión en que 
lo hace el máximo representante del 
PSOE. Ese tipo de reuniones hace tiem-
po que se normalizaron en el País Vas-
co, donde el hoy portavoz parlamen-
tario socialista, Patxi López, se entre-
vistó con Arnaldo Otegi en su día, antes 
de convertirse el entonces líder del 
PSE en el primer lendakari no nacio-
nalista. 

A nivel nacional, la ex número dos 
del PSOE, Adriana Lastra, dirigente 
durante muchos años de la máxima 
confianza de Sánchez, junto al hoy se-
cretario de Estado de Relaciones con 
las Cortes, Rafael Simancas, fueron 
quienes a finales de 2019, y con moti-
vo de las negociaciones para la ante-
rior investidura, se reunieron por pri-
mera vez con los representantes de la 
izquierda abertzale en las dependen-
cias del Congreso de los Diputados.  

Las reuniones de Sánchez con to-
dos los responsables de los grupos con 
representación parlamentaria, salvo 
Vox, le permiten justificar que no haya 
encuentro alguno con Carles Puigde-
mont, algo que sólo sería posible, dada 
su condición de prófugo, fuera de las 
fronteras de España. Puigdemont no 
tiene formalmente cargo alguno en 
Junts per Catalunya, aunque hay po-
cas dudas de su liderazgo en la forma-
ción que fundó sobre la base de la an-
tigua Convergència Democrática de 
Catalunya, el partido de Jordi Pujol en 
el que siempre militó Puigdemont. Por 
ello, lo previsible es que Sánchez que-
de retratado en una reunión con la por-
tavoz parlamentaria del independen-
tismo conservador, Míriam Nogueras,  
con quien ha protagonizado encendi-
dos debates en el hemiciclo durante 
los últimos cuatro años. El jefe del Eje-
cutivo llegó a compararla con los ju-
gadores afroamericanos de la NBA que 
hicieron campaña contra las vacunas 
de la Covid, por considerarlas una cons-
piración en contra de su raza. 

Ahora, y tras ese gran antagonismo 
con Junts, Sánchez les ofrece un acuer-
do estable. Tiene 55 días para conse-
guirlo, pues si el 27 de noviembre no 
hay nuevo Gobierno, España repetirá 
las elecciones otra vez.

Cuenta atrás de 55 días: 
sin foto del presidente   
con el prófugo de Junts, 
pero sí con Bildu

∑ Sánchez se sentará con 
los de Otegi y no con 
Vox, que representa a    
3 millones de españoles

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 32

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 04/10/2023

 España

 19 818 EUR (20,779 USD)

 483,13 cm² (77,5%)

 7734 EUR (8109 USD) 

JUAN CASILLAS 

MADRID 

El presidente del PP, Alberto Núñez Fei-
jóo, acudió ayer a La Zarzuela como 
candidato fallido a la investidura y sa-
lió de allí ya ungido líder de la oposi-
ción. En el Congreso, minutos antes de 
oficializarse la designación de Pedro 
Sánchez como aspirante a formar nue-
vo Gobierno, repartió una sucesión de 
ataques al jefe del Ejecutivo en funcio-
nes, a quien rebajó a mero «actor de re-
parto» del prófugo Carles Puigdemont. 

Núñez Feijóo inició su rueda de pren-
sa con dos reflexiones: la sensación del 
deber cumplido al intentar formar Go-
bierno, como le encargó el Rey Felipe 
VI, y el compromiso de no despreciar 
«en ningún caso» la legitimidad de la 
Jefatura del Estado para proponer a 
quien le parezca como candidato a pre-
sidir el Ejecutivo. El líder del PP era ple-
namente consciente ya de que Sánchez 
iba a ser elegido, tras rechazarse su in-
vestidura la semana pasada, pero evi-
tó confirmarlo por una cuestión proto-
colaria. Fue la presidenta del Congre-
so, la socialista Francina Armengol, 
quien lo comunicó después. 

«Respetaremos la propuesta que 
haga el Rey pese a que otros no respe-
taron la propuesta que me hizo a mí 

como candidato», dijo Núñez Feijóo, 
quien remarcó el «apoyo incondicio-
nal» de su partido a la Monarquía par-
lamentaria. En el debate de su investi-
dura, el socialista Óscar Puente llegó a 
acusar a los populares de «usar» la Co-
rona para «un simulacro». 

El PSOE ha insistido desde que se 
convocó la investidura de Núñez Fei-
jóo en que el presidente popular esta-
ba haciendo «perder el tiempo» a los 
españoles. El líder del PP se revolvió 
ayer contra ese argumento y sacó pe-
cho de que aún hoy, pese a su frustra-
do intento de ser investido, cuenta con 
más apoyos cerrados de los que tiene 
Sánchez. Es más, Núñez Feijóo ironi-
zó al asegurar que el candidato socia-

lista no llega ahora mismo ni a «130» 
votos, después de que anteayer la vice-
presidenta en funciones y líder de Su-
mar, Yolanda Díaz, lanzase un órdago 
a su socio de coalición y dijese que el 
acuerdo con el PSOE para la investidu-
ra de Sánchez está «lejos». El presiden-
te del PP no se lo cree, de hecho dio por 
cerrados ya casi todos los apoyos a Sán-
chez, pero fue incisivo a la hora de se-
ñalar la dependencia de Junts. 

Los siete escaños del partido que di-
rige Puigdemont desde Waterloo (Bél-
gica) serán los que decanten la balan-
za entre una nueva ‘mayoría Frankens-
tein’ –esta vez con un actor más en la 
ecuación– o un segundo paso por las 
urnas el próximo 14 de enero. Para evi-

tarlo, Sánchez tiene margen hasta el 27 
de noviembre, fecha límite para ser in-
vestido presidente del Gobierno. 

«Claramente ilegal» 
«Sánchez es solamente un actor de re-
parto en la obra que dirige el señor 
Puigdemont», zanjó Núñez Feijóo, muy 
crítico con que la investidura de Sán-
chez dependa de algo a su juicio «cla-
ramente ilegal», como es la amnistía 
a los responsables del ‘procés’. Hace 
meses, antes del 23J, ministros socia-
listas no dudaban en tachar de «in-
constitucional» esa exigencia separa-
tista, pero ayer Sánchez, sin mencio-
narla expresamente, abrió la puerta a 
esta medida mientras se la cerraba, 
eso sí, a un referéndum. 

El presidente del PP afirmó que de-
fenderá a la nación con «todos los re-
cursos democráticos de la Constitu-
ción». Ayer, por ejemplo, el Senado, 
donde los populares cuentan con una 
mayoría absoluta, se posicionó en con-
tra de la amnistía. Y este domingo, Nú-
ñez Feijóo estará en Barcelona en la 
protesta convocada por Societat Civil 
Catalana: «Si soy coherente con lo que 
he dicho en el Congreso, tengo que ir 
a la manifestación». 

Su firmeza no riñó con su pesimis-
mo. Lúgubre, presagió el avenimiento 
de «oscuras negociaciones» y de «se-
manas de muchas mentiras». «Se va a 
hablar más de sillones y cargos, y de 
cesiones a políticos, que de las refor-
mas que necesitan las familias. No ha-
brá cuestión que no sea susceptible de 
ser subastada», denunció, y arreme-
tió contra Sánchez por criticar su 
acuerdo con Vox cuando él tiene como 
socios a formaciones que «no aceptan 
la legitimidad de la Constitución». 

Feijóo cargó contra «la amalgama 
de izquierda, extrema izquierda –en 
la que incluye a Sumar– y partidos cuyo 
objetivo es destruir la Constitución» 
que necesita Sánchez. Y dio por he-
chos los ‘síes’ al socialista de Sumar, 
pese a su «teatrillo», ERC, Bildu y BNG. 
«El único que no está claro qué va a 
hacer es Puigdemont (...) Me interesa 
mucho más lo que diga el señor Puig-
demont que lo que diga el señor Sán-
chez», concluyó, para dibujar a un pre-
sidente atado a los designios de un fu-
gado de la Justicia.

Feijóo rebaja al líder socialista a 
«actor de reparto» de Puigdemont

∑ El presidente del PP 
presagia «semanas  
de muchas mentiras y 
oscuras negociaciones»

Alberto Núñez Feijóo, ayer en el Congreso, tras reunirse con el Rey en el Palacio de la Zarzuela  // EFE
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Lo único seguro es que el Senado ya 
ha votado una moción contra esa 

amnistía y que cuatro años más de 
sanchismo van a ser borrascosos 

P
ODÍA haber titulado esta Postal ‘La 
hora de la verdad’ pero resultaría cí-
nico cuando es la mentira lo que cir-
cula en nuestra escena política. Tam-

bién hubiese podido titular ‘Los errores se pa-
gan caros’ porque ya son muchos los que los 
cometieron, pagando un alto precio por ello, 
comenzando por Pablo Iglesias y Podemos, 
convencidos de que España era de extrema iz-
quierda y ya ven ustedes en qué han acabado, 
de clínex de un aventurero. Les siguió Albert 
Rivera con su Ciudadanos, que se ha diluido 
como una bengala de colores. La siguiente ha 
sido Yolanda Díaz, con su Sumar, que ha res-
tado a la izquierda y al centro con sus caran-
toñas con Carles Puigdemont y pienso que aho-
ra le toca el turno a Vox, que en vez de confor-
marse con lo que es, la derecha de la derecha, 
ha sembrado dudas sobre su apoyo a Feijóo. 
Aunque también éste cometió algún error, 
como cuando dijo que en la cuestión de Gibral-
tar había que tener en cuenta a los españoles 
que allí trabajan. Alguien en su entorno le ven-
dió ese viejo cuento. A esos españoles hay que 
buscarles trabajo en España, para que la colo-
nia inglesa en nuestro territorio, la última en 
Europa y pronto en el mundo, no sea una san-
guijuela en nuestra economía y una vergüen-
za para los españoles. Si Abascal hubiese de-
jado claro desde el primer momento que sus 
votos nunca facilitarían otro mandato de Sán-
chez, este no podría usarlos como dudosos. 

Porque la situación es muy clara. Un duelo 
entre Feijóo con 172 votos seguros y un Sán-
chez que asegura tener amarrados 178. Pero 
la cosa no es ni mucho menos segura. Y si se 
lo ha dicho al Rey ha vuelto a mentir con ese 
aplomo que se gasta. De entrada, tiene asegu-
rados los votos de su partido, pues no creo que 
haya socialistas que le fallen. Tampoco los de 
Sumar porque sería su disolución. Pero los de 
los separatistas catalanes es otra cosa. De en-
trada ERC y Junts mantiene una lucha a muer-
te por gobernar su territorio. Y tienen el mis-
mo miedo a ser tratados como traidores. Hace 
poco incluso pasaron una resolución en su Par-
lament exigiendo la amnistía de cuantos par-
ticiparon en el alzamiento de 1-O, que son más 
de 80, con Puigdemont a la cabeza, y un refe-
réndum de independencia. 

Estén seguros de que Sánchez habrá dicho 
al Rey que los españoles lo tragarán, como tra-
gamos con el indulto anterior de los principa-
les cabecillas del golpe de Estado. Y esos vo-
tos deben darle la mayoría de investidura. Pue-
de que una solución salomónica, dejar que lo 
decidiese el pueblo español, hubiese sido la 
salida más justa. Pero lo único seguro es que 
el Senado ya ha votado una moción contra esa 
amnistía y que cuatro años más de sanchismo 
van a ser borrascosos. Mejor abrocharse los 
cinturones de seguridad. 

POSTALES

JOSÉ MARÍA  
CARRASCAL

El bumerán de 

 la investidura
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 El presidente de SAECA, Pablo Pombo, y el presidente de Cajamar, Eduardo Baamonde, durante la firma del convenio.

Redacción  

La Sociedad Anónima Estatal 
de Caución Agraria (SAECA) y 
la banca cooperativa Cajamar 

han firmado un convenio de 
colaboración al objeto de faci-
litar el acceso a la financiación 
al conjunto del sector prima-
rio, mediante productos y ser-
vicios financieros en condicio-
nes especiales y adaptadas a 
las necesidades específicas de 
los agricultores y ganaderos. 

El presidente de SAECA, Pa-
blo Pombo, y el presidente de 
Cajamar, Eduardo Baamonde, 

han sido los encargados de ru-
bricar el acuerdo, en una fir-
ma que se ha escenificado en 
el estand de Cajamar en la fe-
ria madrileña Fruit Attraction, 
la más importante del sector 
en España. Allí, ambos donde 
han destacado la importancia 
que tiene  poder contar con 
herramientas financieras ade-
cuadas a la actividad del sec-
tor agroalimentario. 

SAECA, con su aval, como 
instrumento financiero del 
Ministerio de Agricultura, 
Pesca y Alimentación de Espa-
ña (MAPA), facilita financia-
ción en las mejores condicio-
nes al sector primario, para in-
versiones en matenimiento, 
mejora o modernización de 
sus explotaciones, así como 
para satisfacer sus necesida-
des de circulante. Asimismo, 
SAECA interviene en la línea 
ICO MAPA SAECA, donde el 
Miisterio de Agricultura, Pes-
ca y Alimentación subvencio-
na tanto el coste del aval como 
la bonificación de hasta el 
15% del principal.

SAECA y Cajamar se unen para 
facilitar el acceso a financiación
Ambas entidades han 

firmado un convenio  

que favorecerá al sector 

agroalimentario y pesquero
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Una treintena de inmigrantes, a su llegada a Lampedusa (Italia) en una precaria barca tras salir de Túnez  // EFE

C
on un durísimo comunicado, el 
polémico presidente de Túnez, 
Kais Saied, un autócrata que 
desde el 2021 centraliza el po-

der en sus manos, dio ayer un golpe a la 
Unión Europea y a Italia, abriendo una 
crisis diplomática. Saied anunció en la 
noche del lunes que su país se niega a 
aceptar los fondos asignados por la UE, 
definidos como «caridad», cuyo impor-
te «irrisorio», según él, no se correspon-
de con el acuerdo que firmó a mediados 
de junio en Túnez con la primera minis-
tra italiana, Giorgia Meloni, y la presi-
denta de la Comisión Europea, Ursula 
von der Leyen. Para Meloni es un vara-
palo, porque hizo de la cooperación con 

Túnez la piedra angular de su política 
migratoria, encaminada a detener las 
salidas desde ese país norteafricano y 
Libia. De los 134.578 inmigrantes llega-
dos desde enero hasta ayer en Italia, la 
mayoría son subsaharianos y tuneci-
nos que partieron desde Túnez. El re-
chazo de la ayuda de la UE tiene un aire 
dramático para un país en grave crisis 
financiera, al borde la bancarrota, don-
de para comprar el pan con subsidio se 
debe hacer cola de una hora, mientras 
en los supermercados faltan o escasean 
productos de primera necesidad como 
arroz, harina y café. 

El presidente Saied pidió respeto a 
la soberanía de su país: «Túnez, que acep-
ta la cooperación, no acepta nada que 
se parezca a la caridad o al favor. Nues-
tro país y nuestro pueblo no quieren 
compasión y no la aceptan cuando es 
irrespetuosa». Al rechazar los fondos 
enviados apresuradamente por Bruse-

las por presiones de Italia para conte-
ner la ola migratoria, el presidente Saied 
hizo esta acusación: «Túnez rechaza lo 
que ha sido anunciado estos últimos 
días por la UE, no por la cantidad insig-
nificante en cuestión, ya que toda la ri-
queza del mundo no vale ni un gramo 
de nuestra soberanía, sino porque la 
propuesta de la UE contradice el acuer-
do firmado en Túnez». Para los medios 
italianos, la acusación de Saied suena 
a chantaje, en busca de lograr mayores 
ayudas. 

Primer bloque de ayudas 
Sustancialmente, lo que el presidente 
Saied rechaza, por considerarlo «una 
limosna», son 127 millones de euros que 
Bruselas decidió a finales de septiem-
bre, como un primer bloque de los 255 
millones que se acordaron en julio. En 
esa fecha se firmó en Túnez el memo-
rándum (deberá ser aprobado definiti-
vamente  por el Consejo Europeo) que 
prevé una aportación directa de 150 mi-
llones de euros para el presupuesto pú-
blico tunecino y 105 millones para re-

forzar la lucha de Túnez contra la mi-
gración ilegal hacia Europa. Pero, sobre 
todo, están previstos 900 millones en 
ayudas macrofinancieras para evitar la 
bancarrota tunecina. Esta última can-
tidad, sin embargo, está ligada al prés-
tamo de 1.900 millones de euros del Fon-
do Monetario Internacional, que actua-
ría como garante de esos 900 millones 
de fondos europeos. Pero el FMI, tam-
bién presionado por Estados Unidos,  
tiene bloqueado ese préstamo, porque 
impone sus condiciones: Túnez debe-
ría reducir gradualmente un sistema de 
subvenciones públicas destinado a con-
trolar los precios de la energía y los ali-
mentos, que absorben casi el 40 % del 
gasto público. Los subsidios a los car-
burantes por sí solos representan una 
cuarta parte del presupuesto nacional, 
beneficiando en gran medida a los ri-
cos.  

No está siendo fácil la negociación 
con Túnez. El presidente Saied puede 
dejarse llevar por los cantos de sirena 
de Rusia y, sobre todo de China, dos paí-
ses interesados en extender su influen-
cia en el norte de África y dispuestos a 
ayudar a Túnez, en principio sin dema-
siadas condiciones. 

Por otro lado, Giorgia Meloni tiene 
puestas sus esperanzas en Granada, 
para encontrar una solución al Pacto 
de Migración y Asilo, bloqueado por Ita-
lia en la reunión de ministros de Inte-

Túnez rechaza el dinero de la UE 
para frenar a los inmigrantes
∑ El presidente Saied tilda de «caridad» 

e «irrisorios» los 127 millones de euros 
dados, de momento, por Bruselas  

∑ Meloni confía en rebajar la tensión con 
Scholz sobre inmigración en la cumbre 
de Granada, en un encuentro bilateral 

La inmigración resuena  
en la UE cuando se cumplen 
10 años de la muerte de 368 
personas en un naufragio 
en las costas de Lampedusa

ÁNGEL GÓMEZ FUENTES 

CORRESPONSAL  
EN ROMA
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rior de la UE en Bruselas, el pasado

jueves. Se espera rebajar la tensión

sobre la inmigración en un encuen-

tro bilateral de Meloni con el canci-

ller Olaf Scholz, al margen de las dos

cumbres del jueves y del viernes (el

primer día será la reunión de los 44

países de la Comunidad Política Eu-

ropea, el segundo será la cumbre in-

formal de los líderes de los 27 Esta-

dos del Consejo de la UE). Italia se

opone a la propuesta alemana de ayu-

da a las ONG que operan en el Medi-

terráneo en el salvamento de inmi-

grantes. «No se hace solidaridad so-

bre las fronteras de los demás países»,

llegó a decir Giorgia Meloni.  

Rebajar la tensión 
La primera ministra escribió inclu-

so una carta al canciller Olof Scholz

que creo notable tensión con Alema-

nia: «Es bien sabido –escribió Melo-

ni– que la presencia de barcos de las

ONG en el mar tiene el efecto direc-
to de multiplicar las salidas de pate-

ras, lo que no es sólo una carga más

para Italia, sino que aumenta el ries-

go de nuevas tragedias en el mar».

Ahora, Meloni busca el diálogo con

Alemania y apagar las polémicas que

resuenan en un aniversario terrible:

el 3 de octubre de 2013, al menos 368

personas –60 de ellas eran niños–

murieron en el naufragio de un bar-

co libio a pocas millas de Lampedu-

sa. Fue una tragedia que pareció sa-

cudir a Europa: «Nunca más», grita-

ron varios líderes europeos, al

proponer medidas para evitar las tra-

gedias. Pero todo sigue igual. Según

la Organización Internacional para

las Migraciones (OIM), desde el 2013,

han muerto 28.000 personas en el

Mediterráneo.

Primer viaje 

El 11 de junio, Ursula von der 
Leyen viajó con el primer 
ministro holandés, Rutte, y su 
homóloga italiana, Meloni, a 
Túnez para tratar con el país 
magrebí la crisis económica y 
la cuestión migratoria. 

Promesa de 1.000 
millones 

Tras el viaje, en julio, Bruselas 
firmó un acuerdo migratorio por
el que se incluía un paquete 
macrofinanciero de 1.000 
millones de euros de los cuales 
105 millones estarán destinados 
a la gestión de fronteras. 

Rechazo del acuerdo 

La semana pasada, la Comisión 
Europea anunció el desembolso 
de 127 millones de euros,  
incluyendo 67 millones para 
reforzar la lucha contra la 
inmigración ilegal. Una cifra que
ahora el presidente tunecino 
considera «irrisoria».

PRESIÓN PARA LA UE
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C
AÍDAS generaliza-
das en la sesión de 
ayer en los princi-
pales índices mun-

diales en una sesión con pocas 
referencias macroeconómicas. 

En España, los datos de afi-
liación de septiembre volvie-
ron a mostrar la resiliencia 
del mercado laboral español. 
La afiliación media a la Segu-
ridad Social aumentó en 
18.000 personas hasta 20,72 
millones de cotizantes, el me-
jor dato en un mes de sep-
tiembre desde 2001. De igual 
manera, a pesar de que el pa-
ro aumentó en 20.000 perso-
nas hasta 2,72 millones de de-
sempleados, el volumen en 
un mes de septiembre fue el 
menor desde 2008. 

En este contexto, las ventas 
continuaron predominando en 
los parqués europeos, con una 
caída del Íbex superior al 1,6%. 
El incremento de las rentabilida-
des de los bonos, con el Bund en 
máximos desde 2011, impulsa-
das por la posibilidad de nuevas 
alzas de tipos del BCE y la Fed, y 
las alertas de posibles correccio-
nes de las bolsas por parte de di-
versas entidades financieras las-
traron el apetito por los activos 
de riesgo. Unas caídas especial-
mente acusadas en aquellos sec-
tores más sensibles a los tipos de 
interés, destacando el retroceso 
superior al 2,5% del sector utili-
ties en el Stoxx 600. 

Por su parte, en EEUU la en-
cuesta JOLTs sobre oferta y va-
cantes de empleo añadió mayor 
incertidumbre a los mercados al 
no mostrar signos de enfria-
miento del mercado laboral. En 
concreto, las ofertas de empleo 
repuntaron en agosto en 
690.000 hasta 9,61 millones, por 
encima de la previsión de los 
analistas.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

EL IBÉX CAE MÁS DE UN 1,6%

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de inversiones 
de Singular Bank

5

El parqué
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¿Sin plaza para tu FP? Aún quedan opciones para estudiar
Formación Profesional oficial
La Formación Profesional está al alza. Es tanta la demanda de la Formación Profesional en
los últimos años, que hay estudiantes que se quedan sin plaza para poder estudiar una FP
presencial. Pero eso no significa que no puedan matricularse en aquello que les gusta, ya
que existen alternativas en centros privados cada vez más al alza, como estudiar una FP a
distancia.
original

¿Sin plaza para tu FP? Aún quedan opciones para estudiar Formación Profesional oficial

La Formación Profesional está al alza. En los últimos años, la tendencia en matriculaciones de
FP va en continuo auge, ya que cada vez son más los estudiantes que comienzan a
decantarse por un  modelo formativo práctico y con altas tasas de empleabilidad como es el de
la Formación Profesional, que les permita acceder al mercado laboral con garantías en sólo
dos años.
Con una tasa media del 80% de inserción laboral, según datos del Ministerio de Educación, es
comprensible este crecimiento en las matrículas de FP, ya que los alumnos buscan  una
formación que les ofrezca garantías para el futuro, rompiendo con los modelos centrados en
una base teórica y buscando nuevas formas de aprender con metodologías innovadoras
centradas en aprender haciendo.

FP online, una opción cada vez más buscada
Es tanta la demanda de la Formación Profesional en los últimos años, que hay estudiantes
que se quedan sin plaza para poder estudiar una FP presencial. Pero eso no significa que no
puedan matricularse en aquello que les gusta, ya que existen alternativas en centros privados
cada vez más al alza, como estudiar una FP a distancia.
MEDAC, el centro líder de FP oficial en España, es una de las alternativas más flexibles, ya
que permite a los alumnos estudiar desde casa con una FP a distancia, pudiendo acceder a la
misma sin una nota de corte. De esta manera, contarán con un modelo formativo que se
adapta a sus necesidades, con atención personalizada y clases semanales en directo.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÓ

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 299 931

 1 799 586

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 04/10/2023

 España

 10 717 EUR (11,237 USD)

 3744 EUR (3925 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/andalucia/FP-opciones-estudiar-Formacion-Profesional_0_1835216679.html

«-- Volver al índice

https://www.diariodesevilla.es/andalucia/FP-opciones-estudiar-Formacion-Profesional_0_1835216679.html
https://medac.es/fp-a-distancia


MEDAC

En su amplio catálogo formativo, MEDAC  cuenta con 45 titulaciones de FP en modalidad a
distancia, con las que los estudiantes pueden formarse desde casa y a su propio ritmo,
consiguiendo en sólo dos años un título oficial.
El plazo para estudiar FP oficial online en MEDAC todavía está abierto. Los interesados pueden
ponerse en contacto con el centro llamando al 952 211 262 o solicitar información en
medac.es.
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Un país de cachondeo
Mirando con ojos de resignación y hasta de asco, en estos momentos España es un país de
cachondeo, un país para una película de Berlanga. Así y todo, ya veríamos si alguien se
daría por aludido o tacharían los actos como asunto de fachas y se acabó. Yo creo que lo
que queda por hacer es esperar acontecimientos, con los brazos cruzados no, pero esperar,
al fin y al cabo.
Ramón Reig  •  original

Mirando con ojos de resignación y hasta de asco, en estos momentos España es un país de
cachondeo, un país para una película de Berlanga. Han organizado lo que se supone una
macro-manifestación en Barcelona otra vez con el asunto de la amnistía y el referéndum
catalán, se supone que si se quiere que esta situación cambie hay que salir a la calle mil
veces y que en esa calle un millón de personas clame por la sensatez en cada una de las
protestas. Así y todo, ya veríamos si alguien se daría por aludido o tacharían los actos como
asunto de fachas y se acabó.
Yo creo que lo que queda por hacer es esperar acontecimientos, con los brazos cruzados no,
pero esperar, al fin y al cabo. La derecha no va a quemar España como hicieron en Cataluña
los fascistas supremacistas de la izquierda trotskista catalana. No creo que tenga capacidad ni
sea su estilo. Defender ahora lo que pide Feijóo exige eso o bien un golpe de Estado si es
que Sánchez no convoca nuevas elecciones. Tampoco está España para golpes, lo que hay
que hacer es esperar, comprobar hasta dónde puede llegar esta dinámica y luego que quienes
corresponda actúen como crean conveniente frente a alguien que lleva a cabo sus fines contra
éticas, coherencias, leyes y procedimientos.
El cachondeo consiste en que el líder de un partido roto por dentro y que no ha ganado las
elecciones visita a un rey para pedirle que lo deje ser presidente aunque se plante ante Felipe
VI con menos apoyo todavía que Feijóo. El cachondeo consiste en que ese rey, que es el
mayor garante de la Constitución, no puede hacer nada por guardar la Constitución, es un
adorno que nos cuesta un dinero, él, toda su familia, sus pompas y sus boatos. Si cuando
salga hoy este texto que escribo ahora, en el día en que Felipe VI recibe a Pedro Sánchez, el
rey no le ha dicho vuelva usted mañana cuando me dé más garantías, es que no tengo un
jefe del Estado sino un secretario de Sánchez.
El cachondeo consiste en que Felipe VI condena en 2017 la maniobra separatista catalana y
ahora apoya a Puigdemont si le da permiso a Sánchez para ser presidente. El cachondeo
consiste en que después de tanta escenita de coqueteo político en los debates de la televisión
entre Sánchez y Yolanda Díaz aún dice Yolanda que el programa de gobierno no está
perfilado. El cachondeo consiste en que los españoles votemos a ambos líderes políticos y les
demos diez millones de votos sabiendo que van a ir de la mano sin que nos presenten antes
un programa conjunto de gobierno más allá de decir que van a velar por los vulnerables y
atacar a los ricos. Ayer aún leía que Yolanda había declarado que el acuerdo de gobierno
estaba lejos. ¿Sánchez entrando en el palacio regio a pedir que lo nombren candidato a
presidir España sin llevar atado su programa de gobierno? ¿Habrá aceptado eso el rey?
Miren, como estudioso de la sociedad y profesor no tengo tiempo para ver películas de
Berlanga ni ganas ya de hacerlo. Por encima de eso se halla mi responsabilidad ante mis
alumnos y mi deber de aportar conocimiento al campo de estudio en el que me desenvuelvo.
Les confieso que siento náuseas por tener que escribir sobre este tema. Les confieso que
todos los días los medios de derechas con la matraca de la amnistía y el referéndum, eso ya
me cansa aunque me lo tomo con tranquilidad. Lo que duele es que el cachondeo en el que
estamos sumidos supone una deslegitimación de mi país como zona atractiva para invertir y
ser respetado en todo el mundo. Nadie nos puede respetar si no nos respetamos nosotros
mismos.
Este cachondeo no acaba aquí ni en mi país ni en mis escritos en este diario. Porque hay otro
cachondeo de fondo, junto con ese de sostener que todo esto pasa en exclusiva por la
ambición de poder de Sánchez. No, todo esto está ocurriendo, también, porque España afronta
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un cambio profundo, el que se debió producir poco a poco desde el siglo XIX o antes. Y todo
cambio profundo -y menos profundo- conlleva resistencias, es una constante histórica. Esa
resistencia hoy se llama PP y Vox, sin que ello signifique que no lleven razón cuando afirman
que se está incumpliendo la Constitución. Pero son ellos los que representan el atraso
ancestral de España. Lo que ocurre es que frente a ellos hay un movimiento regenerador que,
por ahora, es patético.

 

Imagen del rey Felipe VI recibiendo al presidente del Gobierno en funciones y líder del PSOE,
Pedro Sánchez en el Palacio de la Zarzuela. EFE/Chema Moya / POOL
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